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“БЫСТРО НА ВЫХОД!”
Автобус, в котором я еха-

ла из Ульцина в Подгори-
цу, чтобы улететь домой в 
Алматы 7 июня, полиция 
остановила перед дорожным 
указателем «Аэродром». Я 
сидела на первом месте, 
любуясь по пути красотами 
сплошного ботанического 
сада Черногории. Водитель 
был общительным и отзы-
вчивым, забирая по пути 
всех, кто махнул ему рукой. 
Один раз в салон вошел де-
дуля с метлой, встал перед 
лобовым стеклом. Водитель 
пояснил ему, что надо сесть. 
Сел. Через пять минут вско-
чил. Оказалось, доехал. Все 
засмеялись. «Есть же метла 
— летай!» — крикнул ему 
вслед водитель. Черногор-
ский язык похож на русский, 
только веселее. Через два 
часа пути увидела в окно аэ-
ропорт, но тут автобус оста-
новили, и в него ворвались 
двое полицейских. Один из 

них, которого я запомню на 
всю жизнь, заорал: «Ольга 
Зорина. Алматы. Казахстан. 
Есть здесь?».  
Мне показалось, что ос-

лышалась, но ответила: 
«Это я. Что случилось?». 
Затем последовало: «Бы-
стро на выход!».
Сказать, что я просто 

испугалась? Нет! Это был 
страх, никогда не изведан-
ный мною прежде. Страх 
попасть в тюрьму из-за 
подлога, из-за того, что мне 
подкинули наркотики, страх 
того, что меня будут бить 
за решеткой женщины, и 
самый наибольший страх — 
за дочь… Как ей жить даль-
ше, если мама в тюрьме в 
чужой стране? Как сейчас 
ее предупредить, что само-
лет прилетит без мамы… 
Да, мне не дали сделать 
звонка, не пояснили при-
чин. Теперь по порядку.   

GREEN MOON LIGTH — 
   ЗЕЛЕНЫЙ ЛУННЫЙ 

СВЕТ
В Ульцине все знают друг 

о друге, даже если кто-то 
кому-то что-то рассказал по 
секрету. Теперь здесь знают 
Казахстан и город Алматы. 
Я уже несколько дней 

на родине, но кажется, до 
сих пор нахожусь в душ-
ном Ульцине, таком дале-
ком от дома. Здесь много 
мечетей — самый мусуль-
манский город в стране, и 
муэдзины одновременно 
начинают протяжно вещать 
в громкоговорители через 
каждые три часа. Звук рас-
пространяется эхом, оттал-
киваясь от гор и множества 
лабиринтов домов, отелей и 
апартаментов, построенных 
в высоту друг над другом. 
Подняться к своему дому 
непросто, но черногорцы, в 
том числе девушки, ездят на 
авто и байках, причем без-
звучных. Улочки узенькие, 
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Не всегда отдых может закончиться сплошным восторгом и милым послевкусием. Мое недавнее 
путешествие в Страну черных гор — Monte Negro -— Черногорию, куда я планировала со временем 
привозить казахстанских туристов, внесло в жизнь страх. Страх за себя, за дочь, ужас от того, как с 
обычным туристом может обойтись полиция, буквально сняв с рейса без обоснований, при этом ото-
брав документы и телефон. А главное, не объясняя причины задержания в течение нескольких часов
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Я ДУМАЛА, ЧТО УЖЕ НЕ УВИЖУ СВОЙ ДОМ — КАЗАХСТАН   

В КАЗАХСТАНЕ УСИЛИВАЮТ 
БОРЬБУ С ВАНДАЛИЗМОМ

мощеные или при подъе- 
мах заасфальтированные с 
глубокими прорезами, что-
бы цеплялись шины, а по 
стокам в центре и по бокам 
стекала вода. Комфортнее 
всего смотрятся виллы и 
дома на центральных улоч-
ках, ведущих к морю. 
Здесь ровно, и можно 

спокойно наблюдать за, 
казалось бы, медленно те-
кущей жизнью людей Уль-
цина. У всех есть террасы 
и сады, где всегда на сто-
ликах стоит кофе, или кафа 
по-местному. Все кричат 
друг другу «Добро!» или 
«Хвала!», много говорят. 
И много работают — как 
пчелки. Сады, апартамен-
ты для туристов, небольшие 
магазинчики, сервис на 
пляже, где один и тот же 
перезагоревший огромного 
роста серб круглосуточно 
собирает мусор, «причесы-
вает» песок, вытаскивает, 
словно кресты с Голгофы, 

К НАМ ЕДЕТ 
РЕВИЗОР?!
На этой неделе Астану с оче-

редным визитом посетил меж-
дународный специальный 
посланник ЕС по санкциям 
Дэвид О’Салливан, в ходе ко-
торого он встретился с долж-
ностными лицами ряда мини-
стерств, с которыми обсудил 
вопрос уклонения или обхода 
антироссийских санкций.

Несмотря на то, что в санк-
ционных списках США и ЕС 
находится четыре казахстан-
ские компании и на прошлой 
неделе Еврокомиссия (ЕК) 
выразила обеспокоенность 
ростом с начала этого года 
реэкспорта товаров «двойно-
го назначения» из Казахстана 
в Россию, европейский по-
сланник отметил прогресс в 

Евросоюз — Казахстан: баланс или контроль?
С ЧЕМ ПРИЕХАЛ К НАМ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПОСЛАННИК ЕС

деревянные бревна для 
солнцезащитных зонтиков, 
когда наступает волна. На-
блюдала за спасателями, 
которые в сумасшедшую 
волну, бьющуюся о камен-
ные утесы, вылавливали 
тонувших детей и мужчин. 
Они свистели, чтобы все 
выходили из воды, но люди 
все ныряли, не понимая, 
что море не шутит. Закрыть 
городской пляж в такие мо-
менты невозможно, потому 
что он доступен с разных 
сторон.  
Поехала отдыхать в Уль-

цин, потому что давно хоте-
ла посмотреть именно юж-
ную часть страны и здесь 
была определена важная 
встреча. Будвой, Тиватом, 
Котором, Герцег-Нови лю-
бовалась двумя годами 
ранее, когда повезло вы-
играть в международном 
конкурсе для СМИ Newsky 
Award за публикацию в род-
ном издании «Московский 
комсомолец» в Казахста-
не» сертификат на путеше-
ствие. (02.11.2022 — https://
mk-kz.kz/social/2022/11/02/
newsky-award-i-voploshhenie-
mechty.html).
Второй заезд в Черного-

рию оказался неудачным, 
хотя Ульцин встретил ду-
шевно. Cразу возникли 
проблемы с проживанием 
в забронированной квар-
тире. Причем выселяться 
надо было в четыре утра. 
Дочь дистанционно нашла 
мне хостел под названием 
Green Moon Ligth. Встретил 
меня в нем сам хозяин. Он, 
ясно улыбаясь, сказал, что 
был в Казахстане и ему 
очень понравились Алма-
ты и Шымкент. Приготовил 
кофе по-турецки. Его имя 
Kerim Umit Cangirli. Он ро-
дом из Турции.  
В момент моего пребыва-

ния в хостеле нас было 12 
человек — я из Казахста-
на, двое ребят из России, 
два человека из Франции, 
один — из Америки, и в 
ночь накануне случившей-
ся беды заселились ребята 

из Албании. Мы все бы-
стро подружились и всегда 
встречались на одной кухне 
и террасе, вечером состав-
ляли столы, каждый прино-
сил что-то свое. Здесь было 
умиротворенно. А компания 
в составе Керима, мадам 
из Франции, парня из Кана-
ды и меня сложилась самой 
комфортной. Керим возил 
нас на особенные пляжи 
— без массовых лежаний и 
заплывов, а с идеей, кем-
пингами, площадками для 
медитаций и удивляющими 
архитектурными формами, 
кафешками над морем, с 
которых можно ловить рыбу.  
На вопрос, почему Ке-

рим отдает столько своего 
времени туристам, он отве-
тил, что получает от этого 
удовольствие. При каждом 
удобном случае говорил 
мне: «It is fine!» — и улы-
бался. 
Этот человек с огромными 

голубыми глазами тоже во-
шел в мою жизнь навсегда. 

7 ИЮНЯ 2024 ГОДА
В семь утра 7 июня он 

предложил отвезти меня 
на автовокзал, так как уже 
знал, что я могу заблудить-
ся в лабиринтах города. Я 
должна была уехать в аэро-
порт Подгорицы. Было оче-
видно, что Керим — чело-
век слова, но все же я не 
спала, и в 6.30 стала пи-
сать ему на WatsApp. СМС 
уходили непрочитанными. 
Ближе к семи стала зво-
нить — никто не отвечал. 
Тогда я поднялась к нему в 
апартаменты и постучала в 
дверь. Тишина. Дверь была 
приоткрыта, я посмотрела 
внутрь и увидела ноги, как 
мне показалось, вытянутые 
из открытого туалета. От-
прыгнула от неудобства мо-
мента. Еще чуть подождала. 
Еще постучала. Время пе-
ревалило за 7.00, я опаз-
дывала на автовокзал и не 
могла пропустить свой са-
молет — билет, как водится, 
невозвратный…  

(Окончание на 4-й стр.)

Казахстан отрицательно относится к всевозможным 
санкциям в международных отношениях, однако 
вынужден соблюдать санкционный режим ЕС в отно-
шении России. Тем временем казахстанские полито-
логи считают, что Астана имеет немало юридически 
обоснованных возможностей действовать в отношении 
Брюсселя максимально в соответствии со своими на-
циональными интересами

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава го-
сударства Касым-Жомарт Тока-
ев провел телефонный разговор 
с Премьер-министром Пакиста-
на Шахбазом Шарифом. Сторо-

ны обменялись поздравлениями по случаю празд-
ника Курбан айт. Во время беседы уделили особое 
внимание перспективным направлениям двусторон-
них отношений.

Во ВТОРНИК Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев принял Уполномоченного по правам 
ребенка Динару Закиеву. Ему доложили о проде-
ланной за год работе по защите прав и обеспечению 
безопасности детей. Глава государства отметил, что 
с принятием законодательных изменений по защите 
прав женщин и детей усилены меры по профилакти-
ке семейно-бытового насилия, ужесточено наказание 
за все формы насилия в отношении детей. В закон 
вошел блок норм, инициированных Уполномочен-
ным по правам ребенка совместно с гражданским 
сектором.

В СРЕДУ Президент Касым-Жомарт Токаев встре-
тился с председателем Комиссии по наркотической 
политике стран Восточной и Центральной Европы 
и Центральной Азии Александром Квасьневским. 
В ходе встречи обсудили вопросы взаимодействия с 
Комиссией по обмену информацией, популяризации 
лучшей практики и полезного опыта в борьбе с рас-
пространением наркомании и наркобизнеса.

В ЧЕТВЕРГ закон о запрете вэйпов и некуритель-
ных табачных изделий в Казахстане официально 
вступил в силу. Касым-Жомарт Токаев подписал до-
кумент 19 апреля. Теперь по статье 301-1 УК РК, ко-
торая вступает в силу с сегодняшнего дня, продажа и 
распространение некурительных табачных изделий, 
электронных систем потребления (вэйпов), аромати-
заторов и жидкостей для них наказываются штрафом 
в размере до 200 МРП (738,5 тысячи тенге), либо 
исправительными работами в том же размере, либо 
привлечением к общественным работам на срок до 
200 часов, либо арестом на срок до 50 суток.

Ернар Жаркешов назначен 
заместителем акима Акмолин-
ской области. Он имеет четыре 
высших образования. Трудовую 
деятельность начал стажером в 

Администрации Президента РК, в отделе государ-
ственного контроля и организационно-кадровой ра-
боты. В 2011 — 2017 годах был главным экспертом в 
структурах Министерства экономического развития 
и торговли РК, заместителем директора, директором 
Научно-исследовательского института Академии 
государственного управления при Президенте РК, 
руководителем портфеля проектов в Программе раз-
вития ООН в Казахстане. 

Нурбол Саден стал заместителем начальника ДП 
Костанайской области. Окончил Костанайскую ака-
демию МВД РК имени Кабылбаева. В правоохрани-
тельных органах работает с 1997 года. Начинал слу-
жебную деятельность оперуполномоченным ОУР 
ОВД Костаная. За годы службы работал на различ-
ных должностях, в том числе начальником управ-
ления криминальной полиции ДП Кызылординской 
области, временно исполняющим обязанности на-
чальника УП Аркалыка. До этого он занимал долж-
ность заместителя начальника УСБ ДП Карагандин-
ской области. 

Дархан Катышев назначен заместителем главы 
Комитета гражданской авиации. Является выпуск-
ником Академии государственного управления при 
Президенте РК. Трудовую деятельность начал в 2004 
году в органах внутренних дел Казахстана. В 2019 
— 2023 годы — директор департамента авиацион-
ной безопасности АО «Авиационная администрация 
Казахстана». 

Арман Касенов вступает в должность вице-мини-
стра национальной экономики. Трудовой путь начал 
в 2002 году в финансовом секторе. Имеет 20-лет-
ний опыт работы на руководящих позициях в сфере 
финансов, инвестиционных проектов и бизнеса. С 
2009-го занимал должности члена совета директоров 
и члена правления в крупнейших частных и госу-
дарственных финансовых институтах Казахстана. С 
2023 года работал заместителем председателя прав-
ления АО «Qazaqstan Investment Corporation». 

Касым-Жомарт Токаев подписал Закон «О масс-ме-
диа», куда вошли основные положения Закона «О 
средствах массовой информации». В законе пред-
усмотрен ряд новых положений. Введено новое, бо-
лее широкое понятие «масс-медиа», которое включа-
ет в себя не только средства массовой информации, 
но и интернет-ресурсы. Предусмотрено создание 
Единой медиаплатформы, на которой реализуют го-
сударственную информационную политику, вклю-
чая предоставление грантов для негосударствен-
ных средств массовой информации, аккредитацию 
журналистов при государственных органах и ор-
ганизациях посредством упрощенного порядка ак-
кредитации (автоматизированный процесс выдачи 
аккредитационных карт) и другие функции. Уста-
новлены дополнительные правовые гарантии для 
журналистов. Введено понятие «особый статус жур-
налиста», под которым понимается статус журнали-
ста, предусматривающий защиту его прав и свобод, 
расширенные права при поиске, запросе, получении 
и распространении информации, а также иные осо-
бые права, установленные Законом «О масс-медиа». 

Подготовила Ольга Крутова

соблюдении Казахстаном ан-
тироссийских санкций.

— Мы достигли определен-
ного прогресса в этом вопро-
се. С апреля прошлого года 
мы видим существенный спад 
в показателях экспорта и ре-
экспорта определенных това-
ров через Казахстан. Виден 
положительный прогресс, — 
сказал международный специ-
альный посланник ЕС по 
санкциям Дэвид О’Салливан 
на пресс-конференции в Аста-
не по итогам своего третьего 
визита в Казахстан.

Он напомнил, что еще во 
время его первого визита в 
казахстанскую столицу Ев-
рокомиссия рекомендовала 
властям республики обратить 
особое внимание на «малую 
часть наименований из 50 по-

зиций», которые попали под 
санкции и которые называют-
ся «товарами высокой прио-
ритетности».

— Я предпочитаю называть 
их «изделия, найденные на 
поле боя», которые были со-
браны нашими украинскими 
коллегами после боев с рос-
сийскими войсками. Эти 50 
позиций — всего лишь малый 
спектр товаров, но они имеют 
большую ценность для воен-
ных, — подчеркнул спикер.

В целом он отметил, что Ев-
рокомиссия довольна уровнем 
сотрудничества и взаимодей-
ствия, который у нее с Казах-
станом сейчас.

— Конечно же, всегда будут 
вызовы и проблемы, но мы 
готовы обсуждать и находить 
пути решения, — добавил он. 

Если говорить о путях реше-
ний, О’Салливан привел два 
примера: «У казахстанской 
стороны возникла пара про-
блемных моментов, которые 
мы сейчас обсуждаем. Первый 
вопрос касался функциониро-
вания трубопровода КТК. Ка-
захстан является крупнейшим 

поставщиком нефти на рынок 
Европейского союза, что мы 
очень ценим. Второй касался 
замороженных активов Евра-
зийского банка развития. Мы 
над этим вопросом усиленно 
работали. Благодаря большой 
помощи наших бельгийских 
коллег мы смогли разморо-
зить данные активы, и теперь 
они направляются на проек-
ты, которые будут реализовы-
ваться в Казахстане».  

Сегодня Еврокомиссия (ЕК) 
ведет подготовку 14-го пакета 
санкций против РФ, который 
планируется ввести к началу 
июля текущего года. Тем вре-
менем, отвечая на вопрос жур-
налистов, могут ли санкции 
повлиять на скорейшее завер-
шение войны России против 
Украины, Дэвид О’Салливан 
заявил, что «санкции с нами 
надолго».

— Санкции — это не ин-
струмент прекращения вой-
ны. Война закончится только 
в том случае, если Путин вы-
ведет свои войска из оккупи-
рованных территорий Укра-
ины. Санкции — это всего 

Справка “НП”

Европейская ко-
миссия учредила 
должность между-
народного специ-
ального посланника 
ЕС по санкциям с це-
лью обеспечить не-
прерывное обсуж-
дение на высоком 
уровне с третьими 
странами во избе-
жание уклонения 
или даже обхода 
беспрецедентных 
ограничительных 
мер, введенных в 
отношении России 
с начала ее войны 
против Украины. 

Дэвид О’Салливан, 
бывший генераль-
ный секретарь Ев-
ропейской комиссии 
и старший дипло-
мат ЕС, был назна-
чен специальным 
посланником ЕС по 
санкциям с января 
2022 года.

лишь трехуровневая поддерж-
ка Украине со стороны стран 
ЕС, — резюмировал он.

Напомним, Казахстан от-
рицательно относится к ис-
пользованию всевозможных 
санкций в международных 
отношениях, предпочитая ре-
шать все спорные вопросы 
между различными их участ-
никами дипломатическим пу-
тем. Однако он вынужден со-
блюдать санкционный режим 
того же Евросоюза в отноше-
нии России. Об этом Прези-
дент страны Касым-Жомарт 
Токаев заявил в сентябре 2023 
года во время своего офици-
ального визита в Германию.

ДРУЖБА ДРУЖБОЙ, 
НО ТАБАЧОК ВРОЗЬ!
Казахстанский политолог 

Андрей Чеботарев, коммен-
тируя визит спецпосланни-
ка, заметил, что, несмотря 
на «войну санкций», ЕС сам 
продолжает находиться в 
числе торгово-экономиче-
ских партнеров России. 

(Окончание на 3-й стр.)
Кульпаш Конырова



В этом году площадь рас-
пространения стадных са-
ранчовых составит 2,5 мил-
лиона гектаров, что больше 
в полтора раза к предыду-
щему году и вообще макси-
мум за все время. 
«Мы никогда ранее не 

сталкивались с такими 
огромными площадями рас-
пространения саранчи, как 
в этом году», — заявил 
ранее вице-премьер Се-
рик Жумангарин. С учетом 
того, что нынче общая по-
севная площадь составляет 
21 миллион гектаров, по-
лучается, что речь идет о 
12 процентах всех посевов. 
Впрочем, по мнению ви-
це-министра, это не озна-
чает, что вся эта площадь 
будет уничтожена. Главный 
его аргумент — Правитель-
ство научилось на ошибках 
предыдущих лет и сейчас 
вовремя заложило деньги 
на борьбу с саранчой из 
своего резерва. Сначала 
— 4,2 миллиарда, а по-
том — еще 3,9 миллиарда 
тенге. Главное, чтобы эти 
деньги «дошли» до саранчи. 
По данным пресс-служ-

бы Министерства сельско-
го хозяйства, на 17 июня 
из 2,5 миллиона гектаров 
прогнозируемой площади 
распространения стадных 
саранчовых обработано бо-
лее 1,3 миллиона гектаров 
территорий. 
В Туркестанской области, 

где прогнозировалось рас-
пространение саранчовых на 
площади 271 000 гектаров, 

УРОКИ ПРОШЛОГО 
ЗАБЫВАЮТСЯ БЫСТРО

от марокканской саранчи 
обработано почти 348 000. 
Защитные мероприятия за-
вершены. Ситуация стабиль-
ная, мониторинговые обсле-
дования продолжаются. В 
Костанайской области хи-
мические обработки против 
итальянского пруса и азиат-
ской саранчи также прово-
дятся, обработано 184 000 
гектаров. В 12 районах Ак-
тюбинской области химобра-

ботка против итальянского 
пруса и азиатской саранчи 
проведена почти на 432 
000 гектар. В Алматинской, 
Атырауской, Восточно-Ка-
захстанской, Жамбылской, 
Жетысуской, Западно-Казах-
станской и Кызылординской 
областях обработано 350 
000 гектаров. Проведение 
химических обработок в Ак-
молинской, Карагандинской, 
Павлодарской, Северо-Ка-
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захстанской и Улытауской 
областях начнется по мере 
выявления площадей, подле-
жащих обработке.
Кстати, Туркестанская 

область — одна из тех, где 
сейчас складывается наи-
более сложная ситуация. 
Под ударом также находят-
ся Актюбинская и Коста-
найская. Массовые вспыш-
ки угрожают Павлодарской 
и Акмолинской областям. 
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скую и азиатскую саран-
чу. За сутки крупные стаи 
итальянской саранчи могут 
преодолевать до 200 кило-
метров и оставить после 
себя пустую землю. 
Многие, возможно, забы-

ли, а кто-то и не знает, но 
в начале нулевых Павло-
дарская область уже пере-
живала нашествие саранчи. 
На загородных трассах ма-
шины буквально таранили 
стены из этих насекомых, 
в городе они шли стена 
на стену: многоэтажки до 
десятого этажа «украшал» 
живой ковер из саранчи. 
Если вернуться к про-

гнозам Кирилла Павлова, 
то свои выводы он делал 
на основании данных из 
международных источни-
ков. Среди основных при-
чин назывался и эффект 
Эль-Ниньо, который пред-
ставляет собой повыше-
ние температуры океана 
на 1,5 градуса. Он был 
зафиксирован в течение 

длительного времени и 
по прогнозам продлится 
около 500 дней. Так вот, 
Казахстан на 70 процентов 
попадает в зону влияния 
этого эффекта. 
«Я даже опубликовал 

карту, однако она не при-
влекла должного внима-
ния. Паводки, через кото-
рые мы сейчас проходим, 
не должны вызывать бес-
покойства. У страны есть 
достаточный запас проч-
ности. Но уже сейчас 
важно начать подготовку 
к засухе», — говорил об-
щественник в интервью на 
YouTube. 
Кстати, в соцсетях не-

сколько дней обсуждается 
вопрос о возможности упо-
требления саранчи в пищу. 
Старт дискуссии дала шут-
ка вице-премьера. Китай-
ским путем пойдем?

Павлодар
Фото из открытых 

источников

По мнению ученых, 
чрезмерное размножение 
саранчи не связано с на-
воднениями. Ее высокую 
активность они объясняют 
прошлогодней засухой.
«Если осень и весна 

дождливые, количество ак-
тивных личинок может сни-
зиться. А если влаги мало, 
это положительно сказыва-
ется на целостности яиц», 
— комментирует доктор 
биологических наук Канат 
Ахметов. 
Кроме того, нынешняя 

ситуация может быть обу- 
словлена тем, что сосед-
ние страны не борются с 
саранчой на своей терри-
тории. 
В Костанайской и Актю-

бинской областях сейчас 
свирепствует итальянская 
саранча. По масштабу за-
селяемых территорий она 
намного превосходит дру-
гие стадные виды саран-
човых, встречающиеся в 
Казахстане, — мароккан-
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ОБЩЕСТВЕННИК КИРИЛЛ ПАВЛОВ ЗАБЛАГОВРЕМЕННО ПРЕДУПРЕЖДАЛ 
О НАШЕСТВИИ САРАНЧИ
О нынешнем нашествии саранчи заявляли еще 
в начале весны. На своей странице в Facеbook 
об этом писал Кирилл Павлов — сертифи-
цированный эксперт по изменению климата, 
член совета директоров НАНОЦ, обществен-
ный деятель и аграрный консультант. К слову, 
он же говорил о возможном высоком уровне 
воды в ряде регионов. Так и случилось. И нет, 
это не гадание на кофейной гуще, а знания, 
помноженные на математические расчеты и 
изучение карт

— У нас сегодня огромные расходы, а по 
доходам проблемы. Соответственно, в про-
шлом году более-менее параметры бюджета 
выглядят неплохими исключительно за счет 
авансовых платежей по налогам за следующий 
год, и помимо этого НДС экспортерам на 500 
миллиардов тенге где-то не вернули в прошлом 
году. Это говорит о том, что у нас низкие на-
логовые поступления, чрезмерные ожидания 
по НДС, по КПН. Одновременно мы видим, 
что расходы бюджета с каждым годом растут. 
В прошлом году произошло увеличение на 21 
процент по сравнению с 2022 годом, — заявил 
Ашимбаев. 

По мнению спикера Сената, для стабилиза-
ции сложившейся ситуации нужно приблизить 
расходы к доходам и оптимизировать некото-
рые позиции в рамках бюджета следующего 
года. Вместе с тем не идти на радикальные 
меры, а учитывать последствия каждого шага, 
включая авансовый сбор налогов с предприни-
мателей.

— Нужно честно друг другу сказать, что мы 
КПН столько не соберем, нет налоговой базы, 
не развивается бизнес, НДС не соберем по тем 
или иным причинам, и, соответственно, сокра-
тить расходы, и тогда мы придем к более-менее 
сбалансированному бюджету. Авансом заби-
рать налоговые платежи у предпринимателей 
заранее, истощать их чревато тем, что и бизнес 
будет сталкиваться с проблемами. Поэтому 
необходимо реалистично посмотреть на наши 
расходы, сократить их, — подчеркнул он. 

Соперничество между США и Китаем фор-
мирует сегодняшний мир и будет формировать 
его в важных аспектах еще долгие годы. Штаты 
пытаются удержать свою роль в мире, которую 
они себе определили. Это соперничество будет 
влиять и на ситуацию в энергетике, в том числе 
на мировом рынке нефти. Такое мнение выска-
зал американский эксперт Джим Буркхард.

«Глобальный рынок нефти сегодня уже дале-
ко на такой, каким он был 30 лет тому назад. 
Под санкциями в ключевых регионах мира 
находятся 15-20 процентов глобальных по-
ставок сырой нефти. Нефтяной рынок уже не 
работает так, как он работал до февраля 2022 
года.  Соперничество между США и Китаем 
усиливается и будет формировать пейзаж в 
энергетике, в частности и на глобальном рынке 
нефти и дальше», — сказал спикер.

Прежде чем дать краткосрочный прогноз по 
цене на сырую нефть, он пояснил, что миро-
вой рынок с момента зарождения нефтяной 
отрасли всегда был очень динамичным. И 
здесь всегда царил закон рынка «Спрос рожда-
ет предложение», то есть, когда есть избыток 
— цена падает, когда ее не хватает — то цена 
растет. Циклы падения и роста цены длятся го-
дами, сменяя друг друга.

При этом эксперт отмечает, что в наши дни, 
несмотря на наличие таких крупных военных 
конфликтов, как российско-украинский и па-
лестино-израильский, цена на нефть остается 
низкой. Даже ниже, чем была 10 лет назад.

«В чем же причина такой ситуации, хотя 
по логике цена на нефть должна взлететь? 
Первое, что лежит на поверхности, — это то, 
что нефтепроводы не пострадали в ходе этих 
конфликтов. Однако первоначальная и истин-
ная причина в том, что сейчас мы имеем цикл 

«Нужно реалистично посмотреть 
на наши расходы»

Профицит или дефицит?

Спикер Сената Маулен Ашимбаев счита-
ет, что недофинансирование регионов, 
проблемы с трансфертами носят си-
стемный характер и имеют колоссаль-
ные последствия для экономического 
развития страны и макроэкономики 
в целом. Об этом он заявил в ходе 
заседания, на котором рассматривались 
отчеты Правительства и Высшей ауди-
торской палаты об исполнении респу-
бликанского бюджета за 2023 год

Краткосрочный прогноз рынка нефти, 
перспективы поставок стран, не вхо-
дящих в ОПЕК+, и какой будет цена 
на черное золото. Обо всем этом 
рассказал американский эксперт Джим 
Буркхард от Global Head Crude Oil & 
Mobility Research, выступая на нефтя-
ной конференции в Астане

СИЯНИЕ ЧИСТОГО РАЗУМА 

УМЕР МУРАТ АУЭЗОВ

Ушел из жизни, но остался в ней для нас 
навсегда выдающийся философ, мысли-
тель, культуролог, общественный деятель, 
прекраснейший друг, Человек с сияющей 
аурой, огромной волей, великим сердцем 
и обаянием. Не стало уважаемого каждым 
из нас и всей страной Мурата Мухтарови-
ча Ауэзова

Величайшим счастьем было знать его, общать-
ся с ним, записывать интервью, шутить, ездить в 
путешествия по стране и проводить совместные 
проекты. Все, что было связано с этой легендар-
ной личностью, общением с ним, касалось иссле-
дования человеческой души, а еще — красоты и 
уникальности любимого им Казахстана. Он знал, 
где пекут самые вкусные лепешки, где запрятал-
ся самый сочный арбуз, умел легко и душевно 
побыть в кругу теплых умных друзей, половить 
вместе с ними рыбу, разжечь костер.

Костер — непременный спутник Мурата Мух-
таровича Ауэзова. Он верил в силу его энергий, 
мог смотреть на него бесконечно, увлекая собе-
седников в размышлениях о судьбе своей родины 
и своего народа. Природа и философия тенгриан-
ства были близки ему, понятны, и он всегда гово-
рил об этом. Чтобы вспоминали и помнили.

«На месте пребывания человека на природе все 
должно оставаться таким, как было до его при-
сутствия. Точнее — так, будто человек здесь и не 
побывал. Важно проявлять предельное уважение 
к земле. Весь мир — это люди одного большого 
пространства, и это пространство есть дом, тре-
бующий заботы и бережного отношения. Эти ка-
ноны заложены в традициях, языке, музыке, поэ- 
зии, наставлениях казахского народа. Незнание 
их новым поколением, его отчуждение от это-
го говорят лишь о том, что это не совсем казахи, 
не номады. Номад не навредит своей земле», — 
так размышлял Мурат Мухтарович Ауэзов в ин-
тервью нашему изданию. (Ссылка https://mk-kz.
kz/culture/2021/04/07/planetarnyy-kanon-murata-
auezova.html)

Еще он был уверен, что «казахи — народ дина-
мики, динамичного состояния. Это народ, который  
умеет залечивать раны, откочевывать от беды, но 
не для того, чтобы забыть могилы предков, куда 
он обязательно вернется, так же как к своей исто-
рической памяти и истории. Потому память есть 
носитель истории и языка».

Казахи — это все мы с вами на земле Казах-
стана. Все этносы независимо от менталитета и 
особенностей, которые только усиливают общий 
орнамент ковра казахстанского.

Сегодня нас еще больше должен сплотить 
аруах — дух Мурата Мухтаровича, чтобы защи-
щать свою землю с небес, чтобы дух родины, 
народа Казахстана, каждого из нас стал крепче 
и свободнее.

Изучая наследие такой уникальной личности, 
как Мурат Мухтарович Ауэзов, достойного сына 
своего отца — великого писателя Мухтара Омар-
хановича Ауэзова, каждый из нас может обрести 
крылья, укрепить уверенность в себе, понять пла-
нетарный канон своей страны и своего внутрен-
него мира.

Мы не отпускаем Мурата Мухтаровича в небы-
тие. Это и невозможно. Мы приближаемся к нему, 
чтобы постичь сияние чистого разума и огромной 
любви к своей стране.

Мурат Мухтарович от рождения думал и пере-
живал за свою родину. Множество его книг, пу-
бликаций, выступлений перед публикой, на те-
левидении и в интернете позволят понять этого 
величайшего мыслителя нашего времени. Выхо-
дить в эфир со своим мудрым словом он продол-
жал и будучи в тяжелом состоянии. До последнего 
вдоха Мурат Мухтарович знал, что ему осталось 
не так много времени, чтобы сформулировать но-
вую важную информацию для своих современни-
ков и новых поколений.

«Линия связи времен есть смысл казахской куль-
туры. И многие народы, дожившие до этого дня, 
владеют этой потрясающей жизнеспособностью, 
талантом сохранения через века своей исконной 
обогащаемой сути». Забывать об этом нельзя.

Мы не прощаемся с Вами, Мурат-ага, дорогой 
наш Мурат Мухтарович. Мы говорим Вам: «Жи-
вите в новом дне и измерении!». Разжигая но-
вые костры для бесед, мы будем вспоминать Вас 
и представлять Вас сидящим рядом. И еще одна 
планета появится для каждого из нас. И эта пла-
нета — сила мысли и широкой души Мурата Мух-
таровича.

 Ольга Зорина

Коллектив редакции «Новое поколение» и 
«Московский комсомолец» в Казахстане»  

 скорбит и выражает глубокие и  
искренние соболезнования родным и близким  

Мурата Мухтаровича Ауэзова.

Личность

ЧТО НЕ ТАК С РЕСПУБЛИКАНСКИМ БЮДЖЕТОМ 

ПЕРСПЕКТИВЫ МИРОВОГО НЕФТЯНОГО РЫНКА

Более того, по его мнению, увеличение рас-
ходов создает дополнительную фискальную 
нагрузку и влияет на уровень инфляции, что 
впоследствии несет целый ряд проблем и в со-
циальной сфере. 

— Чем больше расходов, тем больше инфля-
ции, повышения цен. Соответственно, отсюда 
и социальные проблемы возникают. Процент-
ная ставка высокая, из-за чего мы бизнес не мо-
жем кредитовать по нормальной ставке. Значит, 
экономика не развивается. То есть разбалан-
сировка бюджета имеет макроэкономические 
последствия. Спикер Сената призвал усилить 
совместную работу в данном направлении де-
путатский корпус и Правительство.

Кроме того, Ашимбаев подверг критике и 
эффективность управления Национальным 
фондом. 

— С запуском программы «Нацфонд — де-
тям» внимание к расходованию средств данной 
структуры резко возросло. Однако размеры 
поступлений в виде вознаграждений от вло-
женных средств Нацфонда в облигационные 
займы отечественных компаний остаются на 
низком уровне. В связи с этим растет потреб-
ность в альтернативных инструментах. А ведь 
люди внимательно следят за расходованием 
средств. И потому вопрос — насколько пра-
вильно, что мы так активно используем Нац-
фонд через разные инструменты: гарантиро-
ванный трансферт, целевой трансферт, выкуп 
облигаций квазигоссектора? А сейчас появил-
ся еще и такой инструмент, как продажа акций 
наших флагманских компаний Национальному 
фонду. Притом не какого-то маленького паке-
та, а, как в случае с КМГ, очень крупного — 
20-процентного. Облигации — тоже неплохой 
инструмент, но мы же видим по ним убытки. 
Да и по другим — небольшой процент купона. 
В результате использования такого финансиро-
вания квазигоссектора Нацфонд недополучает 
средства, которые он мог бы получить через 
альтернативные инструменты, — заключил 
спикер.

Ольга Шишанова, Астана 

избытка нефти, который обусловлен тем, что 
США в 2010 году добавили на рынок новые 
объемы из Саудовской Аравии», — пояснил 
Джим Буркхард.

Он напомнил, что еще в 2004 году США были 
самым крупным покупателем нефти в мире. А 
сегодня они экспортируют более 2 миллионов 
баррелей в день. В этом году прирост добычи 
нефти в Штатах ожидается на уровне 400 000 
баррелей в день, в будущем году — еще боль-
ше. Это серьезные объемы.

«Вот главная причина насыщенности гло-
бального рынка сырьем и отсутствия роста цен 
на него. Отчего страны ОПЕК+, куда входит 
и Казахстан, сегодня в достаточно сложном 
положении. Они вынуждены договариваться 
о снижении или сдерживании своих объемов 
добычи, чтобы не допустить падения цены на 
нефть. Возможно, рост цен может начаться 
лишь после 2026 года, но и это с оговоркой, 
возможно», — отметил спикер.

Помимо США, еще и Канада наращивает 
свое производство нефти. И эти две страны се-
годня вкупе добывают больше, чем Ближний 
Восток.

«Именно поэтому странам ОПЕК+, куда вхо-
дит и Казахстан, повторюсь, приходится сдер-
живать объемы своей добычи нефти, чтобы со-
хранить мировую цену на уровне 75 долларов 
за баррель. Такова цена на черное золото на 
краткосрочную перспективу», — резюмировал 
американский эксперт. 

 Кульпаш Конырова, фото автора 
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НАРУШЕНИЕ 
ПРИНЦИПОВ 
ВОЙНЫ, 

НОВЫЙ РАСЦВЕТ, 
УГАСАНИЕ В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ, ЗАВЕДОМОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ, РИСК 
ТЕРАКТА

ООН обвинила Израиль в нарушении прин-
ципов войны. Визит Путина в КНДР. Прези-
дент США угасает в прямом эфире. Консер-
ваторы обречены на поражение. Германия 
боится теракта

Управление ООН по правам человека опубли-
ковало оценку атак Армии обороны Израиля на 
сектор Газа, во время которых в октябре-декабре 
2023 года погибло более 200 мирных граждан. 
Как сказано в докладе, удары привели к большому 
количеству жертв среди гражданского населения, 
что нарушает принципы ведения войны. «Тре-
бования минимизировать ущерб гражданскому 
населению постоянно нарушались в ходе бомбар-
дировок Израилем», — передает слова Верховно-
го комиссара ООН по правам человека Фолькера 
Тюрка пресс-служба управления.

Владимир Путин посетил с двухдневным визи-
том Северную Корею. «Отношения между нашими 
странами вступают в период нового высокого рас-
цвета, который невозможно сравнивать даже с пе-
риодом корейско-советских отношений прошлого 
века», — подчеркнул на переговорах с гостем лидер 
КНДР Ким Чен Ын. Он уверен, что «дружба двух 
стран будет монолитом укрепляться». Ким Чен Ын 
также выразил поддержку России в проведении 
специальной военной операции, заявив, что армия 
РФ защищает суверенные границы страны.

СМИ комментируют отказ коллективного Запада 
от предложения Владимира Путина для прекраще-
ния боевых действий на Украине. Согласно опубли-
кованному анализу британского журнала Economist, 
наиболее вероятный период переговоров между 
Россией и Украиной — конец 2024 года.  Economist 
считает, что решающую роль сыграют ситуация на 
поле боя и исход президентских выборов в США в 
ноябре. Газета Financial Times отмечает, что предло-
жение Путина стало самым конкретным условием 
для Украины, которое он выдвинул для возможного 
прекращения конфликта. В публикации отмечается, 
что российский лидер ясно дал понять, что он будет 
придерживаться своей позиции на любых мирных 
переговорах. 

Американский журналист Такер Карлсон в 
рубрике «Спросите Такера», анонсированной в 
Telegram Tucker Carlson Network, высказал мне-
ние, что  «Джо Байден умирает перед всем миром 
в режиме реального времени в прямом эфире». 
Карлсон отметил, что не может себе представить, 
как долго Байден сможет протянуть после прези-
дентских выборов в ноябре. «Вне зависимости 
от победы или проигрыша у него нет полезной 
цели для Демократической партии, а в этом и есть 
смысл, — считает журналист. — Я беспокоюсь о 
нем, пожалуй, больше, чем его собственная пар-
тия. Он давно превратился в инструмент демокра-
тов, до его личности никому нет дела». 

Ранее на юбилейном, 50-м, саммите «Большой 
семерки» в итальянском курортном городке Са-
веллетри-ди-Фазано странности с Байденом нача-
лись с первых минут встречи. В частности, вместо 
того, чтобы поздороваться с Премьер-министром 
Джорджей Мелони, согласно дипломатическому 
протоколу, Президент США отдал ей честь по-во-
енному. Посетители соцсетей также увидели, как 
американский Президент вплотную приблизился 
к Папе римскому и прижался лбом к его голове, 
чем понтифик был сильно смущен, поспешив 
успокаивающе похлопать Байдена по руке. Каме-
ры зафиксировали гримасу жалости на лице нахо-
дившегося рядом Президента Аргентины Хавьера 
Милея, который отшатнулся. Угодил в неловкую 
ситуацию Байден и после протокольной фото-
съемки. Пора было уходить за кулисы, но лидер 
США задумался, а затем двинулся в центр сцены. 
Увела его за руку Джорджа Мелони. Спустя не-
сколько дней задумавшегося Байдена пришлось 
точно так же уводить за руку бывшему главе США 
Бараку Обаме после встречи со сторонниками Де-
мократической партии страны в Лос-Анджелесе.

Министр обороны Великобритании Грант 
Шаппс в эфире Times Radio усомнился в победе 
правящей Консервативной партии на внеочеред-
ных выборах британского Парламента 4 июля. 

Опрос компании Yougov показал, что партия 
Reform UK (бывшая Brexit) обошла по популяр-
ности консерваторов (19 против 18 процентов, 
самый низкий показатель консерваторов с 1978 
года). Лидирует с большим отрывом (37 процен-
тов) оппозиционная Лейбористская партия. 

В немецких городах, где проводятся матчи чем-
пионата Европы по футболу, Германия может под-
вергнуться крупномасштабному теракту, подобно-
му нападению на концертный зал «Крокус Сити 
Холл» минувшей весной в Подмосковье, сообщает 
Financial Times (FT). «Европа, в частности Германия, 
находится под прицелом джихадистских организа-
ций, в том числе ИГИЛ», — приводит издание слова 
Министра внутренних дел ФРГ Нэнси Фейзер.

Глава Федерального ведомства по защите Кон-
ституции ФРГ (служба контрразведки) Томас Халь-
денванг назвал ИГИЛ, «безусловно, самой опасной 
группировкой». «Возможный сценарий — круп-
номасштабная скоординированная атака подобная 
той, которую мы недавно наблюдали в Подмоско-
вье», — сказал он Financial Times. ИГИЛ преуспело 
в «отправке своих сторонников в Западную Европу, 
которые представляются беженцами с Украины», 
добавил Хальденванг. Недавно ИГИЛ опубликова-
ло снимок, на котором изображен боевик с оружием 
на футбольном стадионе, и сопроводило его подпи-
сью «Забей последний гол», пишет FT.

Геннадий Андреев

ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ 
ТЕПЕРЬ БУДЕТ ОЦИФРОВАН

Сегодня, согласно дан-
ным Speedtest Ookla весны 
нынешнего года, республи-
ка занимает 66-е место в 
мире со средней скоростью 
интернета 43,6 Мбит/с. 
Это немного, но все-таки 
выше, чем в России, Кыр- 
гызстане и Узбекистане. 
Что касается внедрения 
мобильной связи 5G, то 
оно, согласно поручению 
Президента РК, должно за-
вершиться до конца 2025 
года. При этом до конца 
2027-го операторы сотовой 
связи обещают инвестиро-
вать в телекоммуникаци-
онную отрасль более 450 
миллиардов тенге.
Об этом, а также о Циф-

ровой карте телекомму-
никаций и цифровизации 
Шелкового пути в ходе 
очередного заседания Пра-
вительства заявил Министр 
цифровизации Жаслан Ма-
диев. 
— Цифровая карта теле-

коммуникаций будет вклю-
чать в себя информацию о 
планах доведения интерне-
та до населенных пунктов, 
предусмотренных в нацио-
нальном проекте «Доступ-
ный интернет» и дорож-
ных картах, подписанных 
между местными исполни-
тельными органами, мини-
стерством и операторами 
связи. При этом упомяну-
тая карта станет инстру-
ментом общественного мо-
ниторинга и контроля по 
проблемам качества связи 
в городах и селах.
Каждый гражданин смо-

жет увидеть все существу-

ющие проблемы с каче-
ством связи в населенных 
пунктах и планы по их 
устранению, а также дать 
собственную оценку каче-
ства связи по любой лока-
ции, — подчеркнул глава 
цифрового ведомства. До-
бавив, что «данная карта 
запущена в пилотном ре-
жиме и функционал будет 
дополняться — так эта 
мера позволит усилить 
общественный контроль 
по улучшению качества».
Также в рамках улуч-

шения качества связи 
в генеральных планах и 
проектах детальной пла-
нировки населенных пун-
ктов будет предусмотрена 
соответствующая инфра-
структура сетей связи на-
равне с электричеством, 
дорогами и водоснабже-
нием. По планам ведом-
ства, акиматы совместно 
с операторами связи бу-
дут обязаны внести кор-
ректировки в упомянутые 
генеральные планы и пла-
ны детальной планиров-
ки, конкретные места для 
размещения средств свя-
зи, что позволит заранее 
планировать необходимые 
локации для установки ба-
зовых станций операторов 
связи.
Следующим шагом дол-

жен стать пересмотр нор-
мативов по предельно 
допустимому уровню радио- 
сигнала базовых станций в 
Казахстане. 
— Сегодня в республике 

в 10-20 раз более жесткие 
нормативы, чем в разви-
тых странах и даже стра-
нах ближнего зарубежья. 
Например, такие страны, 
как Германия, Франция, 
Англия и США, утвердили 
норматив в 200 мкВт/см2, 
в то время как в Казахста-
не эта отметка составляет 
10 мкВт/см2, — сообщил 
глава Минцифры. 
Вместе с тем для обеспе-

чения высокого качества 
интернета и сотовой свя-
зи в городах техническими 
специалистами министер-
ства будут проводиться 
замеры качества связи. 
По результатам замеров 
будут выявлены локации с 
низким качеством, и ми-
нистерством совместно с 
акиматами и операторами 
сотовой связи будут про-
ведены работы по устране-
нию «белых пятен».
Кстати, в целях постоян-

ного мониторинга и реше-
ния возникающих проблем 
со связью в министерстве 
сегодня создан опера-

тивный штаб, в который 
включены представители 
министерства, местных ис-
полнительных органов и 
операторов связи.
В качестве же дополни-

тельной меры цифровым 
ведомством по согласо-
ванию с Комитетом на-
циональной безопасности 
вносятся изменения в 
подзаконный акт в части 
разрешения установки ба-
зовых станций на государ-
ственных учреждениях, а 
точнее там, где нет поме-
щений по защите государ-
ственных секретов. 
И наконец, сегодня, как 

заявил министр цифрово-
го развития, в республике 
прорабатывается вопрос 
запуска такой технологии, 
как Voice over Wi-Fi. 
— Это технология, ко-

торая позволяет осущест-
влять голосовые вызовы 
через сети Wi-Fi вместо 
традиционных сотовых се-
тей. При этом VoWiFi мо-
жет обеспечить лучшее ка-
чество связи в местах с 

плохим покрытием сотовой 
сети, таких как подземные 
паркинги или здания, где 
отсутствует радиосигнал, 
но есть Wi-Fi, — сообщил 
Жаслан Мадиев. 
Что касается развития 

цифровизации Шелкового 
пути в рамках националь-
ного проекта, о которой 
также рассказал глава 
ведомства, то для этого, 
во-первых, предусмотрена 
прокладка оптики по дну 
Каспийского моря протя-
женностью в 370 киломе-
тров. При этом инвестиции 
операторов связи Казах-
стана и Азербайджана 
должны достичь более 23 
миллиардов тенге. 
— Сегодня между АО 

«Казахтелеком» и ООО 
«Азертелеком» создано 
совместное предприятие, 
завершается тендер по вы-
бору подрядчика на про-
ектирование и прокладку 
подводного ВОЛС, — под-
твердил министр Мадиев. 
Во-вторых, планирует-

ся строительство нацио-

нальной гипермагистрали 
Запад — Восток, предус-
матривающей увеличение 
транзитного трафика по 
территории Казахстана, а 
также строительство цен-
тра обработки данных не 
ниже уровня Tier III для 
хранения транзита и меж-
дународного трафика.
— Нам поступило пред-

ложение от ТОО «Freedom 
telecom». При этом соб-
ственные инвестиции в 
гипермагистраль составят 
свыше 17 миллиардов тен-
ге до конца 2025 года, а в 
строительство центра об-
работки данных — более 
90 миллиардов тенге до 
конца 2027 года. Реализа-
ция всех этих мер должна 
обеспечить альтернатив-
ный маршрут междуна-
родного транзита данных 
и привлечение на рынок 
Big Tech таких компа-
ний, как Google, Amazon 
и Microsoft, — заключил 
глава цифрового ведом-
ства. 

Астана

ОЛЬГА ШИШАНОВА

Министерство цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышленности разрабо-
тало ряд мер для улучшения качества связи.
В целях мониторинга работ по ее улучше-
нию по всей стране министерство предлагает 
Цифровую карту телекоммуникаций (https://
digitalmap.gov.kz/), где будет размещаться 
информация о текущем покрытии по видам 
технологий связи, а также планы операторов 
по обеспечению качественной связью всех 
населенных пунктов Казахстана

КАК МЦРИАП РК СОБИРАЕТСЯ УЛУЧШИТЬ КАЧЕСТВО СВЯЗИ 

Представители рабочей 
группы изучили междуна-
родный опыт и решили, что 
он придется кстати в Казах-
стане. 

Сейчас страхование от ка-
тастроф возможно только на 
добровольных началах. В 96 
процентах таких договоров 
предусмотрено покрытие 
риска от последствий земле-
трясений. Таким образом, в 
стране защищены от разных 
катастроф около 3,2 процен-
та недвижимости. К приме-
ру, в Алматы 7,7 процента 
домов в городе покрыты 
страховкой. И из года в год 
количество этих показате-
лей растет. В прошлом году 
задокументировано 364 000 
договоров по страхованию, 
что на 11,6 процента боль-
ше, чем годом ранее. 

Как заявляют некоторые 
казахстанские экономисты, 
такое нововведение поло-
жительно скажется на жи-
телях РК и на экономике 
страны в целом. Особенно в 
Алматы, поскольку этот ка-
захстанский город находит-
ся в сейсмоопасной зоне. 
Паводки, которые охвати-
ли большинство областей 
Казахстана, показали, как 
важно, чтобы в экстренной 
ситуации население было 
вовремя охвачено финансо-

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
— К примеру, по данным аналитической компании 

Kpler (Франция), РФ сейчас является вторым по ве-
личине поставщиком сжиженного природного газа в 
Европу. Причем в первом квартале текущего года эти 
поставки выросли на пять процентов по сравнению 
с аналогичным периодом 2023 года. В связи с этим 
требовать чего-то большего от Казахстана в рамках 
соблюдения режима санкций в отношении РФ пред-
ставляется необоснованным, — отметил политолог.

Он также напомнил, что в силу ряда факторов Рос-
сия является одним из ведущих внешнеполитических 
и торгово-экономических партнеров Казахстана, в 
том числе в рамках их совместного участия в Евра-
зийском экономическом союзе (ЕАЭС). Евросоюзу же 
приходится считаться с этим, не допуская какого-либо 
серьезного политико-экономического воздействия на 
Казахстан с целью добиться от него максимального 
дистанцирования от РФ.

Политолог добавил, что отношения Казахстана и 
Евросоюза развиваются прежде всего в соответствии 
с Соглашением о расширенном партнерстве и сотруд-
ничестве, которое было подписано в 2015-м и офици-
ально вступило в силу в 2020 году. Однако в нем нет 
положения, предусматривающего соблюдение Казах-
станом санкций ЕС в отношении третьих стран.

— В таком случае возникает вопрос относительно 
правомерности взаимодействия Астаны и Брюсселя в 
данном направлении. В то же время ЕС заинтересован 
в сохранении и расширении отношений с Казахстаном 
по ряду направлений. Так что в сложившихся услови-
ях Астана имеет немало возможностей действовать в 
отношении Брюсселя максимально в соответствии со 
своими интересами, — резюмировал Чеботарев.

 Кульпаш Конырова, фото автора

Во власти стихии
ЕВРОСОЮЗ — 
КАЗАХСТАН: БАЛАНС 
ИЛИ КОНТРОЛЬ?

СПАСЕТ ЛИ ИМУЩЕСТВО КАЗАХСТАНЦЕВ ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ 
СТРАХОВАНИЕ ОТ КАТАСТРОФ? 

вой поддержкой и компен-
сациями. 

В пользу страхования в 
интервью корреспондентам 
КазТАГ высказался предсе-
датель правления АО «СК 
«Сентрас Иншуранс» Бей-
бит Турысбеков.

«Хорошим подспорьем 
было бы, если бы государ-
ство придумало вмененное 
страхование и тем самым 
воспитало бы культуру, взяв 
какой-то небольшой формат 
недорогого страхования, ко-
торое было бы прогресси-
рующим, когда государство 
закрывало бы какую-то ми-
нимальную часть от риска», 
— выразил свое мнение Ту-
рысбеков. 

Он добавил, что даже в 
тех районах, где случают-
ся наводнения почти каж-
дый год, люди все равно 
не страхуются, потому что 
для них это дорогое “удо-
вольствие”. 

Тем временем в развитых 
странах посредством стра-
ховых механизмов проис-
ходит компенсация до 30 
процентов экономических 
потерь. Это актуально, по-
скольку природные ЧС 
стали происходить в мире 
чаще, чем, например, в про-
шлом веке. Учитывая эко-
номическое развитие и ур-

банизацию, их последствия 
становятся крайне разруши-
тельными. 

По данным ООН, за по-
следние 50 лет произошел 
пятикратный рост количе-
ства стихийных бедствий. 
Но благодаря своевремен-
ной информации и другим 
мерам, количество жертв 
снизилось в три раза. 

За 50 лет стихийные бед-
ствия происходили в сред-
нем каждый день, убивая по 
115 человек ежедневно, и 
так же ежедневно наносили 
убытки в размере 202 мил-
лиона долларов. 

По данным агентства но-
востей и финансовой ин-
формации Reuters, в некото-
рых штатах той же Америки 
в прошлом году увеличили 
страховые ставки от иму-
щественных катастроф до 
50 процентов. Это решение 
приняли, потому что такие 
штаты, как Калифорния и 
Флорида, все чаще стра-
дают от лесных пожаров 
и ураганов. И так как иму-
щество многих граждан не 
было застраховано, госу-
дарство терпело большие 
убытки. 

Теперь ставки перестра-
хования во Флориде вырос-
ли на 30-40 процентов. А в 
той же Калифорнии ката-
строф было так много, что 
некоторые страховые агент-
ства попросту разорились и 
прекратили работу. 

В Турции после разру-
шительных землетрясений 
тоже обязали население 

страховать свое жилье. В 
стране есть два вида страхо-
вания жилья: добровольное 
и обязательное. 

К примеру, по данным 
сайта realtorglobal.com, 
обязательное страхование 
от землетрясений DASK 
является государственным 
и оформляется при при-
обретении недвижимости. 
Ежегодно его обновляют 
и граждане страны, и ино-
странцы, которые имеют 
в стране недвижимость. В 
случае катаклизма, а также 
в зависимости от степени 
урона государство обязует-
ся компенсировать получен-
ные повреждения. 

Желательно, чтобы это 
страхование было добро-
вольным. Такая форма 
страховки тоже есть, если 
владелец жилья осознанно 
в этом заинтересован. По-
мимо страхования недви-
жимости от землетрясения 
оно включает в себя и дру-
гие виды воздействий, ко-
торые могут нанести урон 
собственности.  

Излюбленными местами 
постоянных и временных 
гостей Турции являют-
ся Анталья и Аланья. Их 
считают одними из самых 
сейсмобезопасных регио-
нов. При этом, несмотря на 
условную добровольность, 
страхованию недвижимого 
имущества подлежат здания 
во всех без исключения ре-
гионах страны.  

Ольга Крутова

Как сообщает новостной портал LS, Агентство по 
регулированию и развитию финрынка (АРРФР) 
разработало законопроект об обязательном стра-
ховании от катастрофических рисков. По задумке 
ведомства это поможет защитить собственность 
казахстанцев в случае различных бедствий
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ ПЛЕННИЦА ЧЕРНОЙ ГОРЫ

Он включил мигалку и стал 
обгонять всех по трассе. 
Первое, что я увидела 

перед полицией Ульцина, 
— всех постояльцев хосте-
ла. Они побежали меня об-
нимать. Мне только здесь 
все стало понятно. Хозяин 
хостела, наш добрый Керим, 
умер. Умер сам, от присту-
па какой-то болезни, которой 
давно страдал.
Все уже дали показания и 

ждали меня. Один из пар-
ней-албанцев дал мне свой 
телефон, чтобы отправить 
СМС дочери. Давала пока-
зания последней, хотя была 
первой подозреваемой. Но, 
видимо, какие-то пазлы уже 
сложились: ко мне вежливо 
относился следователь, был 
приглашен русский перевод-
чик, также со мной в по-
лиции все время находился 
парень из России — про-
фессиональный переводчик 
с английского языка. (Спаси-
бо, Дима!) 
Показания у нас взяли, 

однако паспорта не отдали. 
Я просила позволить мне 
уехать в аэропорт. Но нет, 
так как идет следствие. Нам 
вернули ключи от наших но-
меров в хостеле и попроси-
ли находиться на месте до 
момента заключения судеб-
но-медицинской экспертизы. 
Мой самолет улетел на роди-
ну без меня, билет пропал, 
денег нет, паспорта тоже. 
Мы плелись в хостел мол-

ча, и я осознавала, как же 
я далеко от родины. Был 
поздний вечер пятницы. Всю 
ночь я думала, куда обра-

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
Попросив соседа по тер-

расе посмотреть, что проис-
ходит с Керимом, дождалась 
ответа. Он сказал, что не 
понимает, что с хозяином 
хостела, но ему точно плохо 
и надо вызывать скорую по-
мощь. «Вызывай!» — крик-
нула я убегая. Потом найду 
способ узнать, что случилось. 
Была совершенно уверена, 
что помощь будет оказана и 
что с таким добрейшим че-
ловеком, который не прояв-
лял признаков недомогания 
и не мог кому-то навредить, 
что-то может случиться. Сев 
в автобус, я отправилась в 
аэропорт.  

STOP! POLICIJA! 
Я должна была выйти на 

повороте к аэродрому и 
дойти два километра до него 
пешком. Чуть раньше ука-
зателя на аэропорт перед 
автобусом возникли поли-
цейские. 
Отобрав паспорт и теле-

фон, они затолкали меня в 
машину. Конечно, спраши-
вала много раз, по какой 
причине меня так грубо за-
держали и высадили. Отве-
та не было, только орали, 
что узнаю все в Ульцине. Я 
требовала адвоката и пере-
водчика. Один офицер поли-
ции по пути вышел, тот, что 
остался со мной, был реаль-
но фашист, по-другому его 
охарактеризовать нельзя. Он 
прекрасно понимал русский 
и английский, но ехидничал и 
говорил, что меня не понима-
ет. При этом задавал стран-
ные вопросы о Казахстане 
на английском и русском. 
Тогда и я его не понимала. 
Я молчала, но физически и 
психически становилось хуже 
и хуже. И страшнее. 
Я попросила открыть окно. 

Нельзя! Выйти в туалет, 
пусть в его присутствии, по-
тому что от стресса тошнило, 
прихватило живот, нельзя. 
Вновь и вновь просила оста-
новить машину. Было душ-
но и страшно. Становилось 
все тяжелее. Я задыхалась. 
И только увидев, что я вы-
ключаюсь совсем, полицей-
ский остановил авто. Открыв 
мою дверь, он вылил на 
меня мою же бутылку воды 
и вызвал скорую помощь. 
От воздуха и воды легче не 
стало. Судороги, лихорадка, 
головокружение, сердце, а 
главное — голова. Мне каза-

лось, я схожу с ума. Скорой 
не было и не было. Наконец, 
она появилась на трассе, но 
проскочила мимо. Жандарм 
стал буквально ржать: «Про-
летела! Ха-ха-ха!».
Долго общался по рации, 

затем вызвал вторую ско-
рую. Приехали добрые ребя-
та. Измерили давление. Уло-
жили. Услышав сквозь туман 
в голове, что мне хотят вве-
сти седативное средство со 
снотворным, осознала, что 
могу контролировать себя и 
с ума не сошла. Попроси-
ла отменить снотворное, так 
как меня везут в полицию 
и мой мозг должен рабо-
тать. Девушка на скорой бы-
стро набрала мне в «Гугле» 
текст: «Успокойся. Я сделаю 
укол, чтобы тебя так не 
трясло и твой мозг работал. 
Не бойся». Через несколько 
минут они проводили меня 
сочувствующим взглядом. 
Стало немного легче. Но за-
тем снова был долгий путь 
неизвестно куда. 
На каком-то километре 

меня пересадили в другую 
машину, в которой полицей-
скими оказались симпатич-
ные парень и девушка. Но 
и они ничего не пояснили. 
Девушка сопроводила меня 
в туалет, но после меня по-
ставили лицом к машине и 
осмотрели, затем обыска-

ли рюкзак и сумочку. В те 
моменты жутко трясло от 
страха, что реально найдут 
подложенные запрещенные 
вещества. Докопались до 
значка с символикой Рери-
ха. Пояснила. Один из по-
лицейских знал и сказал, 
что тоже уважает Рериха. У 
меня ничего не нашли, но 
и акта не составили. И сно-
ва едем дальше. Приехали 
в полицию города Бар, где 
меня пересадили в третью 
машину. Молодой полицей-
ский был вежлив. Обраща-
ясь к нему, взмолилась, что 
еще могу успеть на самолет, 
нельзя ли добавить скорость. 

ПОЦЕЛУЙ ИУДУ: 
ИНОАГЕНТЫ И ИЗВРАЩЕНЦЫ. 
ЧТО ОБЩЕГО

В Казахстане случилось страшное. В воздухе за-
витали два обсуждения, которые сильно напрягли 
всяких пламенных борцов за всякие абстрактные 
для большинства казахстанцев права. Речь об ино-
агентах и однополых любимчиках. Либеральный 
мир после грузинского прецедента насупился и на-
хохлился, выразительно шурша своими потертыми 
санкционными баксами в изрядно потрепанных 
карманах. Что? Теперь Казахстан? 

Если так, то слава Богу! Ибо, как я уже писал, у 
нас в республике нет никаких оснований считать 
многие их «ценности» своими. Крупнейшие этно-
сы, слагающие конституционный «народ Казахста-
на», всегда относились к однополым отношениям 
как к психическому заболеванию или мерзкому из-
вращению, с откровенной брезгливостью и непо-
ниманием. Что до иноагентов, то это того же поля 
ягоды, выкормленные из одной кормушки.

Вот почему (см. российский и грузинский преце-
денты) обе темы нужно непременно решать в ком-
плексе. Соотнося их с одним проектом по культи-
вации своеобразной «пятой колонны», готовой по 
сигналу плотильщиков и покровителей в нужный 
момент озобочивать настроения, оспаривать ре-
зультаты волеизъявлений, выводить на улицы про-
тестантов, а если велят, то и кидаться на баррикады 
очередной цветной революции.

Стремительно теряющему мировые рычаги воз-
действия на политику и механизмы влияния на 
экономику Западу срочно понадобилось ввиду 
полного истощения потенции навязать миру такие 
передовые ценности, каких у него еще не было. 
Вот тут и вспомнили про извращенцев, еще недав-
но считавшихся психически неполноценными (а 
в зависимости от ситуации — и преступниками). 
Спешно объявили их нормальными, восстанови-
ли в правах и бросили туда, куда предназначали. 
На передовую борьбы с неугодными режимами и 
строптивыми странами. Получив, таким образом, 
идеальную «колонну» агентов влияния — прекрас-
но организованную, хорошо знакомую с азами под-
польного существования, перманентно истерич-
ную и по гроб благодарную благодетелям. 

До определенного момента растерянное миро-
вое сообщество старалось хранить молчание. Ког-
да «великая Америка» утверждает, что две особи 
мужского пола способны полноценно «любить» 
друг друга (по обоюдному согласию) и создавать 
«нормальные семьи», умные стараются не возра-
жать и не перечить. Возражать на глупость — не-
достойно умного в принципе, а перечить глупости 
сильного — еще и опасно для жизни. 

Дамоклов вопрос о «либеральных правах» на-
чинал рассекать воздух над головами тот час как 
только страна вознамеривалась стать центром про-
ведения какого-нибудь всемирного форума (вро-
де ЭКСПО) или мирового первенства (наподобие 
чемпионата мира по футболу). Тут-то сразу и вы-
лезали из всех щелей интернета прикормленные 
всякими хитрыми фондами и беглыми банкирами 
«человеколюбцы».

Чем меньше у Запада оставалось нормальных 
аргументов, тем навязчивей становилась страсть 
подмять неподмятых (и Казахстан в числе прочих), 
пригнув в заветную позу для однополых отноше-
ний. Народы роптали, но власти старались зря не 
гневить начальство. Потому как шеф злопамятен и 
припомнит строптивость в самый неподходящий 
момент. 

Но все это — и массовое негодование общества, 
и сдержанность оценок государства — проходило 
лишь до определенного времени. Пока общество 
не начало осознавать глубинную суть и истинную 
подоплеку той Большой игры против человеческо-
го естества, свидетелями которой всем нам сподо-
билось стать. Большой игры голубыми фишками в 
банального «подкидного дурачка».

До поры до времени даже и забавно было наблю-
дать, как «коллективный Запад» пытается скрещи-
вать военные парады с гей-парадами. Разбавляя 
стройные колонны некими неопределенными не-
доразумениями. Которые, как ни бейся, все равно 
разрушают строй, уморительно и не в такт вихляя 
похотливыми гузнами. 

Но, господа либералы, вам самим-то не надоело? 
Нам — изрядно!

Ясно, что вся эта голубая армия (под радужными 
знаменами) — лишь наживка, с помощью которой в 
мутной воде современной политики вылавливают-
ся иерархи, готовые ради панибратского похлопы-
вания лощеного господина запродать свои страны. 
И если непокорную Россию (или взбрыкнувшую 
Грузию), не стесняясь, начали в какие-то моменты 
давить по всем фронтам, то Казахстан пока лишь 
поддавливают.

Остается надеяться, что, коли все у нас пойдет 
так, как чает подавляющее количество жителей РК, 
вскормышам западного либерализма укажут на их 
законное место. Хотя ничего точно в этом щекот-
ливом вопросе предсказывать нельзя. Потому как 
ориентация тех, кто в конечном счете что-то ре-
шает, может разниться с массовым самосознанием 
казахстанцев. Речь в данном случае — о полити-
ческой ориентации. Не секрет, что многие, даже 
самые высокосидящие слуги народа, имеют свои 
семейные интересы в однополых государствах по 
обе стороны Атлантики. На всяких гонимых эл-
гэбэтэшников им, по большому счету, чихать, но 
вот ради одобрительного блинковского похлопы-
вания они ведь могут и потерпеть, не глядя ни на 
какие подавляющие настроения.

щаться, кому писать, чтобы 
сообщить о себе и своей 
ситуации, в Казахстане. Мне 
очень хотелось скорее по-
пасть домой.   

МОЙ КАЗАХСТАН — 
МОЯ ЗАЩИТА
Ранним утром в субботу, 

8 июня, первой написала 
Алмаше Арыстановне Аре-
новой, руководителю Управ-
ления политического сотруд-
ничества Представительства 
МИД РК в городе Алматы. 
Она находилась на лечении, 
но тут же ответила, дала не-
которые контакты и, самое 
главное, образец заявления 
консулу. Затем я позвонила 
главному редактору наших 
изданий «НП» и «МК» в Ка-
захстане» Александру Губер-
ту. Он понял суть и попро-
сил сразу же написать текст 
заявления по заданному 
образцу — не в цифровом 
формате, а от руки.
Редакция, несмотря на 

выходной день, включила 
все свои дипломатические 
коммуникации, и на связь 
со мной вышел Алиби Ораз-
кенулы Жензаков, консул 
Посольства РК в Хорватии, 
Боснии и Герцеговине. Он 
просил быть с ним в кон-
такте постоянно. Интернет у 
меня был только в хостеле, 
а в полицию вновь вызыва-
ли всех по одному на второй 
допрос — по очереди. Запи-
салась последней на вечер. 
За это время Алиби Ораз-
кенулы Жензаков все выяс-
нил у меня о ситуации, мы 
проверили с ним связь вне 

интернета. Он даже позво-
нил в тот момент, когда я 
была в кабинете следовате-
ля. Следователь знал, что я 
говорю с казахстанским кон-
сулом. Паспорт мне отдали 
первой с извинениями. 
Компенсации за просро-

ченный авиабилет и причи-
ненный моральный ущерб, 
за эмоциональное состоя-
ние и состояние здоровья 
от полиции я не получила. 
Билет мне помогла найти и 
приобрести в долг родная 
редакция. 
Когда я находилась за ты-

сячи километров в непро-
стой ситуации, мой Казах-
стан придал мне сил, дал 
защиту — от людей, которых 
знаю и только узнала, от тех, 
чьи имена не могу назвать. 
Казахстан открыл путь и 
остальным постояльцам хо-
стела, получившим паспорта 
только спустя два дня. Для 
двух из них ищу квартиры 
в аренду в Алматы.  Ребята 
видели, что я нахожусь под 
защитой своей страны. По-
няли это и в полиции.  

В тот субботний, выходной, 
день на просьбу оказать по-
мощь и разобраться в ситу-
ации откликнулись официаль-
ный представитель МИД РК 
Айбек Смадияров, вице-ми-
нистр иностранных дел Ро-
ман Василенко и сотрудник 
МИДа Ильяс Омаров. Они 
оперативно отреагировали 
и приняли все меры, чтобы 
казахстанский консул в Чер-
ногории связался со мной и 
оказал всю посильную по-
мощь в сложившихся обсто-
ятельствах. 

P.S. Только сев в самолет 
казахстанской авиакомпа-
нии, я выдохнула. На родину 
вернулась ближе к полуночи 
11 июня. Родина моя Казах-
стан, землю которой я, как 
в финале киноленты «Эки-
паж», целовала и плакала. 
Я думала, что никогда сюда 
не вернусь. Но я дома!!! И 
знаю, что не одна на всем 
белом свете. И да, туристов 
я лучше буду приглашать в 
Казахстан.   
Ольга Зорина, фото автора

Я ДУМАЛА, ЧТО УЖЕ НЕ УВИЖУ СВОЙ ДОМ — КАЗАХСТАН   
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В центре — владелец хостела Керим

Дина + Дима = 50 мрп
В КАЗАХСТАНЕ УСИЛИВАЮТ БОРЬБУ С ВАНДАЛИЗМОМ
Сколько раз, приехав полюбоваться 
на природные красоты или памятни-
ки культуры, наш взгляд натыкался 
на «народное творчество» в виде 
надписей на скалах или стенах — 
«здесь был Вася!». О том, что это 
отвратительно, несмотря на вероят-
ные «высокие душевные порывы» 
авторов, говорить не стоит. И так 
понятно... Теперь подобным «художе-
ственным» самовыражениям должен 
быть положен конец. Оставил над-
пись на стене или памятнике при-
роды — плати штраф в 50 МРП. А 
могут и арестовать. Поправки вне-
сут в УК и КоАП в одном пакете с 
новеллами по вопросам противодей-
ствия торговле людьми. Кроме того, 
бороться и с проституцией будут, 
привлекая к уголовной ответственно-
сти некоторых клиентов 

Как специально, законодательные новеллы 
подготовили в преддверии туристического 
сезона. Уж очень любят у нас захламлять при-
роду, причем не только мусором, который не 
убирают за собой, но и ментальным хламом, 
вроде надписей «Маша + Саша = любовь». 

Теперь это будет равняться 50 МРП. Такова 
сумма штрафа. Впрочем, речь не только о за-
щите дикой природы. 

«Еще одно крайне негативное явление — 
вандализм. К сожалению, повальная порча 
всего, начиная от общественного имущества 
и заканчивая многовековым культурным на-
следием, уже стала нормой. Только взгля-
ните на Жумбактас в Бурабае, Кемпиртас в 
Баянауле, неповторимую красоту которых 
затмевают различные надписи. Зачем нужно 
разрушать лифты в жилых домах, детские 
площадки во дворах, остановки на улицах?! 
Все это свидетельствует о невоспитанности и 
бескультурье».

Это слова главы государства на третьем засе-
дании Национального курултая 15 марта 2024 
года. Вот депутаты отреагировали и внесли по-
правки, усиливающие ответственность за тот 
самый вандализм. Любопытно, что содержатся 
они в пакете законопроектов, направленных на 
противодействие торговле людьми. Но к сути: о 
каких именно мерах идет речь?

Напомню, ответственность за вандализм в 
Казахстане есть. Вандализм — это осквернение 
объектов историко-культурного наследия, па-
мятников истории и культуры, природных объ-
ектов, охраняемых государством, надписями 
или рисунками, или иными действиями, оскор-
бляющими общественную нравственность. За 
это в РК могут привлечь по статье 294 УК. И 
ответственность, собственно, по этой статье не 
планируют усиливать.

Но дело в том, что за вандализм ответствен-
ность предусмотрена не только статьей 294 УК. 
Просто в ней нет самого слова «вандализм». 

Однако в составах некоторых правонарушений 
тоже можно увидеть вандализм. Например, ста-
тья 203 УК («Умышленные уничтожение, вывоз 
или повреждение предметов, имеющих особую 
ценность»). Но ведь осквернение — это тоже 
повреждение, не так ли? Или если это ванда-
лизм по сути, но причиненный ущерб не столь 
значителен, поэтому не позволяет применить 
статью 203 УК. Вместо этого назначают адми-
нистративное взыскание по статье 434 КоАП 
«Мелкое хулиганство» или по статье 434-2 «За-
грязнение мест общего пользования».

Вот в эти нормы — как УК, так и КоАП — и 
вносятся поправки. Поскольку наказание слиш-
ком мягкое. Что и собираются исправить. Кроме 
того, усиливается ответственность по тем ста-
тьям, когда агрессия и хулиганство направлены 
не на государственную, а на частную собствен-
ность. С последнего, пожалуй, и начнем.

(Окончание на 5-й стр.)
Алишер Дулатов
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Заключение полиции 
Ульцина о закрытии дела

Заявление в МИД
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ДИНА + ДИМА = 
50 МРП

В КАЗАХСТАНЕ УСИЛИВА-
ЮТ БОРЬБУ С ВАНДАЛИЗМОМ

(Окончание. Начало на 4-й стр.)

Итак, если агрессия направлена не на государ-
ственную, а на частную собственность, виновные 
отвечают по статье 202 УК («Умышленное унич-
тожение или повреждение чужого имущества, 
повлекшее значительный ущерб»). Сейчас за это 
предусмотрена санкция в виде штрафа до 2000 
МРП. Хотя возможно даже и лишение свободы. 
Но депутаты предлагают усилить наказание не 
увеличением максимально возможного штрафа, 
а установлением минимального в 500 МРП (или 
300 часов общественных работ). Чтобы у винов- 
ных не было возможности отделаться незначи-
тельной суммой.

Бывает и так, что это вандализм по сути, но фор-
мально объект не внесен в перечень памятников 
природы, поэтому нельзя применить статью 294 
УК. Например, на скале кто-то написал какое-то 
слово. Не обязательно неприличное, но однознач-
но неуместное. Сейчас за подобное вандалам све-
тит административное взыскание по статье 434 
КоАП «Мелкое хулиганство». Но беда в том, что 
наказание недостаточное. Депутаты предложили 
его ужесточить. Вносится поправка, целью ко-
торой являются разного размера штрафы за мел-
кое хулиганство в зависимости от того, повлекло 
оно материальный ущерб или нет.

Дело в том, что, например, и нецензурная брань, 
и осквернение общественных мест (подъездов 
многоквартирных домов или сидений в автобу-
се, или вышеупомянутых деревьев и скал) — все 
одно мелкое хулиганство. Но осквернение влечет 
материальный ущерб, и поэтому за него депутаты 
предлагают взыскивать серьезнее: штраф не в 20, 
как сейчас, а в 50 МРП, а то и арест до 20 суток.

Кроме того, увеличивается взыскание и по ста-
тье 434-2 «Загрязнение мест общего пользова-
ния». Например, оставил мусор в общественном 
месте, допустим, в парке. Сейчас штраф за это ми-
зерный — пять МРП. Поправками его поднимут 
до 20 МРП.

ПО ЛЮБВИ МОЖНО, ЗА ДЕНЬГИ НЕТ
Как уже говорилось выше, поправки против 

вандализма приняты в одном пакете с новеллами, 
направленными против торговли людьми. Измене-
ний там много, и они заслуживают отдельной ста-
тьи, но об одной норме хотелось бы сказать сей-
час. Посвящена она древнейшей профессии.

Для начала следует сказать, что само по себе пре-
доставление интимных услуг за вознаграждение 
в Казахстане не влечет юридической ответствен-
ности ни для клиентов, ни для самих, так сказать, 
"услугодателей". Однако проституция запрещена 
как бизнес. Ответственность, причем уголовная, 
предусмотрена для организаторов.

Во-первых, за вовлечение в это дело (статья 308 
УК). Не секрет, что зачастую сутенеры принужда-
ют к занятию проституцией, практикуя те или 
иные методы: угрожая насилием, используя за-
висимое положение и т.п. Именно такое прину-
дительное вовлечение и необходимо для состава 
преступления.

Но даже если принуждения и не было, отвечать 
"конечным бенефициарам" сексуальной эксплуа-
тации все равно придется за организацию прито-
нов и сводничество в корыстных целях (статья 309 
УК). И это во-вторых.

Против сутенеров и направлены поправки в УК 
в законопроект "О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодательные акты РК по 
вопросам противодействия торговле людьми". 
Однако есть одно исключение. А именно, предла-
гается ввести уголовную ответственность для кли-
ентов услуг в том случае, если проститутка оказа-
лась несовершеннолетней. И это парадокс.

Напомним, сейчас в Казахстане установлен воз-
растной целибат — табу на любые действия сек-
суального характера с человеком, не достигшим 
16 лет. Уточним, даже по взаимному согласию 
(включая и проституток). За нарушение запрета 
по статье 122 УК полагается наказание вплоть до 
лишения свободы до пяти лет, а при особо квали-
фицированном составе — и до 15 лет.

Но по достижении "возраста согласия" — мож-
но. Теперь же предлагается новая статья 122-1 УК, 
устанавливающая уголовную ответственность за 
получение услуги проституции, оказываемой за-
ведомо несовершеннолетним, хотя уже и достиг-
шим 16-летнего возраста (часть 1 — до пяти лет, 
часть 2 — от трех до семи лет).

Правда, доказать корысть, что необходимо для 
состава преступления, будет непросто. Потому, 
собственно, в законодательстве и нет (и не было) 
даже административной ответственности за заня-
тие проституцией — как для клиентов, так и для 
проституток — было понятно, что доказывание 
бесперспективно. Теперь такая норма будет — и 
даже не в КоАП, а в УК.

С другой стороны, это можно считать такой фор-
мой борьбы с этим, как ни крути, социальным по-
роком. Ведь что получается? По любви до 18 лет 
можно, а за деньги нет.

Алишер Дулатов, фото Талгата Галимова
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ПАНДЕМИЧЕСКОЕ 
СОГЛАШЕНИЕ: 
АНФАС И ПРОФИЛЬ

НЕ УХОДИШЬ 
В ЛОКДАУН? 
ПОЛУЧАЙ ЦВЕТНУЮ
РЕВОЛЮЦИЮ!
Кто поддерживал лок-

дауны? Только медицина, 
зависимая от ВОЗ и на-
циональных правительств, 
растерянных перед напа-
стью. А ведущие эпидеми-
ологи Гарвардского, Окс- 
фордского, Стэнфордско-
го и других негосудар-
ственных научных центров 
мира сразу заговорили 
о том, что массовый ка-
рантин — очень плохо и 
противоречит принципам 
эпидемиологии. Но несо-
гласных быстро отсекали, 
как, например,  микро-
биолога с мировым име-
нем Долорес Кэхилл, ис-
ключенную из кризисной 
группы Евросоюза по ко-
ординации COVID-19. Ана-
логичная участь постигала 
многих ее коллег, пытав-
шихся возражать.  
Только два государства 

решились отказаться от 
локдаунов в масштабе 
всей страны — Швеция и 
Беларусь. Для скандина-
вов обошлось без полити-
ческих последствий хотя 
бы потому, что королев-
ская семья Швеции входит 
в мировую элиту, которая 
прощает своим почти все. 
А Беларусь хлебнула лиха 
по полной программе. 
В апреле 2020 года, 

когда эпидемия набира-
ла обороты, верховный 
представитель Евросоюза 
по иностранным делам 
и политике безопасности 
Жозеп Боррель сообщил 
о готовности поддержать 
Беларусь в борьбе с коро-
навирусом. Вскоре, также 
в апреле, Боррель сказал 
в интервью радио «Свобо-
да»: «В эту поддержку вхо-
дит более 60 миллионов 
евро для системы здра-
воохранения. Но, с дру-
гой стороны, мы просим 
придерживаться рекомен-
даций ВОЗ относительно 
пандемии. Невозможно, 
чтобы одна сторона пред-
лагала помощь, а другая 
не выполняла рекоменда-
ций, которые мы реали-
зуем в наших странах и 
просим всех выполнять».
— Аналогичную позицию 

заняли международные 
финансовые институты. 
«Заявлено о возможности 
предоставить Беларуси 
940 миллионов долларов 
(от МВФ. — Прим. авто-
ра) так называемого бы-
строго финансирования, 
— сообщал в июне 2020 
года на заседании Прави-
тельства Беларуси ее гла-
ва Александр Лукашенко. 
— Хочу заявить, что мы 
ни под кого плясать не бу-
дем. МВФ требует от нас: 
вы давайте карантин, да-
вайте изоляцию, давайте 
комендантский час! Слу-
шайте, что за глупость!..».
Именно отказ от локдау-

на послужил триггером по-
следующей дестабилизации 
Беларуси извне вплоть до 
попытки свержения Лука-
шенко после его победы 
на президентских выбо-
рах в августе 2020 года и 
замены батьки политиче-
ским ничтожеством Тиха-
новской. Обещанных денег 
на борьбу с коронавиру-
сом республика не полу-

чила, а осенью 2020-го 
тот же Боррель объявил, 
что Брюссель больше «не 
выделит ни одного евро 
Правительству Лукашен-
ко» и направит средства 
ЕС только на развитие 
гражданского общества 
и только через неправи-
тельственные организации 
(читай — приспешникам 
Тихановской). Лишь твер-
дость лично Александра 
Лукашенко позволила Бе-
ларуси избежать в 2020-
м последствий революции 
роз в Грузии в 2003-м и 
украинских майданов в 
2004-м и 2013-2014 годах. 

«МЫ ВСЕХ ЗАПУГАЕМ
ДО СМЕРТИ!»
Жестко пресекали ина-

комыслие в Евросоюзе и 
в расставшейся с ним Ве-
ликобритании. Ее прави-
тельство первым в Европе 
распространило эпиднад-
зор далеко за рамки меди-
цины благодаря созданию 
Агентства по безопасности 
здравоохранения (UKHSA) 
с широчайшими полно-
мочиями. С 2021 года в 
его компетенцию входит 
практически любой аспект 
жизни страны. UKHSA 
заявило о своем праве 
реагировать «в темпе и 
масштабе на события в 
области общественного 
здравоохранения», кото-
рых еще не существует.
Одна из деклараций 

агентства: «Угрозы, с ко-
торыми мы столкнемся 
в будущем, будут други-

ми: от новых инфекцион-
ных заболеваний, новых 
экологических угроз или 
биологических опасностей 
до новых поведенческих 
проблем». UKHSA объяви-
ла, что работает над вне-
дрением «персональных 
поведенческих подходов» 
для изменения поведения 
людей. С позиций UKHSA 
за один чих или только об-
наруженный в организме 
болезнетворный микроб 
можно объявить челове-
ка «бессимптомной угро-
зой», лишить его свободы 
и отправить в изоляцию. 
Недовольство этим класси-
фицируется как «поведен-
ческая проблема», сопря-
женная с последствиями 
до привлечения к ее ре-
шению силовиков, психиа-
тров и применения меди-
каментозных средств. 
UKHSA создано по ини-

циативе тогдашнего ми-
нистра здравоохранения 
Великобритании Мэтта 

Хэнкока. Того самого, 
который в 2020 году в 
прямом эфире при виде 
первых вакцинирующих-
ся англичан пытался 
прослезиться, а вместо 
этого истерически расхохо- 
тался. И тот самый Хэн-
кок, который во всплыв-
шей переписке 2020 года 
писал своему советнику: 
«Когда мы уже запускаем 
новый штамм? Мы всех 
запугаем до смерти!».
Эту переписку Изабель 

Оукшот, соавтор мемуаров 
бывшего министра, пе-
редала весной 2023 года 
газете Daily Telegraph, ко-
торая целую неделю пу-
бликовала обмен мнения-
ми Хэнкока по ковидной 
проблематике с коллега-
ми. В том числе диалоги 
Хэнкока с главой граж-
данской службы, одним 
из высших госчиновников 
Великобритании Саймоном 
Кейсом в январе 2021 
года, когда в Англии дей-
ствовал суровый локдаун. 
Собеседники обсуждали 
дальнейшее ужесточение 
изоляции, и Кейс совето-
вал «нарастить мощность 
месседжей», указывая на 
«жизненно важный фактор 
вины и страха».
В этой связи Daily 

Telegraph приводила также 
ставшую достоянием глас-
ности переписку Кейса в 
июле 2020 года с тогдаш-
ним премьер-министром 
страны Борисом Джонсо-
ном. Он предлагал Кейсу 
«воинствующе» требовать 
от граждан соблюдения 
социального дистанцирова-
ния и писал: «Нам необхо-
димо говорить людям, что, 
если они хотят спасти эко-
номику и защитить нацио-
нальную службу здравоох-
ранения, им необходимо 
соблюдать правила. Воз-
можно, нам придется уже-
сточить правила. Сейчас 

вы можете встречаться в 
помещении по шесть чело-
век.  Понимают ли они на 
самом деле это правило и 
следуют ли ему?».
Это сказано спустя ме-

сяц, как сам Джонсон и 
его жена грубо нарушили 
правило «шести человек», 
развлекаясь в июне 2020 
года на многолюдной ве-
черинке госчиновников со 
спиртным в лондонской 
резиденции главы прави-
тельства на Даунинг-стрит. 
Но это штрих о лицемерии 
высшей британской бю-
рократии. Главное — об-
ратить внимание на «ло-
гику» пассажа. «Спасти 
экономику», снизив до 
минимума трудовую и в 
целом жизненную актив-
ность и тем самым «за-
щитить здравоохранение»? 
Это чем же налакался, 
обкурился или ширнулся 
Джонсон перед тем, как 
«буровить» процитирован-
ную ахинею?!

Примеров жестокого 
контроля над поведением 
хватало и в других стра-
нах от Европы и Канады 
до Китая и Австралии. 
Для слома сопротивления 
из разных сфер привлека-
лись умельцы манипуля-
ций, включая «корректное 
запугивание», шейминг 
(публичное обвинение в 
несоблюдении неких стан-
дартов, унижение, поно-
шение), эмоциональный 
шантаж, создание пози-
тивного имиджа поведения 
тише воды, ниже травы и 
демонизацию попыток по-
лучить хотя бы внятное 
объяснение драконовских 
запретов, не говоря уж о 
неповиновении.

«ВЕЛИКАЯ 
ПЕРЕЗАГРУЗКА»
Летом 2020 года, в раз-

гар пандемии, произошло 
событие, опровергающее 
домыслы о том, что ко-
вид был заговором неких 
тайных сил. В свет вышло 
сочинение «COVID-19: ве-
ликая перезагрузка» осно-
вателя Всемирного эконо-
мического форума (ВЭФ) 
Клауса Шваба в соавтор-
стве с журналистом Тье-
ри Малере. Написанный 
плохо с литературной точ-
ки зрения (это признает 
англоязычная аудитория, 
не говоря уж о русскоя-
зычной) и даже в смысле 
логики, опус тем не ме-
нее назвали на Западе 
одновременно и книгой, и 
скандалом года.   
«Многие спрашивают, 

когда мы, наконец, смо-
жем вернуться к нормаль-
ной жизни, — читаем в 
«Перезагрузке». — Если 
кратко: никогда! Форми-
руется «новая нормаль-
ность», радикально отлич-
ная от той, которую мы 
понемногу оставим поза-
ди». Авторы объясняют: 
скоро не будет ни денег, 
ни собственности, ни гра-
ниц, ни национальных го-
сударств, ни демократии, 
поскольку человечество 
поломало мир настолько, 
что обратного пути нет.
В «новой нормальности» 

еще до выхода «Переза-
грузки» убеждал народ 
Джастин Трюдо, премьер 
Канады, где официаль-
но запрещены публич-
ные обращения «мать», 
«отец», «мистер», «мис-
сис», «мисс», «месье», 
«мадам», но разрешен 
«третий пол» вплоть до 
самцов и самок среди до-
машних животных и обита-
телей дикой фауны. Хоть 
кобелем, сукой, шакалом 
или жабой обзовись. Лишь 

вслед за спичрайтерами 
предвыборной кампании 
Джо Байдена (в Штатах 
маячили президентские 
выборы) авторы «Пере-
загрузки» повторяли «век 
биомедицины», «век нано-
технологий», «строим все 
обратно, но лучше» и про-
чие формулировки.
Какой же это заговор? 

Все делалось открыто и 
нагло, не под интернет-кли-
кухами, а под настоящими 
именами. И книга тоже 
пропитана запугиванием: 
вот мы какие, все видим 
и понимаем, все у нас 
получится, а вам, глупы-
шам, ностальжирующим по 
прошлому, остается толь-
ко слушаться нас, иначе 
останетесь за бортом «но-
вой нормальности».
Самый интересный во-

прос, причем тут COVID-19, 
вынесенный в название 
сочинения. Опять же Трю-
до еще раньше публично 
объяснял: вирус весьма 
кстати, «эта пандемия 
предоставила нам воз-
можность для перезагруз-
ки». Шваб со своим лите-
ратурным «негром» тоже 
открытым текстом говорит: 
пандемия показала, «на-
сколько быстро мы можем 
осуществлять перемены в 
стиле жизни». И основа-
тель ВЭФ призывал ни в 
коем случае не ослаблять 
ограничения, не снимать 
карантин, каким бы ни 
было массовое сопротив-
ление. Уж ломать, так 
беспощадно и до основа-
ния!
Дословно и наукообраз-

но так: «Проблема рас-
синхронизации между 
двумя группами (теми, 
кто принимает решения, 
и общественностью), чей 
горизонт сильно разнится 
(то есть между «умными» 
и остальными. — Прим. 
автора), стоит остро, и 
справиться с ней в раз-
резе пандемии будет не-
просто… Они могут сму-
титься от стресса и стать 
«непослушными»: примем 
ли мы режим изоляции? 
Готово ли большинство из 
нас соблюдать правила 
или нет?». И Шваб наста-
ивает на том, что сопро-
тивление и непослушных 
надо давить, а способов 
тысяча и один. Например, 
международный документ 
о незараженности, только 
по которому будут пускать 
через границы, на самолет 
или поезд, в магазин, кино 
или на футбол — всюду. 
И вот уже после выхо-

да «Перезагрузки» о не-
обходимости электронно-
го «иммунного паспорта» 

(более суровый аналог 
вызывавшего возмущение 
казахстанской обществен-
ности приложения Ashyq) 
глубокомысленно вещает 
глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен. «Мы 
решим, какие права дать 
владельцам этих паспор-
тов», — говорила она, не 
уточняя, кто это «мы» и 
что ожидает граждан без 
свидетельства о привив-
ках.
Норвежский политолог 

Пол Стейган писал по 
горячим следам «Пере-
загрузки», что план Шва-
ба — это «возрождение 
фашизма в новом виде». 
Это, говорил Стейган, не-
ограниченная диктатура 
финансового капитала, 
это война суперэлиты за 
отъем богатства у средне-
го класса и миллионеров, 
это передел мира в пользу 
уже не золотого миллиар-
да, а на порядок меньшего 
числа избранных. Но, как 
говорится, всякое сравне-
ние хромает, и в данном 
случае ощутимо.
Хватает исторических 

примеров, когда выпол-
зали гадости, невиданные 
раньше. В наше время 
одно интернет-мошенниче-
ство чего стоит. На фоне 
швабского «оптимизма» 
даже нацистский режим 
Гитлера меркнет. Ведь чи-
таем в «Перезагрузке»: 
«Если демократия и гло-
бализация будут расши-
ряться, то национальному 
государству места не оста-
нется». На самом деле 
того, что человечество пе-
стовало веками, того, что 
мы называли демократией 
и правами человека (и то, 
и другое скукоживаются 
во всем мире), по Швабу 
близко не будет.
Все начнут решать ни-

кем не избираемые и ни-
кому не подотчетные груп-
пы высоколобых далеко не 
только по части медицины. 
А за ними, открыто гово-
рит Шваб, должны стоять 
глобальные корпорации 
«с социальной ответствен-
ностью», выдуманной для 
лохов. Правительства и 
народы останутся в про-
шлом. Вместо них останет-
ся покорная оцифрованная 
биомасса, которая никогда 
даже не увидит избранных 
небожителей. И это уже 
не гитлеровский нацизм с 
его культом немецкой на-
ции, а как раз-таки «но-
вая нормальность».
В ее приближении Пан-

демическому соглашению 
отводится одна из главных 
ролей.

(Окончание следует.)

Огромный пласт событий, фактов, цифр перио-
да пандемии 2020-2021 годов активно исследуют 
мировые научное, экономическое, социологиче-
ское и другие сообщества. Многое еще остает-
ся непонятным, но многое и проясняется. Мы 
остановимся на том, что позволяет назвать те 
два года в контексте нашей темы не иначе как 
ковидобесием

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

ГЛАВА 2. ДВА ГОДА КОВИДОБЕСИЯ 
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Создатель Агентства по безопасности здравоохранения 
(UKHSA) британский министр Мэтт Хэнкок
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
КАКОЙ ЦЕНОЙ 
ВУЛКАНЫ 

     ОТДАДУТ ЛИТИЙ 

Золотая лихорадка в США закончилась без 
малого два века назад, а сегодня страна на 
пороге литиевого бума. Спрос на литий для 
производства электроаккумуляторов стреми-
тельно растет и внутри страны, и во всем 
мире. Потому обнаружение новых место-
рождений этого металла стало приоритетом 
американской геологоразведки, сообщает 
журнал Science Alert 

По его оценке, потребность в литии к 2040 году 
вырастет на 400 процентов и может составить 
миллионы тонн. Поиск металла на территории 
США подогревается тем, что государство попало 
в зависимость от импорта лития из других стран, 
прежде всего из Китая, главного соперника Аме-
рики на международной арене.

Сегодня внимание американских исследовате-
лей приковано к древнему потухшему вулкану 
Макдемитт в горах Траут-Крик на границе штатов 
Невада и Орегон. Осенью прошлого года там от-
крыто месторождение лития, запасы которого, по 
предварительной оценке, составляют от 20 до 40 
миллионов метрических тонн металла, что позво-
лило назвать залежь крупнейшей среди аналогов 
на планете. Кроме того, непосредственно кальде-
ра (обширная циркообразная котловина) Макдер-
мотта содержит наивысшую концентрацию лития 
среди его разведанных и эксплуатируемых место-
рождений.

Группа ученых из Университета Орегона и но-
возеландского исследовательского института GNS 
Science пришла к выводу, что около 16 миллионов 
лет назад во время извержения Макдермотта его 
горячая жидкая магма хлынула через трещины 
и обогатила глинистую почву литием. Большая 
часть глины кальдеры является смектитом маг-
ния, который является наиболее известным источ-
ником лития в природе. При этом исследователи 
обнаружили в кальдере и редкий необычный тип 
глины, называемый иллитом, в котором металла в 
разы больше, чем в смектите магния. 

Разведка в горах Траут-Крик финансируется 
частной горнодобывающей компанией. Первые 
обнадеживающие результаты поиска и дальней-
шие планы по добыче серебристого металла вы-
звали неоднозначный резонанс. С одной стороны, 
проявило пристальный интерес Правительство 
США, намекнувшее на готовность оказать содей-
ствие в разработке залежи. Неудивительно, ведь 
древний вулкан может покрыть от четверти до по-
ловины ожидаемой потребности США в литии и 
существенно ослабить зависимость от импорта.  

С другой стороны, ряд научных учреждений и 
ученых, экологических и правозащитных органи-
заций призывает не спешить. А владельцы мест-
ных ранчо и представители коренных народов 
откровенно встревожены перспективой наруше-
ния привычного уклада жизни с приходом круп-
ной промышленности. Сторонние наблюдатели 
предупреждают, что стремление производить 
большие объемы лития в регионе, где еще нет 
развитой инфраструктуры, может иметь серьез-
ные негативные последствия как для природы, 
так и для людей. Добыча и обогащение сырья до 
получения конечного продукта могут разрушать 
местные экосистемы, истощать грунтовые воды и 
оставлять массу отходов.

Другие крупные запасы лития обнаружены на 
другом конце страны, в штате Пенсильвания, на 
жиле осадочных сланцевых пород Марцеллус, бо-
гатых газом. Месторождением эти запасы в тра-
диционном смысле можно назвать лишь условно, 
поскольку они… растворены в сточных водах 
газовой промышленности Пенсильвании. Геоло-
гическая основа содержащих литий пород образо-
валась в результате тоже древней вулканической 
активности и содержит литий из вулканического 
пепла.

По словам сотрудника Национальной лабора-
тории энергетических технологий в Пенсильва-
нии Джастина Макки, миллионы лет глубокие 
грунтовые воды растворяли литий в местных 
породах. В процессе их изучения Макки и его 
коллеги обнаружили, что и в промышленных 
сточных водах, возвращаемых из глубины под 
воздействием гидроразрыва, литий содержится 
в такой высокой концентрации, о какой ученые 
даже не подозревали. 

Пенсильвания является ведущим американским 
штатом по использованию гидроразрыва. Но этот 
метод порождает много проблем для окружающей 
среды и здоровья местного населения, а потому 
вызывает серьезные нарекания науки и экологов. 
Запрещенный в некоторых американских шта-
тах и странах гидроразрыв предполагает бурение 
скважин для закачки в них водно-песчаной смеси 
с реагентами под большим давлением с целью вы-
мывания из недр и подъема на поверхность полез-
ных ископаемых.

Исследование группы Макки показало, что 
очистка и повторная закачка водой месторожде-
ний углеводородов могут привести к потере 
лития. Ученые считают, что есть более эффек-
тивный способ использовать сточные воды. По 
их мнению, сланцевая жила Марцеллус может 
обеспечивать в обозримом будущем значитель-
ную добычу лития. Но это возможно лишь до 
тех пор, пока будет продолжаться критикуемый 
гидроразрыв.

Бизнесу, пенсильванским и федеральным вла-
стям США придется ломать голову, во-первых, 
над тем, добыче чего отдать предпочтение — газа 
или лития, во-вторых, как дальше быть с гидро-
разрывом, вызывающим недовольство экологов, 
общественности и местного населения. Ученые 
признают, что последствия извлечения довольно 
токсичного лития из сточных вод на основе гидро-
разрыва практически не изучены и нуждаются в 
дополнительных и недешевых исследованиях.

Андрей Жданов 

Предметно говоря, базо-
вый сценарий рассчитан 
исходя из цены на нефть 
на уровне 75 долларов за 
баррель. В итоге среднего-
довой экономический рост 
будет на уровне 6,1 про-
цента, в том числе темпы 
увеличения производства 
товаров и услуг в среднем 
составят 5,6 и 6,4 процен-
та соответственно. Наряду с 
этим в МНЭ ожидают, что в 
2025 году экспорт товаров 
составит 82 миллиарда и 
вырастет до 86,1 миллиарда 
долларов в 2029 году. При 
этом импорт превысит 63 
миллиарда долларов и уве-
личится до 69,2 миллиарда 
к 2029 году. 
— Рост экономики окажет 

положительное влияние на 
увеличение доходов бюдже-
та (без учета трансфертов). 
В 2025 году они ожидаются 
в объеме 15,15 триллиона 
тенге и увеличатся до 18,2 
триллиона в 2027 году, — 
поделились прогнозами в 
экономическом ведомстве 
страны. 
К слову, при формирова-

нии прогнозных макроэко-
номических и бюджетных 
параметров за основу взят 
базовый сценарий.

ВЗГЛЯД 
НА ЭКОНОМИКУ 
С ОПТИМИЗМОМ
Теперь посмотрим на оп-

тимистический прогноз, ко-
торый предполагает цену 
на нефть 100 долларов за 
баррель. 
По информации МНЭ РК, 

в данном случае среднего-
довой рост ВВП составит 
6,6 процента, в среднем 
рост производства товаров 
будет на уровне 6 процен-
тов, а производства услуг — 
6,9 процента.
— Сохранение позитивных 

условий на рынке бирже-
вых товаров и увеличение 
мировых цен на продоволь-
ственную продукцию ока-
жет позитивный эффект на 

НАСКОЛЬКО РЕАЛЬНЫ 
ПРОГНОЗЫ

расширение казахстанского 
экспорта. При оптимисти-
ческом сценарии объем 
экспорта товаров увеличит-
ся с 99,1 миллиарда долла-
ров в 2025 году до 104,2 
миллиарда в 2029-м. Объем 
импорта в 2025 году ожи-
дается на уровне 65 милли-
ардов долларов и вырастет 
до 70,3 миллиарда в 2029-м. 
Повышенный рост выпуска 
в отраслях экономики будет 
способствовать росту дохо-
дов республиканского бюд-
жета, которые в 2025 году 
ожидаются в размере 15,9 
триллиона тенге с увеличе-
нием до 19,2 триллиона в 
2027 году, — проинформи-
ровали в министерстве.
Что же касается песси-

мистического сценария, то 
стоимость нефти прогнози-
руется 60 долларов за бар-
рель. Тогда среднегодовой 
рост экономики может за-
медлиться до 5,1 процента, 
производство товаров и ус-
луг — до 4,5 и 5,3 процента 
соответственно. 
Между тем, по информа-

ции МНЭ, падение мирового 
спроса и снижение цен на 
товарных рынках отразятся 
на казахстанском экспорте. 
Он составит 71,9 миллиарда 
долларов в 2025 году с не-
значительным увеличением 
до 74,8 миллиарда в 2029-
м. Объем импорта в 2025 
году ожидается на уровне 
61,2 миллиарда долларов, а 
в 2029-м — 66,3 миллиарда.
На этом фоне замедление 

экономического развития 
будет сдерживать рост до-
ходов бюджета. Ожидается, 
что в 2025 году доходы со-
ставят 14,5 триллиона тенге 
с увеличением до 17,2 трил-
лиона в 2027-м. 
— В случае наступления 

пессимистического сценария 
предполагается реализация 
мер по стимулированию 
экономической активности, 
которые включают в себя 

меры по обеспечению ма-
кроэкономической стабиль-
ности, поддержке реального 
сектора экономики и МСБ, 
а также социального обеспе-
чения населения. При этом 
в зависимости от характе-
ра рецессии и мониторин-
га ситуации меры подлежат 
пересмотру и адаптации к 
актуальному состоянию эко-
номики, — подвели черту в 
ведомстве.
Прокомментировать три 

сценария развития казах-
станской экономики на бли-
жайшие пять лет мы попро-
сили экспертов.

РЕАЛИСТИЧНОСТЬ 
ПРОГНОЗОВ
Алибек Тажибаев, дирек-

тор аналитического центра 
«Евразийский мониторинг»:
— По моему мнению, 

прогнозы социально-эко-
номического развития Ка-
захстана на 2025 — 2029 
годы, которые подготовило 
Министерство национальной 
экономики, амбициозны, 
но достижимы при условии 
принятия стратегических 
шагов. В условиях сложной 
геополитической ситуации 
эти прогнозы представляют 
собой вызов, однако они 
вполне реалистичны.
Внешние факторы. Ге-

ополитическая напряжен-
ность: учитывая текущие 
глобальные конфликты и 
санкционную политику, ожи-
дание стабильности может 
быть чрезмерно оптими-
стичным. Любые эскалации 
могут значительно повлиять 
на экспортно-импортные 
операции Казахстана.
Мировая инфляция и 

энергетические рынки: не-
смотря на постепенное за-
медление глобальной инфля-
ции, внезапные изменения 
в поставках энергоносите-
лей или продуктовых рынков 
могут вызвать скачки цен, 
что негативно скажется на 
казахстанской экономике.
Внутренние факторы. 

Экономическая диверсифи-
кация: зависимость от до-
бывающего сектора делает 
экономику уязвимой к ко-
лебаниям цен на сырьевые 
товары. Усилия по развитию 
обрабатывающей промыш-
ленности и сельского хозяй-
ства требуют значительных 

инвестиций и технологиче-
ского обновления.
Инвестиции в инфраструк-

туру: планы по развитию 
инфраструктуры и логистики 
позитивны, но требуют зна-
чительных финансовых вло-
жений и стабильного эконо-
мического окружения. 
Необходимые шаги для 

устойчивого развития. Дивер-
сификация экономики: раз-
витие несырьевых секторов, 
таких как IT, сельское хозяй-
ство, туризм и обрабатываю-
щая промышленность, помо-
жет снизить зависимость от 
экспорта нефти и газа. Важ-
ную роль здесь играет при-
влечение иностранных инве-
стиций и поддержка малого 
и среднего бизнеса.
Улучшение инвестици-

онного климата: создание 
благоприятных условий для 
инвесторов, включая юри-
дическую защиту, налоговые 
льготы и упрощение бюрокра-
тических процедур, стимули-
рует экономический рост.
Инновации и технологии: ин-

вестирование в научно-иссле-
довательские и опытно-кон-
структорские работы, а также 
стимулирование трансфера 
современных технологий по-
высят производительность и 
конкурентоспособность казах-
станской продукции на миро-
вом рынке.
Укрепление финансовой 

системы: поддержка стабиль-
ности банковской системы и 
увеличение доступности кре-
дитных ресурсов для бизнеса 

и населения необходимы для 
стимулирования экономиче-
ской активности.
Социальная стабильность: 

развитие социальной инфра-
структуры, включая здра-
воохранение, образование 
и социальное обеспечение, 
создаст условия для устойчи-
вого роста и повысит каче-
ство жизни населения. 
Энергетическая политика: 

оптимизация энергетической 
политики, включая разви-
тие атомной энергетики и 
возобновляемых источников 
энергии, снизит зависимость 
от экспорта нефти и газа и 
повысит устойчивость эконо-
мики к внешним шокам.
В заключение хочу ска-

зать, что прогнозы социаль-
но-экономического развития 
Казахстана могут быть реа-
лизованы при активных дей-
ствиях по диверсификации 
экономики, улучшению инве-
стиционного климата, внедре-
нию инноваций и поддержке 
социальной стабильности. 
Текущие глобальные и вну-
тренние вызовы требуют гиб-
кости и адаптивности в эко-
номической политике страны.

КОГДА ЕСТЬ ОПЫТ, 
ПЛАНЫ РЕАЛЬНЫ
Также по просьбе редак-

ции свое мнение высказал 
финансист Расул Рысмамбе-
тов: 
— После ознакомления с 

планом МНЭ у меня есть 
ощущение, что прогнози-
ровали именно исходя из 

ТРИ ВАРИАНТА РАЗВИТИЯ КАЗАХСТАНСКОЙ ЭКОНОМИКИ
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Как в довольно сложных, а часто и непредска-
зуемых условиях на мировой авансцене ка-
захстанской экономике не только остаться на 
плаву, но и выйти в рост? Министерство наци-
ональной экономики РК (МНЭ РК) представило 
прогноз социально-экономического развития 
Казахстана на 2025-2029 годы, который преду- 
сматривает три сценария

ТАТЬЯНА КАЗАНЦЕВА

Совсем недавно календарь ознамено-
вался сразу двумя датами в областях 
медицины и здравоохранения. Ежегод-
но 14 июня во многих странах мира 
(включая нашу) отмечают Всемирный 
день донора крови, а третье воскресе-
нье июня (в этом году оно выпало на 
16-е число) — День медицинского ра-
ботника. В честь этих дат Научно-про-
изводственный центр трансфузиологии 
(НПЦТ) при поддержке Министерства 
здравоохранения РК организовал 
пресс-тур, где наглядно продемонстри-
ровали безопасность донорской крови 
и ее необходимость

Донорство крови — это простой и безо-
пасный способ оказания помощи, который 
может спасти множество жизней. Каждый 
донор вносит неоценимый вклад в здраво-
охранение, помогая тем, кто в этом действи-
тельно нуждается. Регулярное донорство 
способствует устойчивости системы здраво-
охранения и поддержанию необходимых ре-
зервов крови для любых ситуаций. 

Вполне логично, что донорство — почти 
всегда крайне необходимая процедура при 
травмах, авариях, хирургических операциях, 
родовых осложнениях, а также лечении хро-
нических и острых заболеваний. Но вот что 
не вполне достойно оценивается, так это со-
циальная и этическая значимость донорства 
крови. Ведь кроме банальной физической и 
физиологической помощи другому человеку 
в ходе донорства в обществе укрепляются 
альтруизм, общественное здоровье (в том 
числе и ментальное), а также желание и уме-
ние помогать нуждающимся людям. Иными 
словами, донорство — чистое выражение гу-
манизма. 

Человек, осуществляющий донацию крови, 
согласно Трудовому кодексу РК, так же, как и 

Кровная помощь
ДОНОРСТВО КРОВИ — ЭТО СПАСЕННЫЕ ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ       

в советское время, получает выходной. Таким 
образом, сверху вниз делегируется традиция 
не только культурная, но и в самом деле гу-
манистическая. Поощряя подобные акции, 
государство культивирует социальную моби-
лизацию и сплочение общества, что, по сути, 
и является обязательным условием суще-
ствования этого самого общества. 

СПАСЕНИЕ И ОБЛАГОРАЖИВАНИЕ
Возвращаясь к мероприятию, прошедше-

му 13 июня в Астане, можно сказать, что 
главной целью его организации было про-
вести широкую информационную кампа-
нию среди общественности о безопасности 
донорской крови, необходимости и пользе 
кроводачи, а также распространенных за-
блуждениях о донорстве, показав все этапы 
забора, тестирования, хранения компонен-
тов донорской крови. 

Руководитель НПЦТ Сания Абдрахманова 
подчеркнула, что служба крови играет клю-
чевую роль в развитии различных областей 
медицины, включая хирургию, гематоло-
гию и другие. Она также отметила важность 
использования передовых технологий в 
лабораторной диагностике и обработке до-
норской крови, что позволяет обеспечивать 
высокий уровень безопасности и качества 
трансфузионной терапии.

Председатель правления НПЦТ Сания 
Абдрахманова пояснила, что служба кро-
ви обеспечивает успешное развитие клини-
ческих направлений медицины, таких как 
хирургия, гематология, анестезиология, ре-
аниматология, клиническая токсикология, 
трансплантология и многое другое. Приме-
няемые в производственной деятельности 
технологии лабораторного тестирования и 
переработки донорской крови, наличие со-
временного оборудования практически соот-
ветствуют аналогичным в США и Европе. 

Эффективное внедрение международных 
стандартов на основе оптимизации службы 
и совершенствование нормативной правовой 
базы позволили улучшить такие ключевые по-
казатели службы, как развитие добровольного 
безвозмездного донорства крови, совершен-
ствование системы лабораторного скрининга 
донорской крови на наличие трансфузион-
ных инфекций, которая с 2013 года на зако-
нодательной основе в обязательном порядке 
проводится двумя методами (ИФА + ПЦР). С 
2010 года на базе центра в лабораторной ди-
агностике крови применяется двухэтапный 
скрининг с использованием полностью авто-
матизированного аналитического оборудова-
ния закрытого типа, что исключает допуще-
ние ошибок при диагностировании донорской 
крови. Этот метод лабораторной диагностики 
на территории СНГ в государственном мас-
штабе принят только в Казахстане, что свиде-
тельствует о прогрессивном развитии служ-
бы крови в части использования передовых 
технологий. Применяются также технологии 
длительного хранения клеток крови в усло-
виях низких температур, что позволило вне-
дрить в Казахстане методы лечения с исполь-
зованием трансплантации гемопоэтических 
стволовых клеток (ГСК).

Также руководитель НПЦТ отметила важ-
ную роль доноров, безвозмездно сдающих 

кровь на протяжении многих лет. И двадцати-
летие празднования Всемирного дня донора 
крови в 2024 году — это важный повод оце-
нить достижения, задуматься о проблемах и 
представить будущее, в котором безопасное 
переливание крови станет общедоступным. 
В этом году глобальная кампания проходит 
под лозунгом «20 лет безвозмездной радости: 
спасибо вам, доноры крови!». Она посвяще-
на 20-летнему юбилею донорства крови и его 
глубокому воздействию на жизнь пациентов 
и доноров. Эта кампания дает возможность 
выразить благодарность донорам крови, 
плазмы и тромбоцитов во всем мире за их 
спасительные пожертвования. Кроме того, 
она призывает к действию, мотивируя все 
больше людей присоединиться к глобально-
му движению донорства крови. 

Особый интерес участники мероприятия 
проявили к вопросам безопасности крови. 
Ознакомились также с работой всех лабора-
торий НПЦТ, другими направлениями раз-
вития современной службы крови и полу-
чили исчерпывающие ответы на вопросы по 
обеспечению безопасности трансфузионной 
терапии. Также в ходе пресс-тура была на-
глядно показана система получения и обра-
ботки донорской крови.

В рамках мероприятия был также пред-
ставлен проект 100 Qadam, направленный 
на пропаганду донорства костного мозга и 
призыв к обществу присоединиться к реги-
стру доноров. Важно отметить, что в 2024 
году между Всемирным днем донора крови 
(14 июня) и Международным днем донора 
костного мозга (третья суббота сентября, 21 
сентября) пройдет ровно 100 дней, что стало 
символическим моментом для Казахстана в 
плане развития донорства и информирова-
ния населения о его важности.

Наиль Мивтохотдинов 
Фото организаторов пресс-тура

шести процентов роста без 
учета дефлятора (дефлятор 
валового внутреннего про-
дукта (ВВП) — это ценовой 
индекс, который создан для 
измерения общего уровня 
цен на товары и услуги (по-
требительской корзины) за 
определенный период в эко-
номике. — Прим. автора), 
чтобы достичь запланирован-
ного роста ВВП в два раза к 
целевому 2029 году. 
Правда, пока не понят-

но, как МНЭ и Правитель-
ство в целом хочет достичь 
снижения гарантированного 
трансферта из Нацфонда, 
но, по идее, этого можно 
и не делать. В приложении 
низко оценены поступления 
от приватизации собственно-
сти, а также, согласно Указу 
Президента РК о либерали-
зации экономики, вероятнее 
всего, значительная часть 
предприятий будет продана 
или передана операционным 
инвесторам с хорошими по-
казателями.
Вместе с тем Казахстан ак-

тивно пытается использовать 
данную ситуацию для привле-
чения инвесторов в прода-
жу государственных активов 
и другие проекты, которые 
мертвым грузом застыли на 
балансе у квазисектора.
Несмотря на то, что ряд 

параметров кажутся чрез-
вычайно оптимистичными, 
у Казахстана есть в этом 
опыт, и мы сможем осуще-
ствить заявленное.

Астана
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Личное мнение

ХАРАССМЕНТ: 
У КОЗЛА 
И ЛЮБОВЬ ЗЛА 

НАЛИЧИЕ ЗАКОНА НЕ ГАРАНТИРУЕТ 
ИСКОРЕНЕНИЕ ПРЕСТУПНОСТИ

Недавно в лентах информационных 
агентств я увидел любопытную информа-
цию: депутат Мажилиса Жулдыз Сулейме-
нова и представители Министерства труда 
РК высказались на тему харассмента. По 
их мнению, у нас в Казахстане женщинам 
и девушкам часто приходится сталкивать-
ся с приставаниями со стороны мужской 
части населения

Депутат заявила, что домогательства случа-
ются не только на рабочих местах, но также в 
учебных заведениях, общественном транспорте 
и т.д. 

— Зимой в одном из университетов Астаны 
произошла резонансная ситуация: студентка 
заявила о харассменте, что вызвало бурное об-
суждение в обществе. Это был первый случай в 
моей практике, когда тема харассмента откры-
то обсуждалась в социальных сетях и вызва-
ла такой широкий общественный резонанс. В 
других сферах подобные случаи не привлекали 
столь массового внимания. 

По ее мнению, в целях защиты от этого не-
гативного явления необходимо ввести такое 
определение, как «харассмент» в законодатель-
ство. При этом, по словам депутата, необхо-
димо уделить большое внимание программам 
реабилитации жертв домогательств и оказанию 
пострадавшим психологической помощи.

В принципе, я со всем согласен. Но следует 
учитывать тот факт, что сие богатое слово ха-
рассмент включает в себя не одно, а целых во-
семь понятий. Так, в переводе с английского это 
не только домогательство, а еще и преследова-
ние, притеснение, запугивание, оскорбление, 
травля, нападки и приставание. И ведь почти 
каждое из этих слов уже и так нашло свое от-
ражение в Административном и Уголовном ко-
дексах РК. 

Нет, я ни в коем случае не на стороне тех, кто, 
используя свое служебное положение, склоняет 
бедных подчиненных к сожительству и прочим 
нехорошим излишествам. На работе надо ра-
боту работать, а не глупостями заниматься! Но 
вот вопрос — где она, та тонкая грань, прохо-
дящая между криминальным домогательством, 
вульгарным приставанием и вполне безобид-
ным желанием молодого и неженатого муж-
чины познакомиться с красивой и незамужней 
девушкой? 

Чтобы это понять, попробуем обратиться к 
истории возникновения самого понятия «ха-
рассмент». Набираем в поисковике и видим, 
что возникло оно во второй половине прошлого 
века в США, а преступлением было признано 
лишь в 1986-м. Через 12 лет гром грянул прямо 
в Овальном кабинете Белого дома по причине 
сексуальных утех президента США Клинтона 
с его юной сотрудницей Моникой Левински. 
Впрочем, Фемида отнеслась к главе Белого 
дома довольно благосклонно: его поняли и про-
стили. 

Вторым по значимости явился скандал 2011 
года, когда горничная отеля обвинила директо-
ра Международного валютного фонда Домини-
ка Стросс-Кана в изнасиловании. И хотя суд в 
Нью-Йорке прекратил его уголовное преследо-
вание из-за сомнений в правдивости показаний 
работницы отеля, должности своей он все-таки 
лишился. Затем в 2017-м несколько актрис об-
винили голливудского продюсера Харви Вайн-
штейна в домогательствах и изнасилованиях. 
Одних их слов (ни осмотра места преступления, 
ни обнаружения и изъятия улик не производи-
лось — с момента так называемого преступле-
ния прошли два-три десятилетия!) оказалось 
вполне достаточно, чтобы Вайнштейн отпра-
вился за решетку на 23 года. Можно, конечно, 
предположить, что все эти влиятельные госпо-
да стали жертвами тех, кому когда-то и чем-то 
помешали. 

«Если мы стремимся построить безопасное 
правовое общество, основанное на социальном 
равенстве, гарантиях и инклюзивности, то такие 
явления, как харассмент, не должны существо-
вать. Для этого необходимы законодательные 
меры, направленные на искоренение данного яв-
ления», — сказала депутат Сулейменова. 

Согласен, но беда в том, что закон, как бы су-
ров и справедлив он ни был, сам по себе все-та-
ки не способен полностью ликвидировать пре-
ступность. К примеру, человечество борется с 
ворами на протяжении всего своего существо-
вания, а кражи по-прежнему на первом месте 
среди всех остальных преступлений! Как из-
вестно, у закона, как и у медали, две стороны. 
Есть потерпевшие и обвиняемые. Так вот, надо 
добиться того, чтобы статья о харассменте не 
превратилась в кормушку для аморальных особ 
и всяких заинтересованных лиц. 

Поэтому необходимо будет предельно кон-
кретизировать само понятие, чтобы потом на 
судебных процессах не звучало что-то вроде: 
«Он на меня посмотрел «раздевающим» взгля-
дом, и я почувствовала себя изнасилованной! 
Пожалуйста, посадите его надолго!». 

Напомню, что еще в декабре 2023 года Пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт Токаев пору-
чил усовершенствовать законы, которые вклю-
чают в себя определение понятия «сексуальные 
домогательства на рабочем месте».

Кстати, статья 123 УК РК «Понуждение к по-
ловому сношению, мужеложству, лесбиянству 
или иным действиям сексуального характера» 
у нас есть. Она предусматривает наказание — 
штраф до 3000 МРП либо ограничение или ли-
шение свободы до трех лет. 

Олег Губайдулин

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН
Последние годы казах-

станцев регулярно удив-
ляют различными ноу-хау, 
далеко не все из которых 
воспринимаются с апло-
дисментами. Скорее на-
оборот. Пожалуй, самым 
звонким из них можно 
считать Vision Zero. Это 
целая концепция, поза-
имствованная у шведов, 
по повышению безопасно-
сти дорожного движения 
и снижению смертности 
в дорожно-транспортных 
происшествиях. Концеп-
ция строится на принципе 
«нулевой терпимости» к 
смертности на автодоро-
гах и предусматривает их 
проектирование с точки 
зрения безопасности дви-
жения.
Мы посмотрели действи-

тельно ли скандинавский 
подход так хорош, что 
его реплицируют в раз-
ных странах мира, в том 
числе и у нас. Согласно 
официальным данным, 
сейчас Швеция находится 
на первом месте в Ев-
ропе по безопасности на 
дорогах. В 2023 году там 
было зафиксировано в 
ДТП 22 смерти на милли-
он жителей. В Казахстане 
в том же 2023 году погиб-
ли в ДТП 1942 человека. 
То есть это примерно 97 
человек на миллион жите-
лей, что почти в 4,5 раза 
больше, чем в Швеции. В 
том, что Швеция являет-
ся хорошим примером для 
подражания, сомневаться 
не приходится.
Казахстанцы узнали о 

Vision Zero в период, ког-
да акимом Алматы был 
Бауыржан Байбек, и боль-
шинство радикальных пе-
ремен в городе произошло 
как раз в период с 2015 
по 2019 год. Вот ключевые 
маркеры, обозначенные 
тогда: снижение скорости, 
смещение приоритета в 
сторону пешеходов и об-
щественного транспорта. 
Конечно, сомнения были, 
а сейчас они четко закре-
пились — не получится у 
нас так же, как у шве-
дов. Нет, не подумайте, 
ничего плохого в желании 
снизить смертность на 
дорогах нет, но у каждо-
го города свои характер, 
специфика и особенности, 
которым некоторые ново-
введения могут пойти во 
вред.
Разберем на примере 

Алматы — города, кото-
рый являлся и останется 
центром притяжения. С 
того периода как Vision 
Zero начал свою реали-
зацию, в южной столице 
поменялось очень и очень 
много. Многие улицы пе-
ределали в односторонние 
и снизили на них скорость 
до 40 километров в час. 
Некоторые участки дорог 
стали исключительно пе-
шеходными. Построена 
линия БРТ (скоростной 
автобусный транспорт), а 
также нарисованы десят-
ки километров «выделе-
нок» для общественного 
транспорта. Повсеместно 
устанавливаются каме-
ры контроля и фиксации 
скорости. Есть ряд других 
новшеств.
Если взять год, когда в 

Алматы (да и в стране) 
нанесли на дорогу пер-
вые «выделенки» за точку 
отсчета, то можно гово-
рить о том, что концеп-
ция Vision Zero реализует-
ся в республике вот уже 
практически 10 лет. Была 
проделана колоссальная 

работа, и здесь искренне 
хотелось бы увидеть поло-
жительный результат, но… 
увы!
Накануне в Комитете 

по правовой статистике 
и специальным учетам 
ГП РК подсчитали, что 
за пять месяцев текущего 
года в нашей стране про-
изошло 8234 ДТП с по-
страдавшими, что на 85,5 
процента выше, чем за 
аналогичный период пре-
дыдущего года (4438). То 
есть аварий с пострадав-
шими зафиксировано поч-
ти вдвое (!) больше.
«Для сравнения: в 2022 

году было зафиксировано 
5212 подобных аварий, в 
2021-м — 4686, в 2020-м 
— 4178, в 2019-м — 5690, 
в 2018-м — 5565, в 2017-м  
— 5735, в 2016-м — 6629 
и в 2015-м — 6768», — 
говорится в отчете.
Увеличилось и количе-

ство пострадавших в ДТП. 
За пять месяцев текущего 
года оно составило 10 910  
— на 74,3 процента боль-
ше, чем за аналогичный 
период 2023 года (6259). 
На 81,4 процента воз-
росло количество ране-
ных — 10 143 против 
5593 в прошлом году, и 
на 15,2 процента стало 
больше погибших — 767  
против 666.
В лидерах по общему 

количеству пострадавших 
Алматы (2353), Шымкент 
(878), Жамбылская (1037), 
Алматинская (927) и Ман-
гистауская (707) области. 
Эти же регионы держат 
пальму первенства по ра-
неным в ДТП. А вот по 
погибшим в авариях ан-
тирейтинг возглавляют 
Алматинская (103), Жам-
былская (78), Туркестан-
ская (67), Карагандинская 
(61) и Атырауская (53)  
области.

Показатели были не са-
мыми лучшими и в про-
шлом году. Текущий, по 
всей видимости, побьет 
все рекорды.

ЗОЛОТАЯ ЖИЛА
Что пошло не так? На-

верное, здесь будет спра-
ведливо сказать, что не 
все, что хорошо в странах 
Европы, с таким же успе-
хом можно реализовать у 
нас. Ведь не прижился ре-
жим «60» на полукольце 
Саина — Аль-Фараби — 
ВОАД, и понятно почему. 
Это важнейшая артерия, 
которую на протяжении 
двух десятков лет транс-
формировали таким обра-
зом, чтобы организовать 
беспрепятственный ско-
ростной трафик из одной 
части города в противо-
положную. На всей про-
тяженности были убраны 
перекрестки и построены 
развязки, что позволило 
избавиться от светофо-
ров, пешеходные перехо-
ды перенесены с земли 

«на воздух» и под землю, 
установлены километры 
ограждений. Суть этого 
полукольца в том и заклю-
чалась, чтобы разгрузить 
центр города высокой ско-
ростью, чтобы автолюби-
тели предпочитали делать 
этот крюк, объезжая го-
род, но делая это быстро.
Когда же по распоряже-

нию Байбека везде уста-
новили «60», объезжать 
по Саина — Аль-Фараби 
– ВОАД стало в два-три 
раза дольше, да и бес-
смысленно, в результате 
чего городская сеть мо-
ментально перегрузилась. 
И, что характерно, число 
мелких ДТП на указанном 
полукольце увеличилось в 
разы. Об ухудшении эко-
логии из-за данного но-
вовведения писалось уже 
не раз. Повторяться не 
будем. Скажем, что после 
смены акима и возврата 
режима «80» жить стало 
проще и чище всем алма-
тинцам.

Камеры. Комплексы 
«Сергек» стали настоя-
щим рогом изобилия для 
государственной казны. К 
слову, необходимость их 
установки также была обо-
снована концепцией Vision 
Zero. В 2017 году первые 
«Сергеки» появились в 
столице, и в последую-
щие годы их число начало 
стремительно расти в це-
лом по стране. По состо-
янию на март 2024 года 
только в Алматы насчиты-
валось более 7800 виде-
окамер. Всего же по ре-
спублике их более 30 000,  
которые расположены в 
девяти городах: Астане, 
Алматы, Актау, Усть-Каме-
ногорске, Атырау, Семее, 
Туркестане, Таразе, Шым-
кенте.  На подходе запуск 
в Костанае, где обещают 
установить около 1300 ка-
мер системы «Сергек».
Тотальная камеромания 

неслучайна, ведь ком-
плексы доказали свою вы-
сокую эффективность. По 
данным телеграм-канала 

тров или 50 — абсолютно 
не важно, если по ним 
курсирует «полтора» авто-
буса. Шведы, к слову, это 
поняли сразу, и дефицит 
исключили еще три десят-
ка лет назад.
У нас же получился ка-

ламбур. Денежный проект 
«Сергек» оказался в при-
оритете, а общественный 
транспорт в своем коли-
чественном масштабе за 
эти десять лет практиче-
ски не изменился. Хотя 
нет. Во все том же 2015 
году движение трамвая в 
городе было прекращено. 
Во второй половине 2016-
го решением Байбека де-
монтирована контактная 
сеть, а в 2017-м демонти-
рованы трамвайные пути 
на улицах Торайгырова, 
Утепова, Шевченко и Ку-
наева. Другими словами, 
стало еще хуже.
Метрополитен. Это наша 

гордость и трагедия одно-
временно. С одной сто-
роны, чистоте алматин-
ских станций и вагонов 
позавидовали бы многие 
столицы мира, с другой 
— это наверное самое 
долгостроящееся метро 
в мире. Технико-эконо-
мическое обоснование 
(ТЭО) проектирования и 
строительства трех ли-
ний Алма-Атинского ме-
тро было готово в 1981 
году, тогда же начался 
снос зданий под данный 
проект. Сегодня спустя 
43 года в Алматы всего 
11 станций метро. А ведь 
с учетом численности на-
селения южной столицы 
этот показатель должен 
быть не менее 100. Вер-
ным ли курсом движем-
ся, господа чиновники? 
Где и в чем приоритет 
общественного транспор-
та, только в нанесении 
кисточкой буквы «А» на 
асфальте?
И в заключение хоте-

лось бы привести слова 
Матса-Оке Беллина, кото-
рый является стратегом по 
транспортной безопасно-
сти Шведского управления 
по транспорту. Они, к сло-
ву, опубликованы на сай-
те Vision Zero Kazakhstan: 
«Один из постулатов 
Vision Zero —  все люди 
ошибаются и толерантны 
к внешней жестокости, 
поэтому нужно создать 
систему для людей, а не 
приспособить людей к си-
стеме». Существование 
некой системы казахстан-
цы прочувствовали, а вот 
когда она повернется к 
людям передом — вопрос 
риторический.

Фото автора    

В ЧЕМ ПРИЧИНА ВЫСОКОЙ АВАРИЙНОСТИ НА КАЗАХСТАНСКИХ ДОРОГАХ?

В погоне за благородной целью — добиться 
нулевой смертности на дорогах —  чиновники, 
кажется, сбились с маршрута и, если и доби-
ваются результатов, то совершенно не по тем 
показателям, которых хотелось бы 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

первого кредитного бюро 
DataHab, сумма наложен-
ных штрафов за превыше-
ние скорости в 2023 году 
составила более 20 мил-
лиардов тенге. Для срав-
нения, в 2015 году, когда 
полицейским еще можно 
было прятаться в кустах 
и «стрелять» скоростеме-
ром из-за машины, сумма 
выписанных штрафов со-
ставляла всего около двух 
миллиардов тенге. Любо-
пытно, где оседала эта 
разница? 
Значительный прирост 

и положительная динами-
ка наблюдаются как раз с 
2017 года. И, что нема-
ловажно, в значительной 
степени число погашенных 
(оплаченных) штрафов 
также выросло в разы. В 
2023 году было оплаче-
но 78 процентов штрафов 
(15,5 миллиарда), в то 
время как 10 лет назад 
в лучшем случае оплачи-
валась лишь половина из 
«выписанных» (пример-
но 0,5-0,7 миллиарда). 
Вряд ли дело в том, что 
за последнее десятилетие 
автолюбители так сильно 
испортились. Просто из-
менился способ фиксации, 
контроля и ответственно-
сти за неуплату.
Камеры со своей зада-

чей справляются — факт. 
А вот с какой именно? 
Это вопрос! Цифры по 
приросту выплат и нега-
тивной динамике по ДТП 
невольно наталкивают на 
предположение, что за-
дача заключена именно 
в пополнении бюджета, 
а не в наведении поряд-
ка. Такая версия имеет 
право на существование 
уже потому, что наряду 
с камероманией чиновни-
ки не стали перенимать 
другой шведский опыт. 
Например, организация 
обширной сети дорог, где 
наряду с платными есть 
дороги, по которым мож-
но перемещаться бес-
платно. В Казахстане же 
число безальтернативных 
платных дорог лишь уве-
личивается. Как в самом 
Стокгольме, так и  в его 
агломерации есть боль-
шое число перекрестков 
с кольцами малого ради-
уса. Частое их размеще-
ние не дает возможности 
разогнаться в принципе, 
а нерегулируемый подход 
практически полностью 
исключает скопление ма-
шин. Еще интересный мо-
мент. Многие светофоры 
в Стокгольме горят для 
пешеходов в разы мень-
ше, чем для автомоби-
лей. Зеленый загорается 

ровно на столько вре-
мени, сколько требуется 
для того, чтобы перейти 
перекресток в быстром 
темпе. Если же идти ва-
льяжно, как это часто 
бывает у нас, то пешеход 
точно попадет на крас-
ный, за что может быть 
оштрафован.
Есть и ряд других со-

ставляющих, которые ока-
зывают прямое влияние 
на городской трафик, но 
об этом в Казахстане по-
чему-то никто не говорит. 
Быть может, потому, что 
они направлены именно 
на снижение смертности, 
а не на пополнение «ко-
пилки»?

СОЗДАТЬ 
ВИДИМОСТЬ 
НЕ СЛОЖНО
Отдельной графой стоит 

выделить общественный 
транспорт. Как говорилось 
выше, именно он был в 
приоритете, когда проект 
Vision Zero был впервые 
представлен. Полосы для 
общественного транспор-
та выделили. Если быть 
более точным, то просто 
«отрезали» от уже суще-
ствующих дорожных сетей. 
Понятно, что автолюбите-
лям это не понравилось, 
но иначе реализовать 
идею вряд ли удалость 
бы. Добавлять полосы пу-
тем расширения дорог и 
уничтожения и без того 
слабого зеленого фонда 
деревьев города было бы 
еще большей ошибкой.
Но здесь мы вновь на-

тыкаемся на факт того, 
что опыт заимствуется 
выборочно. В Алматы 
протяженность дорог для 
общественного транспорта 
составляет около 70 ки-
лометров. Известно, что 
на текущий год заплани-
ровано добавить к имею-
щейся линии БРТ длиной 
8,7 километра еще 17 ки-
лометров линии, которая 
«отгрызет» часть дороги 
от проспекта Райымбека. 
До 2040 года планы еще 
более грандиозные, но о 
них мы поговорим в сле-
дующий раз.
Досадно, что при таких 

урбанистических жертвах 
пассажиры общественного 
транспорта могут по до-
стоинству оценить преи-
мущество этих линий лишь 
в самые невостребован-
ные часы. В часы пик на 
остановках по-прежнему 
собирается невероятно 
большое число людей, что 
свидетельствует о дефици-
те парка общественного 
транспорта. Будет протя-
женность БРТ 15 киломе-
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На дороге в Швеции

Развязка в Стокгольме



люди

ИГРА НА МИЛЛИОН
В Павлодарском педа-

гогическом университете 
имени Әлкей Марғұла-
на прошел хакатон Kuick 
Hack’24. Студенты со всей 
страны создавали сайты 
и мобильные приложения, 
которые должны помочь в 
разрешении современных 
проблем. Хотя бы техни-
ческих. А самый лучший 
проект получил миллион 
тенге.
Семьдесят команд, бо-

лее 200 участников из 26 
учебных заведений стра-
ны. По результатам отбо-
рочных этапов в финал 
прошли 13 команд. Ос-
новные задания, которые 
были представлены на 
хакатоне, — разработка 
программных продуктов с 
использованием ИИ. 
«В этом году мы сделали 

уклон именно на техноло-
гии искусственного интел-
лекта. Были задания по 
созданию систем для рас-
познавания текста и доку-
ментов на их подлинность, 
финансовому помощнику 
и логистике, фильтрации 
и блокировке нежелатель-
ного контента в социаль-
ных сетях. Последнее было 
самым популярным среди 
участников», — отмечает 
организатор мероприятия 
Дария Абыкенова. 
По итогам проект пав-

лодарского колледжа ин-
формационных технологий 
занял третье место, и ре-
бята получили 200 тысяч 
тенге. Второе место заня-
ла команда из Караган-
ды — 500 тысяч тенге, на 
первом месте команда из 
столицы — один миллион.

БЫВШИХ НЕ БЫВАЕТ
Среди тех, кто поддержал 

мероприятие как идейно, 
так и финансово, — быв-
ший павлодарец Паул Ку-
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МАРИНА ПОПОВА

Состоявшийся недавно в Павлодаре хакатон, 
нацеленный на развитие интереса молодежи 
к ИИ, прошел во много благодаря павлодар-
цу, пусть и бывшему. Будучи теперь росси-
янином, он не забывает о своих корнях, а 
наработанным в сфере IT-технологий опытом 
и финансовыми возможностями делится с ка-
захстанской молодежью, давая шанс получить 
путевку в мир новых технологий

китз, в свое время окон-
чивший один из лучших 
местных лицеев, сильной 
стороной которого всегда 
считались точные науки, 
а позже и информатика. 
Затем был Новосибирский 
госуниверситет.
«Я ценю свое образо-

вание и, можно сказать, 
горжусь полученными зна-
ниями. Большинство моих 
сокурсников сейчас либо 
работают в ведущих IT-ги-
гантах, например Google 
или Amazon, либо занима-
ются своими стартапами», 
— отметил Паул. 
Что касается Павлодара 

и проекта, реализуемого 
здесь, то, по мнению быв-
шего павлодарца, в Казах-
стане сравнительно мало 
инициатив, связанных с 
развитием IT-предприни-
мательства. 
«Плюс есть объективное 

географическое удаление 
от центров притяжения и 
нетворкинга, где молодые 
люди из Казахстана могли 
бы получать мотивацию. 
Многие инициативы, кото-
рые запустились в Казах-
стане недавно, в Европе 
и США эксплуатируются 
уже многие десятилетия. 
А в Россию, Беларусь и 
Украину пришли более 10 
лет назад. Есть хорошие 
практики при универси-
тетах. Например, группо-
вое проектное обучение в 
ТУСУРе в Томске, когда 
студенты с третьего года 
обучения разбиваются 
на группы и работают 
над проектом. В конце 
обучения они выходят 
с готовым запущенным 
проектом. При этом в Ка-
захстане есть достаточно 
успешные и достойные 
компании. Безусловно, 
довольно сильная физи-

ко-математическая школа 
в Казахстане дает преи-
мущество инженерам из 
нашей страны», — отме-
тил Паул. 
Изменить ситуацию не-

обходимо с помощью раз-
личных форм обучения че-
рез соревнования. Таким 
и стал хакатон, который 
уже несколько лет прово-
дится в Павлодаре. Что 
касается пединститута, то 
первый хакатон, состояв-
шийся два года назад, для 
школьников и студентов с 
простыми задачами был 
своеобразным прощупы-
ванием почвы. Нынешний 
сложнее. 
«Мы выбрали тематику 

задач, для решения которых 
требуется использование AI. 
В целом мы стараемся про-
водить подобные меропри-
ятия для просветительских 
целей, чтобы вовлекать та-
лантливых ребят в решение 
сложных задач, а также для 
расширения сообщества ай-
тишников в Павлодаре», — 
уточнил Паул. 

ЧЕЛОВЕК МИРА
За время, прошедшее с 

тех пор, как Паул покинул 

город детства, он реали-
зовался как предпринима-
тель и основатель различ-
ных стартапов.
«У меня всегда были 

сильно развиты менеджер-
ские скиллы. На них повли-
яли мои родители, которые 
занимаются предприни-
мательством и управляют 
десятками людей. Те же 
навыки активно развивали 
в лицее и университете», 
— отмечает молодой че-
ловек. 
Работая в агентство 

WWDA, он реализовал бо-
лее 50 IT-проектов. Про-
ект Rainer работал на два 
рынка — Израиль и Рос-
сию. Этот проект по сухой, 
экологичной и быстрой 
мойке авто. 
«У ребят был запатенто-

ванный состав экологич-
ной химии, которой они 
пользовались, а также 
понимание бизнес-про-
цессов. Необходимо было 
выстроить всю технологи-
ческую часть получения 
и обработки заказов. В 
моей зоне ответственно-
сти был бэк, клиентские 
приложения, а также ав-
томатизации работы мой-

ХАКАТОН НА МИЛЛИОН 
БЫВШИЙ ПАВЛОДАРЕЦ НЕ ЗАБЫВАЕТ О МАЛОЙ РОДИНЕ

щиков и бэк-офиса», — 
вспоминает Паул.
Часть проектов, в кото-

рых задействован Паул, 
работает на локальном 
рынке в России. 
«Сейчас это мой ос-

новной проект. Bursal — 
маркетплейс для сферы 
HoReCa на рынке Из-
раиля. На данном этапе 
мы собираем бизнес-тре-
бования, я вовлекаюсь 
по некоторым вопросам, 
связанным с архитекту-
рой и общим видением. И 
Avoloan — стартап по ре-
финансированию кредит-
ных карт на рынке в США. 
Мы запускали несколько 
MVP для российского и 
американского рынков за 
несколько последних лет», 
— делится бизнесмен. 
По словам предприни-

мателя, он берется за 
реализацию тех идей, в 
успех которых верит. И уж 
точно никогда не возьмет 
в разработку продукты, 
связанные с азартными 
играми, табачными компа-
ниями и тому подобным.
Последние несколько лет 

он фактически проживает 
между Россией, Казахста-
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ном, Европой и Америкой. 
Сейчас открывает компа-
нию в Казахстане и плани-
рует «заонбордить» ее на 
Astana Hub. 
Ну а Павлодар останет-

ся в его сердце навсегда. 
К тому же у предприни-
мателя есть желание по-
мочь перспективным ре-
бятам. 
«На мой взгляд, пока 

айтишники из Казахстана 
не дотягивают до уров-
ня перечисленных стран, 
но виден их ежегодный 
рост в знаниях и навы-
ках. В Казахстане моло-
дые ребята мечтают стать 
успешными в этой сфере, 
чтобы вдохновить своих 
земляков. СМИ в стране 
делятся успехами моло-
дых талантов и публикуют 
статьи об их достижениях 
на международном рынке 
IT-компаний. Представьте, 
вы проходите пять этапов 
интервью, получаете оф-
фер, а гордятся вами не 
только близкие и родные, 
но и вся страна. И это 
здорово!» — уверен моло-
дой человек.

Павлодар

КЛАДБИЩЕНСКАЯ
ГРУСТЬ

СТРАШНЕЕ МЕСТА, ЧЕМ 
КЛАДБИЩЕ В ЩУЧИН-

СКЕ, Я ЕЩЕ НЕ ВИДЕЛ... 

Поломанные кресты и кучи мусора. За-
росшие бурьяном могильные холмики и с 
корнем выдранные ограды. Такова судьба 
многих заброшенных кладбищ малых горо-
дов Казахстана, на которые у республикан-
ских властей не распространяются никакие 
законы, а местным не хватает бюджета, 
чтобы содержать их в должном порядке

Вот лишь один печальный пример. 
— Я шел на кладбище на могилу деда с тяжелым 

сердцем, потому как не был здесь несколько лет. И 
то, что я увидел, вызвало шок. Даже не верится, что 
город и его жители довели старое кладбище до со-
стояния Хиросимы после ядерного взрыва. Как это 
произошло? Ведь там покоятся жители города по-
слевоенного периода, герои войны, вдруг забытые 
своими потомками. И не только забытые, но еще и 
в оскверненных могилах, с украденными на метал-
лолом памятниками и оградками. Страшнее места, 
чем кладбище в Щучинске, я еще не видел, — поде-
лился с «НП» журналист Александр Связин. 

Кладбище действительно старое. Первые захо-
ронения на нем появились в конце XIX века. Как 
говорят старожилы, тогда здесь хоронили служите-
лей одного из православных храмов. До недавнего 
времени на их могилах стояли красивые каменные 
памятники, но кто-то их разобрал. 

Закрыли кладбище в конце 70-х годов прошлого 
века, а с начала 90-х власти его и вовсе заброси-
ли. Говорят, что жители Щучинска не раз собира-
ли инициативные группы и писали обращения по 
поводу того, что кладбище разорили, сожгли и за-
бросили. Что с этим надо что-то делать, что власти 
должны навести там порядок, по крайней мере, 
убрать стволы упавших деревьев. 

— Сейчас сюда приезжает много бывших жите-
лей Щучинска. Когда-то на пике миграции из горо-
да массово уезжали немцы, украинцы, русские, а 
теперь возвращаются и, конечно, приходят на клад-
бище. Обращаются с просьбой помочь найти мо-
гилу родственника. Я живу рядом. А как тут помо-
жешь? Кладбище стало прибежищем наркоманов, 
которые его подожги. Потом пришли мародеры и 
унесли памятники и ограды на металлолом, — под-
твердил один из местных старожилов.

«НП» за прояснением ситуации обратилось к заме-
стителю акима Щучинска Алтынбеку Омарову. Ситу-
ация, как выяснилось, оказалась палкой о двух кон-
цах. То есть местные власти вроде бы и рады помочь 
решить проблему, которая тянется вот уже не один 
десяток лет, но не все так просто и однозначно. 

— Кладбище было окончательно закрыто в 80-х 
годах прошлого века. На данный момент оно и вовсе 
числится как бесхозное. Располагаясь на террито-
рии города. Если кто-то и ухаживает там за могила-
ми, то делает это на добровольной основе. А город 
к данному кладбищу сегодня никакого отношения 
не имеет. Тем более что с 90-х годов на эту землю 
не было оформлено никаких юридических прав. 
Может быть, в дальнейшем там и будут проводить 
какие-либо изыскания, с этой землей например, но 
пока об этом что-либо сказать невозможно. Поэтому 
то, что там происходит — акты вандализма, маро-
дерства и тому подобное, отследить невозможно. 
Более того, подобное имеет место и на действующих 
кладбищах. Хотя на них ситуация отслеживается 
властями. И да, странно, но почему-то нелицеприят-
ные ситуации происходят именно на христианских 
кладбищах. На мусульманских такого нет. Даже на 
заброшенных, которым более 80 лет. Хотел бы отме-
тить и то, что таких заброшенных кладбищ в окру-
ге немало. Так как город сам по себе очень сильно 
растянут, гораздо больше, чем Кокшетау. И еще во-
круг него когда-то было много поселков, пусть и не-
больших, сегодня ставших пригородами.  

И наконец, почему у нас не смотрят за старыми 
кладбищами, как, скажем, в других странах и го-
родах? Дело в том, что это зависит от городского 
бюджета. Например, Щучинск является городом, но 
все-таки районного значения. У нас четвертый уро-
вень финансирования, практически приравненный 
к сельскому обеспечению. И работаем мы тоже как 
сельский округ, а значит, во многом ограничены еще 
и в правовом поле. К слову, все это проблема малых 
городов вообще, не только Щучинска. Я считаю, что 
необходимо пересмотреть сложившееся положение 
дел, пересмотреть законодательство на республикан-
ском, а не только городском уровне. Дать нам больше 
возможностей, чтобы мы со своей стороны могли за-
ниматься более обширным функционалом. Тогда как 
сегодня порой не хватает бюджета даже на уборку 
улиц коммунальными службами, — рассказал «НП» 
заместитель акима Щучинска. 

Исходя из всего вышесказанного, остается только 
добавить, что нарушения, согласно статье 294 УК РК 
«Вандализм», грозят виновным наказанием в виде 
штрафа до 200 МРП (1 МРП — 3692 тенге), либо при-
влечением к общественным работам на срок до ста 
шестидесяти часов, либо арестом на срок до 50 суток. 
В то же время не так давно данная статья закона была 
дополнена частью 2, которая поясняет, что, если злой 
умысел был совершен по мотивам социальной, наци-
ональной, расовой или религиозной вражды, да еще 
группой лиц по предварительному сговору, из корыст-
ных побуждений, то санкции будут наложены в раз-
мере до 200 000 МРП. Либо виновные будут наказа-
ны исправительными работами на срок до 600 часов, 
либо даже лишением свободы на срок до трех лет. 

Вот только кто виноват? 
Ольга Шишанова, фото автора, Астана 

— Алматы стал арт-площадкой меропри-
ятий в честь 100-летия большого мастера, 
кинорежиссера, сценариста, художника, 
мистификатора Сергея Параджанова, — го-
ворит художник, керамист Елена Григорян. 
—  В галерее Oner Corner прошла выставка 
коллажей «По следам маэстро» Юрия Мечи-
това, его считают легендой грузинской фото-
графии, он был фотографом Сергея Парад-
жанова и стал его близким другом. Прошли 
мастер-классы Юрия Мечитова, его беседы 
о режиссере и презентация его нового аль-
бома. В Kazarian Art Centr («Казарян Арт 
Центр») прошла международная выставка 
«Посвящение», представляющая живопись, 
керамику, инсталляции (Россия, Казахстан, 
Латвия). Там же состоялся показ докумен-
тального фильма «Параджанов — это я».  

Фотограф, документалист Юрий Мечи-
тов в Алматы приехал не впервые, он охот-
но делится воспоминаниями.

— Мы познакомились с Сергеем Парад-
жановым в 1978 году в Тбилиси. Это было 
в Доме железнодорожников на улице Пле-
ханова. Мы его пригласили на показ моего 
12-минутного фильма «Нина Иосифовна». 
Она оказалась его учителем. Напомню, 
Параджанов родился и вырос в Тбилиси, 
учился во ВГИКе. Затем жил и работал на 
Украине, где в 1973 году сел в тюрьму. По-
сле выхода на свободу с декабря 1977-го 
Сергей Иосифович жил в Тбилиси. Я начал 
его фотографировать, мы сразу сдружи-
лись, хотя он был старше меня на 26 лет. 
Маэстро любил общаться с молодежью, 
заряжался от нее энергией. Параджанов 
мне с уверенностью сказал: «Юра, снимай 
меня, и ты далеко пойдешь», — рассказал 
«НП» Юрий Мечитов. — Его слова оказа-

Ангел, дьявол, гений
К 100-ЛЕТИЮ СЕРГЕЯ ПАРАДЖАНОВА

лись пророческими, мои работы разошлись 
по всему миру. Их используют в фильмах, 
анимируют. Они принесли мне незабывае-
мые встречи, контракты. На 80-летие Сер-
гея Параджанова 9 января 2004 года моя 
выставка прошла в Лос-Анджелесе. Так, 
благодаря ему я добрался до Голливуда, 
пять раз побывал в Париже на мероприяти-
ях, связанных с его именем, к вам я приехал 
из Германии. На момент нашего знакомства 
я был просто фотографом, который умел 
ловить кадр, а Параджанов учил меня ма-
териальной культуре, организовывать, ре-
жиссировать пространство, людей, которые 
будут запечатлены, видеть красоту предме-
тов. Сделанные мной фотографии он ре-
зал, кромсал, склеивал и создавал коллажи, 
придавая картинкам новое качество.

Юбилей Сергея Параджанова, создате-
ля фильмов «Тени забытых предков», 
«Цвет граната», «Легенда о Сурамской 
крепости», «Ашик-Кериб», автора мно-
жества изобразительных произведений 
и литературных текстов, был внесен в 
календарь важных событий ЮНЕСКО в 
2024 году 

В моей книге «Сергей Параджанов. Хро-
ника диалога» на 460 страницах опублико-
вано 2000 фотографий, она весит 3,5 кило-
грамма. Сейчас мы готовим английское и 
грузинское издания этой книги. 

На вопрос о том, какой был характер у 
Параджанова, фотограф ответил: «Он был 
сложным человеком, при этом добрейшим. 
Сочетал в себе дьявола и ангела». 

В галерее Art Lane 12 июня открылась вы-
ставка «Цвет граната» латвийской художни-
цы Карины Паронянц, которая организова-
ла цикл мероприятий по случаю 100-летия 
Параджанова в Латвии. Художница при-
зналась, что она вдохновлена творчеством 
Сергея Параджанова, впервые попала на 
выставку его работ в Риге в юном возрас-
те и была поражена. Затем посмотрела его 
фильмы, а в студенческие годы прочла кни-
гу с его письмами, написанными в тюрьме, 
и сценариями. По словам Карины, сейчас 
готовится сборник его литературных тек-
стов на латышком языке, который охватит 
периоды жизни мастера в Грузии, Украине, 
Армении. Также найден латвийский след в 
его творчестве. «Я привезла свои работы 
последних 3-4 лет. Это посвящение Сергею 
Параджанову. Он мне нравится как режис-
сер и художник, но у него потрясающий 
слог. В его языке присутствуют и эпос, и 
кавказский тост, и  метафора, и мифология, 
и даже народный мистицизм, — говорит 
Карина. — Поэтому некоторые картины — 
это прямые цитаты его высказываний. А 
тема граната идет через все мое творчество. 
Также орнамент служит для меня одним из 
источников вдохновения. Орнамент во все 
времена был связан с ручным трудом, был 
носителем информации, фундаментальных 
ценностей и национальной принадлежно-
сти». 

Карина живет и работает в Риге (ее ма-
стерская находится в Ботаническом саду. 
Некогда это было поместье нидерландско-
го консула, его летняя резиденция). Но она 
замужем за алматинцем. Его зовут Тахир, 
поэтому ей доводилось не раз бывать в Ал-
маты в гостях у родни супруга.

Карина организовала показ авторской 
версии фильма Сергея Параджанова «Вкус 
граната» в Латвии. Казахстанцы же его по-
смотрели в киноклубе Олега Борецкого в 
киноцентре «Арман».    

«О подготовке арт-проекта мне рассказали 
художники Владимир и Елена Григорян, и 
мы решили поддержать этот проект, — рас-
сказал «НП» Олег Борецкий. — Семь лет 
назад у нас в киноклубе проходила встре-
ча с Юрием Мечитовым на показе картины 
Сергея Параджанова «Легенда о Сурамской 
крепости», на которой фотограф работал в 
80-х годах. Картина «Цвет граната» — это 
часть триптиха режиссера. Это уникальный 
фильм, он вышел в 1968 году несколькими 
копиями и был совершенно не понят зрителя-
ми. Люди не знали, как на него реагировать, 
так как это кино без сценария, без сюжета, 
с претензией рассказать о внутреннем мире 
поэта Саят Нова. Фильм и назывался «Саят 
Нова». Были нарекания, что в юношеском 
возрасте поэта играет женщина — актриса 
Софико Чиаурели. В ней Параджанов увидел 
свой андрогенический персонаж, который 
искал. Реакция была, как на фильмы Андрея 
Тарковского. Картина киностудии «Армен-
фильм» не окупилась, ее поручили пере-
монтировать режиссеру Сергею Юткевичу. 
Мы же показали авторскую версию, которая 
на 10 минут длиннее. Искусство объяснить 
невозможно. Для меня эта картина является 
показательным примером, как автор пытает-
ся сформулировать язык кино. Картина об-
разная, символическая и философская — о 
размышлениях человека, поэта на вечные 
темы. Посмотрев «Цвет граната», киноре-
жиссер Микеланджело Антониони откро-
венно признался, что не все понял в этом 
фильме, но он долго не отпускал его своей 
красотой. Умение видеть и чувствовать кра-
соту в каком-то ассоциативном своем мыш-
лении у Параджанова было. Он гений, и ни-
кто в этом не сомневается. То, что он делал 
в своих фильмах, коллажах, то, какой образ 
жизни он избрал, позволяет воспринимать 
его как человека эпохи Возрождения».

Зухра Табаева, фото Юрия Мечитова
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Научпоп

среди мраморных руин Хер-
сонеса, подышать терпким 
духом распаренных зноем 
кипарисов Гурзуфа, попла-
вать с маской в пронизан-
ных солнечными лучами 
лазурных струях Черного 
моря… 
Бахчисарай? Да, и Бахчи-

сарай, хотя тяга к нему поя-
вилась позже, вместе с оза-
рившим жизнь Пушкиным.
Попасть в Крым мне дове-

лось только в зрелости, в тот 
казусный момент истории, 
когда он оказался под чу-
ждой моей русской менталь-
ности властью. И главным 
магнитом стал к этому вре-
мени именно Бахчисарай.

НОЧЬЮ ВСЕ СЭРЫ!
Припозднившись в Сева-

стополе, я прибыл в Бах-
чисарай поздним вечером 
поздней осенью. Водитель 
рейсового автобуса выса-
дил меня поближе к двор-
цу, как я и попросил. И в 
тот же момент я оказался 
в безнадежном одиночестве 
и кромешной тьме. Вне ту-
ристического сезона Старый 
Бахчисарай не отличался 
людностью и «офонаренно-
стью». А мне между тем 
предстояло еще найти какое- 
нибудь пристанище на бли-
жайшие дни.
Некоторое время я бродил 

по узким улицам по наитию, 
подсвечивая фонариком наи-
более темные места. Пока 
не добрел до широкого мо-
ста через Чурук-су, которая 
равнодушно пересчитывала 
своими «гнилыми» струями 
донные камешки в непрони-
цаемой тени пирамидальных 
тополей. 
Вспомнился Грибоедов: 

«Ночь в Бахчисарае, му-
зыка, кофейни, журчание 
фонтанов, тополя». Ну, хоть 
тополя!
Однако под тополями тек-

ла своя жизнь — молодые 

татарские юноши стояли 
кружком и сосредоточенно 
дымили сигаретами. 
— Парни! Как мне дойти 

до гостиницы?
— А вот, дядя, на горе — 

красный фонарь на мачте… 
Мимо кладбища — дорога. 
Спросишь там.
Славные ребята! Расска-

зали. А ведь могли бы и… 
Гуманисты!

ГОРОД В ЩЕЛИ
А наутро, едва пробилось 

ласковое осеннее солнце, я 
уже был на ногах, востор-
женно крутил шеей, щелкал 
затворами фотокамер и вос-
хищенно прицокивал языком. 
Передо мной во всей красе 

ким уж вопиюще кровожад-
ным на фоне предшество-
вавших. Просто людей на 
земле стало слишком много, 
СМИ стали всемернее, а из 
перманентных бед некото-
рые научились извлекать 
немалые дивиденды. Потому 
оставим язвы попрошайкам 
и плачи политикам…
Гораздо интереснее то, от-

куда взялся в Крыму этот 
тюркский народ? Мало кто 
знает, что изначальными 
носителями тюркской иден-
тичности были тут те самые 
половцы, ближайшие родичи 
наших кыпчаков, властво-
вавшие до монгольского на-
шествия в южнорусских сте-
пях. В Крым они попали под 
напором татаро-монголов, 
которые планомерно сгоня-
ли их с родных мест, осво-
бождая пастбища для своих 
орд.
Крымско-татарский язык 

относится к кыпчакско-по-
ловецкой подгруппе (наряду 
с караимским и кумыкским) 
кыпчакской группы западной 
ветви тюркских языков. А 
это значит, что в языковом 
отношении крымские тата-
ры — близкие родственники 
казахов, которые входят в 
соседнюю, кыпчакско-ногай-
скую подгруппу.

В ТИГЛЕ НАРОДОВ
Но язык очень часто пред-

ставляет собой исторический 
реликт, мало связанный с 
обличием, менталитетом 
и образом жизни народа. 
Яркий тому пример — со-
временные турки, особенно 
живущие «по ту сторону» 
Босфора. Если кто-то уви-
дит в среднестатистическом 
жителе Стамбула что-то 
«тюркское» — пусть бросит 
в кого-нибудь камень. 
То же и тут. Оказавшись 

под напором монголов в 
набитом племенами и на-
родами Крыму, этом древ-
нем этнологическом тигле, 
половцы, сохранив язык, до 
неузнаваемости пропитались 

Это в последние годы они 
если и мелькают где-то в ин-
формпространстве, то лишь 
как субъекты очередного 
земельного конфликта или 
разменная монета в стол-
кновении цивилизаций. Вер-
нувшись на историческую 
родину после нескольких 
десятилетий изгнания (в ко-
тором обретались в том чис-
ле и у нас в Казахстане), 
крымские татары на себе 
испытали, что это значит — 
быть «хуже татарина». Ну а 
после, когда началась война 
между народами-братьями, 
они зачем-то приняли дея-
тельное участие в совершен-
но чужой для них брани.

ГРОЗА МОСКВЫ
Но такое уж место заво-

евали когда-то татаро-мон-
гольские предки крымских 
татар. Такие компактные и 
цветущие районы планеты, 
как Крым, не терпят пустоты. 
Вакуум тут, где тысячелети-
ями процветали скандалы и 
драки за землю между пле-
менами и народами, — со-
вершенный нонсенс. Нынеш-
них татар в Крыму не было 
несколько десятилетий, а 
когда они вновь появились, 
всем показалось, что минули 
столетия…
Между тем несколько ве-

ков назад, когда переме-
шанная кровь многих азиат-
ских народов еще бурлила и 
кипела в жилах, беспокой-
ные крымчане считали себя 
равными османам, чья им-
перия занимала обозримое 
пространство на юге, и рус-
ским, набиравшим силу на 
севере. 
В 1571 году крымский 

хан Давлет-Гирей не толь-
ко дошел до Москвы, но и 
захватил, разграбил и сжег 
ее. Многие историки счи-
тают, что это был самый 
ужасный погром в судьбе 
русской столицы! А в сле-
дующем году Гирея удалось 
остановить только в 45 кило-
метрах от Первопрестольной. 
На Руси же в те времена, 
если вспомнить, царствовал 
не кто-нибудь, а сам Иван 
Грозный!
Однако прошло еще два 

века, и ситуация измени-
лась кардинально. В 1788 
году последний из славного 
рода Гиреев Шагин подпи-
сал отречение от престола, 
а спустя четыре года в его 
покинутом дворце в Бахчи-
сарае уже гостевала новая 
владычица Крыма — рус-
ская самодержица Екатери-
на Великая…
Но меня Бахчисарай ма-

нил не этими веками его 
дивной истории. А двумя 
персонажами. Пушкиным и 
Келем. Пушкин олицетворял 
для меня любой географи-
ческий объект, где только 
мелькал. А тут, в Бахчи-
сарае, он испытал один из 
самых вдохновенных мо-
ментов своей непоседливой 
жизни. «Гирей сидел, потупя 
взор…» Помните? Кель… Ну 
про Келя позже.
Попасть в Крым — это 

была еще детская мечта. 
Как и всякий уважающий 
себя советский отрок, я был 
пленен двумя моментами 
родной истории. Обороной 
Севастополя. Города-героя 
от фашистов в 1941-42-м. 
И… Обороной Севастополя! 
От прочих англо-французов 
в 1854-55-м.
Попасть в Крым — это 

была и моя юношеская меч-
та. Взобраться на вершину 
Ай-Петри, пособирать сер-
долики Карадага, побродить 

предстал, быть может, один 
из самых оригинальных и 
живописных городов из всех 
виденных!
Старый Бахчисарай изме-

ряется одной только длиной. 
Ширина его даже в самых 
широких местах совершенно 
незначительна. А в узких — 
измеряется размерами одно-
го дома. Стиснутый кручами 
Внутренней гряды город по-
степенно вползает в глубо-
кий каньон — такой узкий, 
что солнце даже в самые 
летние дни не бывает тут 
частым гостем! Жители этих 
кварталов, живущих под сто-
метровыми известняковыми 
отвесами, настоящие фатали-
сты. Любой камень, который 
упадет с такой высоты на 
крышу, неминуемо пробьет 
двухэтажный дом до самого 
погреба!
Особенно чарующая кар-

тина открывается по утрам 
и вечерам, когда солнце 
по прямой пробивает весь 
каньон Бахчисарая, воспла-
меняя косыми лучами свеч-
ки тополей над кучерявой 
зеленью садов и глазурью 
черепичных кровель татар-
ских домов. 
А еще приезжего тут по-

ражает неожиданное разно-
образие физиономий крым-

ских татар, которые, паче 
чаяния, не несут в себе ни-
каких фамильных черт мон-
гольских конников и степня-
ков-половцев.

РОДИЧИ КАЗАХОВ
Тот, кто пишет о крымских 

татарах, неизменно акценти-
рует свое перо на тех бе-
дах, которые свалились в XX 
веке на этот небольшой на-
род. От этого многим стано-
вится нестерпимо… скучно. 
В конце концов, может быть, 
кто-то и знает такой народ, 
которому минувшее столе-
тие далось без потрясений, 
но я — нет. И любой не-
предвзятый историк скажет, 
что не был ушедший век та-

новыми веяниями, мечтани-
ями и привычками. Воспри-
нимая все ото всех: хазар, 
генуэзцев, греков, готов, 
сельджуков, армян, евреев и 
даже цыган. Особенно кру-
то заварились те, которые, 
перевалив Крымскую Яйлу, 
обосновались у самого Чер-
ного моря (где даже поя-
вился свой южнобережный 
диалект крымско-татарского 
языка).
Ну а как же чингизиды? 

Без них тоже не обошлось. 
Но они изначально состав-
ляли лишь тонкую прослойку 
властителей Золотой Орды, в 
состав которой вошел Крым 
сразу после великого наше-
ствия.

ВГЛЯЖУСЬ В ТЕБЯ 
(КАК В ЗЕРКАЛО)
Чтобы до конца оценить 

физиономические особен-
ности типичного крымского 
татарина, нужно учесть то, 
что сюда, в гаремы, веками 
таскали славянских краса-
виц из Польши, Украины и 
Южной России, горянок с 
Кавказа. Свою печать успе-
ли наложить на облик и по-
следние десятилетия ссылки 
в Среднюю Азию. 
Таким образом, в лице со-

временных крымских татар 
всяк сущий может с удив-
лением обнаружить родных 
братьев (и сестер) не только 
по внешности, но и по крови. 
Тюрок — тюрков, славянин 
— славян, кавказец — кав-
казцев. Чтобы убедиться в 
этом вполне, нужно побы-
вать в пятницу или субботу в 
знаменитом Бахчисарайском 
дворце ханов Гиреев. 
Ныне тут музей. Но не для 

всех. Для самих татар Бах-
чисарайский дворец — свя-
тыня, стержень, объединяю-
щий и соединяющий, как и 
столетия назад, весь народ. 
Потому никакое торжество 
не состоится, если оно прой-
дет мимо дворца.
Так что даже вне тури-

стического сезона тут было 
людно. А особенно в святую 
для мусульман пятницу и 
столь же знаковую для бра-
чующихся субботу.  Когда я 
впервые попадал в те дни во 
дворец (а пройти мимо него 
в узком Бахчисарае, где 
всего одна главная улица, 
попросту невозможно), то 
застрял там надолго. Всма-
триваясь в лица и искренне 
любуясь яркими и празднич-
ными представителями (и 
гораздо более — представи-
тельницами!) крымско-татар-
ского народа. 
Здесь, если вглядеться без 

предвзятостей, в любых гла-
зах легко найти целую исто-
рию. Историю Евразии.
«Они довольно культурны; 

имеют газету на турецко- 

БАХЧИ + САРАЙ = 
СЕРДЦЕ КРЫМА
Татаро-монгольская волна, как известно, обла-
дала такой энергией, что без труда докатилась 
из самого центра Азии до всех окраин конти-
нента. На западе монголы доскакали аж до цен-
тральной Европы и Средиземноморья. Но там, 
однако, они не осели. Самые, пожалуй, крайние 
чингизиды запада, дольше всего сохранявшие 
свою идентичность и государственность, — 
крымские татары. К ним и отправимся 

арабском языке («Терджи-
ман» — переводчик), из-
дающуюся в Симферополе. 
Многоженство вывелось. 
Славятся трудолюбием, чест-
ностью, чувством собствен-
ного достоинства, опрятно-
стью».
Это, между прочим, све-

дения о крымских татарах 
столетней давности из мо-
его любимого справочника 
Брокгауза и Ефрона. Век 
— возраст даже для наро-
да. За всех не скажу, но 
культурность, достоинство и 
аккуратность — те черты, 
которые по-прежнему бро-
сались взору каждого посто-
роннего…

ПЕЧАТЬ ПУШКИНА
Славу городам зачастую 

приносят вовсе не горячие 
патриоты и влюбленные жи-
тели, а личности совершен-
но посторонние. Бахчиса-
рай — яркий тому пример. 
Вовсе не грозные ханы из 
постепенно увядшего рода 
Гиреев вспоминаются при 
упоминании имени древней 
столицы крымских татар. А 
Пушкин, занесенный сюда 
волею юношеских шалостей, 
царского правосудия и при-
чудливой судьбы. 
Благодаря Пушкину мир 

узнал про Бахчисарай, а 
Бахчисарай обрел своего 
самого высокого покровите-
ля в мемориальной сфере. 
Молодой поэт совершенно 
случайно попал сюда в 1820 
году вместе с вдохновенным 
(и вдохновляющим!) семей-
ством славного генерала Ра-
евского — героя отечествен-
ной войны с французами и 
просто мудрого человека. 
Годы южной ссылки, быть 

может, вообще самая ро-
мантичная пора в жизни 
Пушкина. Все, что он видел, 
тут же попадало на перо, а 
все, что попадало на перо, 
обрекалось на бессмертие! 
В результате мимолетной 
экскурсии в Бахчисарай поя-
вился «Бахчисарайский фон-
тан» — поэтический шедевр, 
благодаря которому о Бахчи-
сарае узнала вся читающая 
публика.
Интересно, что примерно 

в то же время тут бывали 
и другие известные поэты 
той золотой эпохи русской 
поэзии — Вяземский, Жу-
ковский, Грибоедов, Миц-
кевич. И для них встреча 
с Бахчисараем не прошла 
бесследно, тот же Мицкевич 
отобразил свои переживания 
в прекрасных «Крымских со-
нетах». 
Однако Бахчисарай к тому 

времени уже весь и целиком 
принадлежал Пушкину!
(К этой теме я вернусь в 

продолжении этого очерка.)
Фото автора

ОТ ЧЕГО БОЛИТ 
ГОЛОВУШКА

Медицинской науке из-
вестно более 100 причин головной боли. 
Среди них стресс, недосыпание, переутом-
ление, злоупотребление алкоголем, гипер-
тония, инфекции, травмы и многое другое. 
Но есть для головной боли спусковые 
крючки, о которых знают далеко не все. 
О них рассказала сайту «Доктор Питер» 
невролог и эксперт санкт-петербургской 
лаборатории «Гемотест» Екатерина Демья-
новская 

У некоторых голова может заболеть от крепко-
го чая или кофе. В них содержатся кофеин и та-
нин. Первый — природный алкалоид, который 
сначала расширяет, а затем сужает сосуды. По-
падая в кровь, он стимулирует нервную систему. 
Человек чувствует себя бодрым и даже возбуж-
денным. Но это временный эффект. Когда уро-
вень кофеина падает, сосуды воздействуют на 
болевые рецепторы в окружающих тканях. Из-
за этого и болит голова. Чай кроме кофеина бо-
гат танином — вяжущим веществом природного 
происхождения, содержащимся в чайном листе, 
коре деревьев, фруктах, семенах. Если у чело-
века повышена чувствительность к танину, он 
тоже может вызвать головную боль и дурноту.

Но чай чаю рознь, в разных сортах разная кон-
центрация кофеина и танина. Среди сортов чая, 
способных вызвать головную боль, — матча, 
крепкий черный и зеленый чаи, черный с бер-
гамотом, а также молочный улун. Напротив, по-
могают расслабиться, облегчить и даже снять 
головную боль мятный, лавандовый, имбирный 
чаи, а также с куркумой и ромашкой. Отсутству-
ет потенциал головного недомогания в некреп-
ком зеленом чае без добавок.

Вызвать головную боль могут и выдержанные 
твердые сыры. В них много тирамина — амино-
кислоты, которая образуется в процессе созре-
вания продукта. Тирамин тоже влияет на состоя-
ние нервной системы и может вызывать спазмы 
сосудов, которые сначала сильно сжимаются, а 
затем расслабляются. В большинстве случаев 
тирамин не успевает навредить за счет нейтра-
лизующих его ферментов. Но у некоторых лю-
дей их уровень снижен, и даже после несколь-
ких кусочков сыра у них болит голова, могут 
появиться тошнота и потливость.

Еще один потенциальный виновник головной 
боли — банан. В нем, как и в сырах, много ти-
рамина, который провоцирует головную боль у 
чувствительных к этому веществу людей. Счи-
тается, что в перезрелых бананах тирамина боль-
ше, чем в недозрелых. Ученые обнаружили, что 
концентрация этого вещества наиболее высока 
в кожуре и прожилках, которые изнутри при-
липают к мякоти банана — их после отделения 
шкурки рекомендуется аккуратно соскребать. 
Невролог Екатерина Демьяновская добавляет, 
что тирамином богаты также маринованные и 
ферментированные продукты: оливки, консер-
вированные овощи, квашеная капуста. Но глав-
ный источник тирамина — алкоголь. 

В шоколаде присутствуют три вещества, спо-
собных вызвать головную боль: кофеин, тира-
мин и фенилэтиламин. Особенно чувствительны 
к ним люди, которые страдают мигренью. Надо 
учитывать, что голова может болеть от многих 
нефруктовых сладостей. Они резко повышают в 
крови уровень глюкозы, а когда он снижается, 
возникает головная боль.

Боль в лобно-теменной части и в висках может 
возникнуть от… мороженого. До сих пор точно 
неизвестно, почему так бывает. Ученые предпо-
лагают, что так холод действует на чувствитель-
ные к температуре нервы и кровеносные сосуды 
во рту. Некоторым людям мороженое, наоборот, 
помогает справиться с приступами мигрени. 
Возможно, этот эффект связан с охлаждением 
нервного узла, который расположен над твер-
дым небом. В этом смысле мороженое — про-
дукт непредсказуемый, а посему с ним надо 
быть поосторожнее.

Недорогие колбасы, сосиски и другие мясные 
продукты заводского изготовления часто содер-
жат нитраты, нитриты и пищевые добавки, ко-
торые придают готовым продуктам более насы-
щенные аромат и вкус, а также удлиняют срок 
годности. Они обладают сосудосуживающим 
действием, а когда оно проходит и сосуды воз-
вращаются в нормальное состояние, возникает 
головная боль. Особенно чувствительны к та-
ким добавкам люди, страдающие мигренью.

От мандаринов, апельсинов, лимонов тоже 
может болеть голова. Это связано с октопами-
ном — соединением, которым богаты цитру-
совые. Во фруктах с горчинкой его особенно 
много (грейпфрут и другие). Само по себе это 
вещество улучшает обмен веществ и способ-
ствует сжиганию жира. Но в то же время повы-
шает артериальное давление, что и сопровожда-
ется головной болью. 

Высокой и полезной при истощении и восста-
новлении после болезни калорийностью облада-
ют орехи и семечки. Но их любители тоже могут 
столкнуться с приступами головной боли. Их 
вызывает аминокислота фенилаланин, которая 
тонизирует сосуды. Орехи вообще могут быть 
противопоказаны людям с заболеваниями почек, 
что связано с высоким содержанием в них белка.

Естественно, головная боль подстерегает чело-
века лишь в случаях неумеренного употребления 
перечисленных продуктов или тогда, когда к ним 
есть медицинские противопоказания. Недаром 
говорят, что все хорошо в меру. Например, пере-
дозировка полезнейшей зелени так называемой 
кудрявой петрушки или ее свежевыжатого сока 
чревата головокружением и даже глюками, сопо-
ставимыми с наркотическими. Допустимый при-
ем сока петрушки для человека без противопока-
заний — не больше двух столовых ложек в день. 

Андрей Жданов    

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

ЛИРИЧЕСКИЙ МАРШРУТ ПО ВОЛНАМ ПАМЯТИ



Афиша Алматы
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ТЕАТР «АРТИШОК»
Алматы, улица Гоголя, 40
За ширмой роскоши
21 и 22 июня в 19.00 сыгра-

ют спектакль «Мушкетеры. 
Перделер». Авторам удалось 

понять, как играть во Францию, не подражая, а 
понимая ее суть, пусть и по-своему. Так родилось 

«казахское барокко»: тойхана «Лувр», салон «Вер-
саль», позолоченные смесители, помпезные лю-
стры и, конечно, шторы — как главный признак 
богатства и успеха. Вместе с героями Дюма зри-
тель проживет свою историю гражданской вой- 
ны, дружбы, предательства и любви.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Больше, чем просто слова
21 июня в 19.00, а также 22 и 23 июня в 18.00 

исполнят драму «Пестрые рассказы». Железно-
дорожный вокзал. Зал ожидания. Чтобы как-то 
скоротать время до прибытия поезда, незнакомцы 
делятся своими историями — смешными и груст-
ными, нелепыми и забавными… Пестрыми, как 
наша жизнь. Как зарождается любовь? Как ее со-
хранить? И поезд, которого все так ждут, придет 
или уже давно ушел?..

Необходимая случайность
25 июня в 19.00 представят спектакль «Тран-

зитный пассажир». Когда кажется, что в жизни 
остались лишь тяжесть и лишения... Когда судь-
ба лишила всего, оставив лишь одиночество… В 
вашем городе может приземлиться самолет с тем 
самым транзитным пассажиром. И для вас обоих 
это будет символизировать «я еще жив», «я еще 
способен видеть и слышать близкого». Светлая 
алматинская история для тех, кто искренне жа-
ждет тепла.

Сорванные планы
27 июня в 19.00 зрители увидят спектакль «Пи-

жама на шестерых». Совершенно случайно супру-
ги и их любовники собираются под одной кры-
шей. Мечта о пикантном свидании оборачивается 
многолюдной вечеринкой.

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Гитарные рифы
23 июня в 18.00 начнется концерт Государствен-

ного квинтета классических гитаристов. В про-
грамме: Gipsy Kings «Faena», Keys to Imagination 
«Yanni», Jesse Cook «Virtue», Entre Dos Aguas 
«Paco de Lucia», Дидюля «Фламенко», Ертай Ма-
мырхан «Бітпейтін арман», Турысбеков «Көңіл 
толқыны», Rodrigo y Gabriela «Diablo» и др.

С любовью из Австрии
26 июня в 19.00 на сцене выступит талантливый 

австрийский органист и композитор, лауреат меж-
дународных конкурсов Лукас Хаслер. В програм-
ме: Бах, Моцарт, Бетховен, Мендельсон-Бартоль-
ди, Бове.

ТЕАТР «ЖАС САХНА»
Алматы, проспект Абая, 117
Любовное недоразумение
26 июня в 19.00 покажут комедию «Красотка» 

по Сомерсету Моэму. Молодая прекрасная вдова 

выходит замуж за лучшего друга своего погибше-
го на фронте мужа. Она любит и счастлива, однако 
первый супруг, пережив ранение и плен и частич-
но утратив память, внезапно возвращается. Не в 
силах выбрать одного из двух горячо любимых 
мужей, тем самым сделав другого несчастным, 
бедняжка спасается бегством к третьему соиска-
телю ее руки и разбитого сердца.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИСКУССТВ
ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, мкр. Коктем-3, 22/1
По стопам гения
До 7 июля открыта выставка «Цикл: иссле-

дование современности», представляющая 
творчество современных турецких художников 
Онура Мансыза, Халила Петюка и Эмина Мете 
Эрдогана. Они продолжают путь, проложенный 
Леонардо да Винчи, сочетая в своих работах 
научные исследования с художественным взгля-
дом на мир. Выставка объединяет произведе-
ния, исследующие взаимосвязь человека с при-
родой и историей через призму современного 
искусства.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

В ЕГО КОЛЛЕКЦИЯХ 
ИСТОРИЯ РОДНОГО КРАЯ

Новая коллекция Hindi 
Mahdi под названием «Кол-
лекция устойчивости» яв-
ляется мозаикой сопротив-
ления против переселения, 
симфония цветов в кол-
лекции отражает стойкость 
его народа. Она идеально 
иллюстрирует его художе-
ственную философию. «Кол-
лекция устойчивости» не 
просто представляет одежду, 
любое изделие рассказыва-
ет историю. Каждой нитью 
Mahdi вшивает мечты о сво-
боде и эхо древней мудро-
сти, он отдает дань своему 
наследию и выражает свою 
жизненную позицию через 
высокую моду. 
— Что вдохновило вас 

на создание «Коллекции 
устойчивости»?
— Меня всегда глубоко 

вдохновляла моя родина Па-
лестина. «Коллекция устой-
чивости» возникла как ответ 
на текущую ситуацию и мою 
неспособность вернуться до-
мой. Эта коллекция — мой 
способ сохранить и отметить 
свои воспоминания, прив-

нося частичку Палестины в 
модный мир.
— Как ваше палестин-

ское наследие влияет на 
ваше искусство?
— Яркое сочетание цве-

тов, ностальгия и дорогие 
воспоминания о времени, 
проведенном с бабушкой, 
тетями и матерью на моей 
родине, глубоко вдохновляют 
меня на создание дизайна 
одежды. Мое палестинское 
наследие — неотъемлемая 
часть моей личности и исто-
рии, оно значительно фор-
мирует мое художественное 
видение.
— Какие материалы и 

техники вы предпочитаете 
использовать в своей ра-
боте?
— Я предпочитаю рабо-

тать с кружевом и использо-
вать ручную вышивку в сво-
их образах. Персонализация 
каждого изделия через тща-
тельную ручную работу — 
моя страсть. Меня привле-
кают нежные и женственные 

качества кружева, которые 
придают уникальную эле-
гантность моим творениям.
— Как ваша коллекция 

отражает историю вашего 
народа?
— Каждый дизайн слу-

жит свидетельством нашего 
прочного наследия, дока-
зательством нашего суще-
ствования. Каждый аспект 
тщательно подобран — от 
цветов, музыки и обстановки 
до выражения лиц моделей 
и выбора аксессуаров. Все 
выбрано для передачи кон-
кретного сообщения, которое 
я хочу выразить.
— Как вы внедряете свою 

художественную филосо-
фию в каждый дизайн?
— Я верю в использование 

моды как средства повество-
вания, поэтому тщательно 

выбираю элементы, такие 
как цвета, узоры и тексту-
ры, которые несут символи-
ческое значение. Каждый 
дизайн пронизан намерен-
ностью и целью. В конечном 
итоге моя цель — создавать 
наряды, которые не только 
украшают тело, но и вызы-
вают мысли, эмоции и празд-
нуют устойчивость и красоту 
моего наследия.
— Какова была реакция 

публики на вашу коллек-
цию на показе?
— Реакция публики была 

глубоко эмоциональной. Все 
были явно тронуты, и мое 
сообщение нашло отклик 
в их сердцах. Я был пора-
жен уровнем эмпатии и ис-
кренними реакциями. Это 
был для меня лично очень 
трогательный опыт, так как 
коллекция успешно передала 
все, что я хотел донести до 
зрителя.

— Как вы видите роль 
моды в выражении исто-
рии и культуры?
— В одежде дизайнеры 

могут переплетать нити тра-
диций, наследия и эволю-
ции общества. Цвета, узоры, 
текстиль и силуэты часто 
несут глубокое культурное 
значение и отражают исто-
рические нарративы. Мода 
позволяет людям демонстри-
ровать свои идентичность и 
наследие, связывая прошлое 
и настоящее. Она служит 
средством, через которое 
можно праздновать, сохра-
нять и делиться различными 
культурами с миром, способ-
ствуя пониманию и призна-
нию через границы. В ко-
нечном итоге мода обладает 
силой выражать богатство и 
разнообразие человеческой 
истории, превращая ее в 
яркий холст для культурного 
самовыражения.

— С какими трудностя-
ми вы сталкиваетесь при 
создании коллекций, осно-
ванных на такой глубокой 
истории и философии?
— Создание коллекций, 

отражающих мою глубокую 
историю и убеждения, может 
быть сложным. Иногда место 
или время не подходят для 
того, что я хочу выразить. 
Но я остаюсь верным себе 
и своему посланию. Если 
мои творения не принима-
ются где-то, я понимаю, что 
это может быть не то место. 
Я открыт для всех культур 
и убеждений, но не изменю 
свои коллекции, чтобы уго-
дить другим. 
— Как опыт жизни в Па-

риже влияет на ваши твор-
чество и мировоззрение?
— Богатая история и яркая 

арт-сцена города вдохновля-
ют меня на сочетание моего 
наследия с современными 

Hindi Mahdi, франко-палестинский кутюрье, ро-
дившийся в Наблусе в 1975 году и проживающий 
в Париже с 1997-го, олицетворяет собой слияние 
искусства и моды. Окончив Парижскую шко-
лу искусств и модных техник (ESMOD) в 2000 
году, он основал свой собственный бренд Hindi 
Couture в 2003 году. Его творения выделяются 
способностью превращать тело в произведение 
искусства, сочетая плавные силуэты, роскошные 
материалы и ремесленные техники

АЛИНА САРСЕНОВА
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И Художественный руководитель балетной 
труппы столичного театра «Астана Опера» 
Алтынай Асылмуратова как искусный ювелир 
собрала в репертуаре настоящую сокровищ-
ницу из лучших и редчайших балетных про-
изведений. Ее умение выбирать и переносить 
на сцену эксклюзивные балеты, которые по 
плечу лишь избранным труппам мира, сделало 
театр поистине уникальным. Благодаря своему 
несравненному таланту и обширным творче-
ским связям Асылмуратова дарит зрителям 
истинные шедевры балетного искусства. Осо-
бое место в ее карьере занимает многолетнее 
сотрудничество с великим балетмейстером Ро-
ланом Пети. За пять лет тесной работы с ним 
она смогла впитать и творчески развить его 
стиль. Благодаря Фонду Ролана Пети, который 
осуществил постановку двух балетов, пред-
ставленных на сцене «Астана Опера», теперь 
у казахстанской публики появился уникаль-
ный шанс прикоснуться к великим творениям 
мастера.

Солистка «Астана Опера» Шугыла Адехан 
отмечает, что для нее большое счастье показать 
свое искусство на таком масштабном меропри-
ятии, как «Опералия».

— На мой взгляд, «Опералия» — очень 
важное событие, потому что в нем принима-
ют участие многие артисты из разных стран. 
Оно дает каждому из нас возможность духов-
но обогатиться, получить мотивацию и обме-
няться опытом, — заметила Шугыла. — Я не 
ошибусь, если скажу, что балеты «Коппелия» и 
«Собор Парижской Богоматери» Ролана Пети 

Программа концерта включает инструмен-
тальные и вокальные произведения выдаю-
щихся композиторов барочной эпохи. Среди 
них Арканджело Корелли и его concerto grosso, 
а также арии из опер Антонио Вивальди и Рик-
кардо Броски. К слову, Вивальди представлен 
ариями Аминты из оперы «Олимпиада» и Кон-
станцы из оперы «Гризельда». Тогда как Рик-
кардо Броски внесет в вечер драматичность 
своей арией Арбаче из оперы «Артаксеркс». 

Сопровождает выступление Кетеван Аби-
атари камерный оркестр «Астана Опера» под 
управлением заслуженного деятеля Казахстана 
Абзала Мухитдина. 

— Для концерта в театре «Астана Опера» я 
выбрала барочную музыку, потому что, во-пер-
вых, в последние годы обучения в консервато-
рии в Чезене мое формирование как исполни-
теля было именно в этом жанре на факультете 
ренессансного и барочного пения. Кроме того, 
в эту эпоху был заложен фундамент для даль-
нейшего развития классической музыки, по-
этому я считаю, что барочная музыка — это 
важно, интересно и очень красиво. Что касает-
ся вокала, то я с детства увлекалась пением, как 
это часто бывает в грузинских семьях, пела на-
родные песни. Всегда мечтала в один прекрас-
ный день начать профессионально заниматься 
академическим вокалом, и, когда появилась та-
кая возможность, c усердием взялась за работу, 
— поделилась Кетеван Абиатари. 

Также она сообщила, что впервые побывала 
в Казахстане в 2010 году в качестве инструмен-
талистки:  

Балеты Ролана Пети украсят 
фестиваль «Опералия-2024»

Ноты музыкального барокко в Астане

В рамках Международного музыкаль-
ного фестиваля «Опералия», про-
ходящего в театре «Астана Опера», 
зрителям представлены два шедевра 
мировой балетной классики. Это «Коп-
пелия» Делиба и «Собор Парижской 
Богоматери» на музыку Жарра. Показ 
обоих балетных спектаклей приурочен 
к 100-летию выдающегося хореографа 
Ролана Пети

Международный музыкальный фестиваль 
«Опералия» снова дарит ценителям клас-
сической музыки незабываемую встречу 
с очередной знаменитостью. На вечер ба-
рочной музыки в камерный зал столич-
ного театра «Астана Опера» приглашена 
известная грузинская певица и скрипач-
ка, солистка-сопрано Кетеван Абиатари

ФРАНКО-ПАЛЕСТИНСКИЙ КУТЮРЬЕ HINDI MAHDI РАССКАЗАЛ В СВОИХ ТВОРЕНИЯХ 
И ТОМ, КАК СИТУАЦИЯ НА РОДИНЕ ПОВЛИЯЛА НА ЕГО КОЛЛЕКЦИИ 

в нашем репертуаре — это большое богатство 
нашего театра. Артисты труппы «Астана Опе-
ра» танцуют их с большим энтузиазмом. Балет 
«Коппелия» любим нашими зрителями еще и 
потому, что его очень легко понять и принять. 
В этом балете есть как веселые сцены, так и 
драматические. «Коппелия» занимает для меня 
особое место, потому что в этом спектакле я 
открыла себя с новой стороны, — заключила 
балерина. 

Что касается балета «Собор Парижской 
Богоматери» Жарра, исполняемого в рамках 
фестиваля, то солист балетной труппы театра 
Серик Накыспеков выразил надежду на то, что 
участники фестиваля порадуют зрителей свои-
ми искусством и мастерством.

— Надеюсь, что публика оценит талант 
всех участников. Мир балета очень интере-
сен, мы все быстро находим общий язык. В 
прошлом году на фестивале «Опералия» у 
меня появились новые друзья. Если говорить 
о спектакле «Собор Парижской Богоматери», 
в котором я выступаю, то я бы сказал, что это 
балет, который дарит массу эмоций не только 
зрителям, но и артистам. Ролан Пети раскрыл 
каждого персонажа по-своему. Многие арти-
сты всего мира мечтают хотя бы раз в своей 
карьере станцевать балеты Ролана Пети, но 
такая возможность есть не у всех. Поэтому 
я думаю, что солисты нашего театра очень 
довольны тем, что мы прикасаемся к произ-
ведениям мировой классики и показываем 
зрителю свое искусство, — подчеркнул со-
лист балета.   

Добавим, что для музыкального сопрово-
ждения вышеназванных балетных спектаклей 
симфонический оркестр «Астана Опера» будет 
выступать под руководством дирижера театра 
Руслана Баймурзина. У столичной публики 
есть прекрасная возможность провести летние 
вечера вместе с театром «Астана Опера», став 
частью фестиваля «Опералия».  

Ольга Шишанова 
Астана 

— Это было выступление в составе мо-
лодежного оркестра, которым дирижировал 
Спиваков, и мы выступали в зале филармонии 
Астаны. Теперь же после многих лет я возвра-
щаюсь к публике как солистка, и для меня это 
очень волнительно, я чувствую огромную от-
ветственность. Но, конечно, очень-очень рада 
и с нетерпением жду своего выступления пе-
ред казахстанской публикой.

Надеюсь, что вечер барочной музыки станет 
замечательным поводом для всех насладиться 
шедеврами прошлого и открыть для себя уни-
кальные грани фестиваля «Опералия». 

Остается добавить, что Кетеван Абиатари — 
выпускница Тбилисской центральной музы-
кальной школы имени Палиашвили и Тбилис-
ской государственной консерватории имени 
Сараджишвили. Ее исполнительское мастер-
ство покоряло зрителей на лучших концертных 
площадках мира. В 2023 году Абиатари окон-
чила факультет ренессансного и барочного пе-
ния консерватории в Чезене. 

Ольга Шишанова, Астана 
Фото пресс-службы театра 

«Астана Опера» 

КЕТЕВАН АБИАТАРИ ОБ УНИКАЛЬНЫХ ГРАНЯХ 
ФЕСТИВАЛЯ “ОПЕРАЛИЯ” В СТОЛИЦЕ

тенденциями. Мультикуль-
турная среда углубила мое 
признание разнообразия, 
обогатив работу. Навигация 
в парижской индустрии моды 
укрепила мою решимость 
оставаться верным своей 
идентичности и посланию, 
даже если мои творения не 
принимаются повсеместно. 
Париж научил меня важно-
сти подлинности и приня-
тия различных перспектив  
в работе.
— Каковы планы на бу-

дущее в контексте вашего 
бренда и вашего влияния 
на мировую моду?
— В новом 2025 году я 

надеюсь запустить свою кол-
лекцию «Аль-Ауда» («Возвра-
щение») в столице Палестины 
Иерусалиме. Мои будущие 
планы включают в себя рас-
ширение присутствия бренда 
на глобальном уровне, оста-
ваясь при этом верным сво-
им корням. Я стремлюсь ис-
пользовать свой дизайн для 
распространения культуры и 
наследия среди широкой ау-
дитории, способствуя пони-
манию и признанию.

Фотографии 
предоставлены 

Hindi Mahdi

“Создание коллекций, отражающих мою глубокую историю и 
убеждения, может быть сложным. Иногда место или время не под-
ходят для того, что я хочу выразить. Но я остаюсь верным себе и 
своему посланию. Если мои творения не принимаются где-то, я по-
нимаю, что это может быть не то место. Я открыт для всех культур и 
убеждений, но не изменю свои коллекции, чтобы угодить другим”. 
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КИЛИАНУ МБАППЕ
ПРОПИСАЛИ 
«МАСОЧНЫЙ» РЕЖИМ
Сломанный нос лидера ко-

манды Франции Килиана Мбап-
пе под занавес матча против сборной Австрии, за-
вершившегося непростой победой французов — 1:0,  
видимо, вывел форварда из строя до конца группово-
го этапа, написано на kommersant.ru.

Сначала — сам эпизод, в котором нос был сломан: 
неудачное — лицом в плечо соперника — столкно-
вение в борьбе за зависший в воздухе мяч с Кевином 
Дансо. Тот спустя несколько часов посчитал нужным 
извиниться за содеянное, хотя извиняться, строго 
говоря, было не за что. Затем у пострадавшего слу-
чилось нечто вроде истерики. Он зачем-то без раз-
решения судьи вернулся на поле и демонстративно 
уселся на газон. Это произошло после того, как ему 
оказали медицинскую помощь. Вероятно, Мбаппе 
решил таким образом дать операторам возможность 
как следует показать свою  кровь и свои страдания. 
После чего — поездка на рентген в дюссельдорф-
скую клинику. И нескрываемый страх в глазах и сло-
вах партнеров Мбаппе в ожидании результатов его 
обследования. К слову, тренер сборной Франции Ди-
дье Дешам также очень сильно переживал из-за это-
го инцидента. И — коммюнике Федерации футбола 
Франции, подтверждающее и так очевидное: речь 
идет именно о переломе. В целом, однако, информа-
ция была довольно оптимистичной: форвард снова 
на базе команды, а «немедленная» операция ему не 
требуется. После периода лечения можно выходить 
играть в защитной маске.

Ну а дальше — сплошные предположения и вер-
сии насчет того, какие варианты есть у Дешама в 
отсутствие Мбаппе (а их немало, но все, например 
с ветераном Оливье Жиру в стартовом составе в 
привычной роли выдвинутого форварда, так себе 
альтернатива). Главный же вопрос касался того, на-
сколько долго Мбаппе будет отсутствовать. Кто-то из 
футболистов говорил про один матч со сборной Ни-
дерландов в пятницу. Le Figaro, скажем, настаивает 
на двух — еще и против поляков во вторник. Но уж 
к play-off оклемается, раз сам рвется в бой. И в своем 
аккаунте в социальной сети X уже попросил фанатов 
выбрать ему дизайн маски, догадываясь, естествен-
но, какой будет львиная доля ответов.

Образ черепашки-ниндзя к Мбаппе примеряли 
слишком часто и до немецкого ЧП, а более подходя-
щего случая воплотить его в реальности, чем этот, не 
представится.

ПЕПЕ СТАЛ САМЫМ ВОЗРАСТНЫМ
ИГРОКОМ В ИСТОРИИ ЕВРО
Защитник сборной Португалии Пепе стал самым 

возрастным  игроком в истории чемпионатов Евро-
пы, пишет Associated Press. Футболисту 41 год. Ранее 
рекордсменом в этой категории был венгерский гол-
кипер Габор Кирай (40 лет и 86 дней).

Пепе 18 июня вышел на поле в стартовом составе в 
матче первого тура группового турнира чемпионата 
против сборной Чехии. Португальцы одержали по-
беду со счетом 2:1.

На текущем чемпионате Пепе побил рекорд Габо-
ра Кирая (на Евро-2016 он дошел до 1/8 финала). Ра-
нее среди полевых игроков самым возрастным был 
немецкий футболист Лотар Маттеус — в возрасте 39 
лет и 91 дня он сыграл на ЕВРО-2000.

В этом году Пепе выступает на чемпионате Европы 
в пятый раз. Он участвовал в турнире в 2008, 2012, 
2016, 2020 годах. Рекорд по количеству европейских 
чемпионатов в этому году поставил еще один игрок 
сборной Португалии Криштиану Роналду, который 
вышел на поле турнира в шестой раз.

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ СОПЕРНИКИ НАШИХ 
КОМАНД В ЕВРОКУБКАХ
В первом раунде квалификации Лиги чемпионов 

шымкентский «Ордабасы» сыграет с молдавским 
«Петрокубом» из города Хынчешты. Первый матч 
состоится 9-10 июля в Шымкенте. Ответный поеди-
нок пройдет 16-17 июля в Молдавии. Фаворитом это-
го противостояния является шымкентская дружина. 

В первом квалификационном раунде Лиги Евро-
пы обладатель Кубка Казахстана-2023 костанайский 
«Тобол» померится силами со словацким «Ружом-
бероком» — середняком словацкого чемпионата. 
В 2006 году «Ружомберок» становился чемпионом 
своей страны, а в этом году выиграл Кубок Слова-
кии. Первую игру костанайцы проведут на выезде 11 
июля, ответную — 18 июля на домашней арене. 

«Актобе» в первом отборочном раунде Лиги кон-
ференций встретится с «Сараево» из Боснии и Гер-
цеговины. Клуб имеет давнюю историю. «Сараево» 
дважды становился чемпионом Югославии, пять раз 
выигрывал первенство Боснии и Герцеговины и 11 
раз поднимал Кубок. 

В минувшем сезоне «Сараево» занял в чемпиона-
те 4-е место. В прошлом году в первом раунде Лиги 
конференций боснийцы уступили по пенальти кута-
искому «Торпедо». 11 июля дома «Актобе» примет 
«Сараево», 18 июля сыграет в гостях. 

«Астана» также выступит в Лиге конференций, но 
стартует со второго раунда. Соперником столичного 
клуба станет победитель пары «Торпедо» (Беларусь) 
— «Милсами» (Молдова). Первый матч пройдет 25 
июля, ответный — 1 августа.

«АТЫРАУ» И «АКТОБЕ» В ФИНАЛЕ 
КУБКА КАЗАХСТАНА
Вчера состоялись ответные полуфинальные матчи 

Кубка Казахстана по футболу. 
«Атырау» у себя дома неожиданно крупно обы-

грал «Тобол» из Костаная со счетом 4:0. «Нефтя-
ники» забили два мяча в первом тайме. Отличи-
лись Николай Сигневич и Якоб Новак. После 
перерыва Сигневич оформил дубль, а итог подвел 
Ринат Джуматов — 4:0. 

Первый матч закончился в пользу «Тобола» 1:0. 
Таким образом, «Атырау» вышел в финал.

В другом полуфинале «Елимай» дома выиграл у 
«Актобе» 2:1, но в финал вышли актобинцы, так как 
в первом матче победили семейцев 2:0. 

Таким образом, в финале Кубка Казахстана встре-
тятся «Актобе» и «Атырау». Финал состоится 29 
сентября в Актобе. 

Чемпион догнал лидера

«Ордабасы», похоже, на-
шел свою игру. В послед-
них трех матчах действу-
ющий чемпион выиграл 
у «Тобола» и «Жетысу» и 
сыграл вничью с «Акто-
бе» в гостях. 

В Алматы, где проводит 
домашние матчи «Аста-
на», шымкентцы продол-
жили беспроигрышную 
серию. 

В первом тайме номи-
нальные хозяева создали 
достаточно моментов, что-
бы открыть счет, однако 
столичный клуб снова под-
вела реализация. Во второй 
половине встречи на 77-й 
минуте вышедший на за-
мену Еркебулан Тунгыш-
баев замкнул во вратар-
ской навес с левого фланга 
без шансов для голкипера 
«Астаны» Александра За-
руцкого — 1:0. 

Подопечные Григория 
Бабаяна пытались спасти 
поединок, но вратарь шым-
кентцев Азамат Жомартов 
действовал надежно. 

Для «Астаны» это было 
второе поражение кряду. 
Последний раз в чемпио-
нате астанчане одержали 
победу в конце апреля. 

В таблице «Астана» 
опустилась на девятое ме-
сто, но высокая плотность 
команд оставляет шансы 
на возвращение в пер-

После паузы, связанной с товарищескими матча-
ми сборной Казахстана, возобновился чемпионат 
страны по футболу. Действующий чемпион КПЛ 
(Казахстанская премьер-лига) «Ордабасы» вышел 
из полосы неудач. В 11-м туре шымкентцы побе-
дили в Алматы «Астану» 1:0 и догнали лидирую-
щий «Актобе» 

вую тройку в ближайшее 
время. Правда, для этого 
надо преодолеть игровой 
кризис, который у столич-
ного коллектива слишком 
затянулся. 

 «Актобе» встречался 
на выезде с «Елимаем». 
Днем ранее «Кайрат» про-
играл «Тоболу» в гостях 
0:1, и в случае победы в 
Семее актобинцы могли 
бы захватить единолич-
ное лидерство. Однако 
«Елимай» борется за при-
зовые места и уступать не 
собирается. 

 Хозяева превзошли со-
перника по всем показате-
лям. Подопечные Андрея 
Карповича нанесли 19 
ударов по воротам Иго-
ря Шацкого против девя-
ти у соперника. Владение 
мячом у «Елимая» — 59 
процентов. Однако гости 
бережно отнеслись к сво-
им моментам. Они нанесли 
всего два удара в створ, и 
оба оказались результатив-
ными. 

На 25-й минуте акто-
бинский гаитянец Жаиро 
Жан открыл счет. Однако 
в добавленное к первому 
тайму время белорус Ни-
кита Корзун его сравнял 
— 1:1. 

Во втором тайме на 78-й 
минуте Максим Самородов 
вновь вывел гостей вперед 

2:1. Но на 86-й минуте бра-
зилец Майком опять вос-
становил равновесие 2:2. 
Ничья не устроила ни ту, 
ни другую команду.

Что касается других 
матчей, то отметим пер-
вую победу «Тобола» под 
руководством и.о. главно-
го тренера Нурбола Жу-
маскалиева. Костанайцы, 
как говорилось выше, вы-
играли у «Кайрата» 1:0. 
Для нового наставника 
алматинцев Александра 
Кержакова это было пер-
вое поражение. 

«Атырау» в Караганде 
разгромил «Шахтер» 3:0. 
Горняки теперь на по-
следнем месте. «Туран» и 
«Женис» набрали по од-
ному баллу и на очко опе-
режают карагандинцев. 

И еще. На футбольных 
полях страны разворачи-
ваются захватывающие 
баталии. Однако внимание 

большей части казахстан-
ских болельщиков прико-
вано к чемпионату Европы 
в Германии. К сожалению, 
разделить два события ни-
как не удается, хотя в Ев-

ропе во время крупных 
футбольных форумов ца-
рит межсезонье. Никто не 
играет внутри своих стран.

Понятно, что это слож-
ный вопрос, так как, воз-

можно, потребуется поме-
нять систему чемпионата с 
«весна — осень» на «осень 
— весна». Однако, навер-
ное, можно найти решение 
и без перехода на новую 
систему. В этом случае ин-
терес к чемпионату стра-
ны не терялся бы на фоне 
ЕВРО или чемпионата 
мира, который состоится 
через два года.

11-й тур. 15 июня. 
«Шахтер» (Караганда) 
— «Атырау» — 0:3 (0:2). 
«Кайсар» (Кызылорда) — 
«Туран» (Туркестан) — 1:1 
(1:1). «Тобол» (Костанай) 
— «Кайрат» (Алматы) — 
1:0 (1:0). 16 июня. «Жеты-
су» (Талдыкорган) — «Же-
нис» (Астана) — 2:2 (0:1). 
«Астана» — «Ордабасы» 
(Шымкент) — 0:1 (0:0). 
«Елимай» (Семей) — «Ак-
тобе» — 2:2 (1:1).

Серик Ибраев

В Германии ЕВРО на-
бирает обороты, и моло-
дые выходят на первые 
роли. Арда Гюлер забил 
красивейший гол в воро-
та сборной Грузии и был 
признан лучшим игроком 
матча. Ламин Ямаль в 
поединке с хорватами 
вышел в основном со-
ставе, став самым моло-
дым игроком в истории 
чемпионатов Европы. 
Он также отметился го-
левой передачей, став 
и самым молодым асси-
стентом. 
Вообще все возрастные 

рекорды в «Барселоне», 
Ла Лиге, сборной Испа-
нии принадлежат Ламину 
Ямалю. Кстати, это его 
имя. Фамилия 16-летнего 
правого вингера «Барсе-
лоны» и сборной Испа-
нии — Насрауи Эбана. 
Его папа — марокка-

нец, мама из Экватори-
альной Гвинеи. Ямаль 
жил с семьей в приго-
роде Барселоны. В семь 
лет попал в структуру ка-
талонского клуба. В от-
личие от ровесников, ко-
торых родители довозили 
до стадиона на машинах, 
Ямаль с отцом доби-
рался на тренировки на  
поезде. 
Конечно, позже благо-

даря таланту сына на се-
мью посыпались деньги. 
По слухам, для того, что-
бы юридически представ-
лять Ямаля, знаменитый 
футбольный агент Жорже 
Мендеш заплатил его се-
мье три миллиона евро. 
При посредничестве 

Мендеша Ямаль подпи-
сал контракт с «Барсе-
лоной», когда ему испол-
нилось 16 лет. Контракт 

рассчитан на три года. 
Сумма зарплаты за этот 
период — пять миллио-
нов евро без учета бону-
сов. Если какой-то клуб 
захочет выкупить Ямаля, 
ему придется заплатить 
«Барселоне» в качестве 
отступных один миллиард 
евро, как прописано в 
контракте. 
По словам самого Яма-

ля, в футболе он много-
му научился, играя на 
улице. Ламин до сих пор, 
когда празднует голы, по-
казывает на пальцах но-
мер индекса того района, 
в котором он вырос. 
На ЕВРО-2024 Ямаль 

приехал с учебниками. 
По его словам, у него 
планируются онлайн-за-
нятия. Хотя трудно пред-
ставить, чтобы звезда 
такого ранга во время 
ответственнейшего для 
страны турнира занимал-
ся с учителями. 
Интернет полон мемов 

на эту тему. Есть видео, 
в котором якобы Ямаль 
приходит в школу после 
забитого гола в Ла Лиге. 
Живой коридор из учите-
лей и учеников встреча-
ет его аплодисментами и 
овациями.
По словам специали-

стов, Ямаль уже сегодня 
высококлассный футбо-

лист. Президент УЕФА 
Александр Чеферин счи-
тает, что Ламин Ямаль 
станет лучшим игроком 
всех времен. 
Из-за того, что Ламин 

— левша, его сравнивают 
с Месси. Хотя он игрок 
другого плана. Не такой 
финтовый, как Месси, не 
такой тонкий, но в то же 
время очень умный фут-
болист. 
«Ямаль с фланга сме-

щается в центр. В нем 
есть проблески игры Мес-
си, но мы говорим о луч-
шем футболисте всех вре-
мен, так что давайте их 
не сравнивать. Он почти 
всегда принимает лучшее 
решение. Это самое слож-
ное в футболе. Он нео-
быкновенный», — говорил 
о Ямале бывший тренер 
«Барселоны» Хави.
К неполным 17 годам 

(день рождения у него 
13 июля — перед фина-
лом ЕВРО) Ламин Ямаль 
уже сыграл в чемпионате 
Испании 37 матчей, за-
бил пять голов и отдал 
восемь голевых передач. 
В Лиге чемпионов на его 
счету 10 поединков и две 
голевые передачи. В пер-
вом же матче на ЕВРО 
с хорватами Ламин отме-
тился голевой передачей 
на Дани Карвахаля. 

Интересно, что есть 
свой вундеркинд и в ма-
дридском «Реале». Это 
Арда Гюлер. За ним охо-
тилась и «Барселона», но 
он ей отказал.
Уроженец Анкары Арда 

Гюлер начинал свой путь 
в футболе в академии 
«Генчлербирлиги». Спу-
стя несколько лет при-
соединился к академии 
«Фенербахче», воспи-
танником которой он 
считается. В 2019 году 
дебютировал в основ-
ном составе турецкого  
гранда.
Летом 2023 года подпи-

сал контракт с мадрид-
ским «Реалом», который 
заплатил за Арду 15 мил-
лионов евро. 
Однако в «Реале» у 

Гюлера еще с предсе-
зонки начались травмы. 
Только молодой футбо-
лист восстанавливался, 
как тут же получал оче-
редное повреждение. На-
блюдатели говорили, что 
его молодой организм 
не выдерживает нагру-
зок профессионального 
футбола, что ему нужно 
время и терпение для 
того, чтобы заиграть в  
«Реале». 
Трудно представить, 

как было тяжело Арде 
Гюлеру без игры, но он 

Два футбольных 
вундеркинда — 16-лет-
ний Ламин Ямаль из 
Испании и 19-летний 
Арда Гюлер из Тур-
ции — демонстрируют 
яркую игру на этом 
чемпионате Европы

все выдержал. Падал и 
вставал.
В Ла Лиге игрового 

времени у него было со-
всем мало. 
В минувшем сезоне 

в чемпионате Испании 
Арда Гюлер провел всего 
373 минуты в 10 матчах, 
но при этом забил шесть 
мячей! Ему понадобилось 
63 минуты, чтобы по-
разить чужие ворота.
Наставник сборной 

Турции Винченцо Мон-
телла говорил, что он 
пристально следит за 
Гюлером, но у того очень 
мало игрового времени, 
и это его расстраивает. 
В победной для «Реала» 
Лиге чемпионов Гюлер 
не сыграл ни одной  
минуты. 
Карло Анчелотти преду-

преждал, что Арде неже-
лательно много играть на 
ЕВРО, так как его могут 
снова начать беспокоить 
травмы. 
Однако Монтелла ре-

шил сделать ставку на 
Арду Гюлера и не прога-
дал. В первом же своем 
матче на ЕВРО Гюлер 
забил очень важный гол 
команде Грузии, осчаст-
ливив миллионы своих 
соотечественников. И 
этот гол однозначно вой-
дет в число самых краси-

вых на этом чемпионате 
Европы. 
И как же без рекор-

дов. Гюлер стал самым 
молодым футболистом 
в истории, забившим в 
своем дебютном мат-
че на ЕВРО (19 лет и 
114 дней). Он превзошел 
достижение нападающе-
го сборной Португалии 
Криштиану Роналду, ко-
торый забил Греции в 
2004 году в возрасте 19 
лет и 128 дней.
«Меня не волнуют лич-

ные достижения. Я пол-
ностью предан коман-
де и рад внести свой 
вклад» — приводит сло-
ва Гюлера пресс-служба 
УЕФА.
Примечательно что 

Гюлер и Роналду, скорее 
всего, встретятся на поле 
в матче между Португа-
лией и Турцией уже 22 
июня.
«В своей истории нам 

еще ни разу не доводи-
лось побеждать сборную 
Португалии в официаль-
ных матчах. Надеюсь, 
теперь мы это сдела-
ем», — написал Гюлер в  
соцсети. 
А еще он написал, что 

«Турку не подобает оста-
навливаться», и сопро-
водил публикацию соб-
ственной фотографией.

МОЛОДЫЕ ВЫХОДЯТ НА ПЕРВЫЕ РОЛИ
 

СЕРИК ИБРАЕВ

“ОРДАБАСЫ” СРАВНЯЛСЯ ПО ОЧКАМ С “АКТОБЕ”

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О

1. «Актобе» 10 5 4 1 17-8 19

2. «Ордабасы» 10 5 4 1 15-6 19

3. «Кайрат» 11 5 3 3 13-10 18

4. «Елимай» 10 4 5 1 13-11 17

5. «Атырау» 10 4 4 2 10-5 16

6. «Тобол» 10 4 3 3 12-9 15

7. «Жетысу» 10 4 3 3 10-11 15

8. «Кайсар» 10 3 4 3 8-11 13

9. «Астана» 10 3 3 4 10-8 12

10. «Кызыл-Жар» 10 2 4 4 10-9 10

11. «Туран» 10 2 2 6 6-11 8

12. «Женис» 11 2 2 7 6-18 8

13. «Шахтер» 10 2 1 7 5-18 7
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ЭКВИВАЛЕНТНОСТЬ. 
ВРЕМЯ. ПРИРОДА. 
ИСТОРИЯ

МАРИЯ ЖУМАГУЛОВАВ Музее имени Абылха-
на Кастеева открылась вы-
ставка трех современных 
художников Онура Мансиза, 
Халиля Петука, Амина Мете 
Эрдогана из Турции «Цикл: 
исследуя современное». Экс-
позиция во многих смыслах 
экстраординарная — как 
в предложенном авторами 
контексте, так и в формах 
изложения. Здесь собра-
ны работы, транслирующие 
представления ее участни-
ков о природе и истории, 
следуя традиции великого 
Леонардо да Винчи, впервые 
соединившего в себе науку и 
искусство. Эта своеобразная 
оптика видения, безусловно, 
создала у наших зрителей не-
привычные художественные 
впечатления, что побудило 
непроизвольные желания до-
стучаться до необычайных 
предлагаемых месседжей 
художников. Сама их заявка 
предполагает особый ракурс 
восприятия произведений, в 
которых происходит синхро-
низация…
Кураторами экспозиции 

выступили Оля Веселова и 
Санжар Серикпаев. Работа 
Эмин Мете Эрдоган воспри-
нимается как скульптурный 
горельеф в круге, но с ис-
пользованием необычных 
материалов и технологий. И 
тут как раз уместно погово-
рить, в каком же направле-
нии искусства представле-
ны эти произведения. Эта 
выставка притягательна вот 
этой самой интригой, кото-
рая непременно возникает у 
созерцающих зрителей. Нын-
че искусствоведы всего мира 
зачастую даже отказываются 
давать названия существую-
щим стилям и направлениям. 

Настолько велико их количе-
ство. Возникают новые. Не-
редко они синкретичны, от-
казываясь от общепринятой 
чистоты приемов, а тем бо-
лее технологий. До сих пор 
не утихли дискуссии вокруг 
стиля гиперреализм. От при-
нятия до полного отрицания. 
Полагаю, уложить представи-
телей этого направления в 
«прокрустово ложе» — путь 
в никуда.
У автора живописи Онур 

Мансиз рефлексия на совре-
менный мир через искусство 
портрета также в самобыт-
ном прочтении. Можно под-
разумевать, что это живо-

писная копия фотографии.  
На самом деле все гораздо 
сложнее.  Автор не ограничи-
вается точным повторением 
реальности, а скорее созда-
ет ее иллюзию с трансляци-
ей собственного отношения 
к ней. В противном случае 
здесь не о чем рассуждать. 
Использованные приемы 
вполне типичны: применение 
аэрографа с сохранением 
фотоизображения, живописи 

с достижением ожидаемо-
го сходства модели. Но это 
вполне осмысленный про-
цесс, где явственно обозна-
чено целеполагание автора. 
Он создает как бы третью 
реальность, где прослежива-
ется собственная мифология 
вкупе с собственным инстру-
ментарием. Изображенные 
модели вполне конкрети-
зированы, исключая одну с 
завязанным лицом. Для ху-
дожника здесь интересна не 
столько конкретная личность 
(хотя они вполне узнаваемы), 
сколько их трансляция как 
некоего объекта. И в этом 
эти произведения как бы пе-
ресекаются с сюрреалисти-
ческим дискурсом, то есть 
важнее не отражение модели 
как таковой, а впечатление, 
создаваемое ею. Портрет   
женщины с закрытым лицом 
с очевидным подтекстом, ко-
торый предстоит разгадать 
зрителю. Здесь уже суще-

ственную роль играют дета-
ли фона, как-то: целая си-
стема линий, напоминающая 
структуру ДНК и адресующая 
нас к сложным размышле-
ниям о природе личности; 
трансформации в социуме; 
генетическая предрасполо-
женность; связь с историче-
ским прошлым ее этноса…  
В композиции превалирует 
динамичное решение, соз-
дающее атмосферу некое-

«Обычно учат историю, как сушеные грибы, 
навязывая на ниточку… По датам запомнить 
невозможно. Историю надо учить как простер-
тый ковер… Тогда ты не перепутаешь, потому 
что будешь не запоминать, а ПОНИМАТЬ…» 
(Аван Тейлор)

го беспокойства. Остальные 
портреты также являют со-
бой довольно сложные мыс-
леформы автора при всей их 
внешней привлекательности. 
В них отмечаются тщатель-
ная живописная проработка 
с реалистической достовер-
ностью, приближающей их к 
искусству фотографии; красо-
та цвета в синтезе с декора-
тивно-условной светотеневой 
моделировкой; изящество ли-
нейного рисунка. И все же 
он не ограничился просто 
фиксацией образов. Здесь 
подчеркнутая внешняя ста-
тичность моделей вовсе не 
обозначает их спокойное 
внутреннее состояние. Как 
и свойственно гиперреализ-
му, о квинтэссенции чувств 
могут говорить только неко-
торые весьма выразитель-
ные детали: взгляд, поза, 
ракурс, акцент на каком-то 
аксессуаре…
Художник Халиль Петук 

демонстрирует нам третье 
состояние реальности. Это 
черно-белая живопись, соз-
дающая удивительную магию 
как бы тающего воспомина-
ния, ощущение некой недо-
сказанности, ностальгию по 

ТУРЕЦКИЕ СОВРЕМЕННЫЕ ХУДОЖНИКИ ОНУР МАНСИЗ, ХАЛИЛЬ ПЕТУК И АМИН МЕТЕ ЭРДОГАН 
ВЫСТАВЛЕНЫ В ГМИ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА

Генеральный консул Турции в Алматы Эврен Мудеррисоглы

САМЫЕ 
КРАСИВЫЕ 
МОДЕЛИ 
КАЗАХСТАНА

В АЛМАТЫ ПРОШЕЛ ПОЛУФИНАЛ 
КОНКУРСА FACE OF CENTRAL ASIA

В рамках Международного конкурса Asia 
Model Festival в южной столице состоялся 
полуфинал конкурса Face of Central Asia, 
который проводится уже в 18-й раз

Наши модели достойно представляют Казахстан 
на международной арене, демонстрируя талант, 
креативность и уникальный стиль, характерные 
для нашей страны. Они не только участвуют в пре-
стижных конкурсах, но и служат культурными по-
слами, показывая миру богатое наследие и совре-
менное лицо Казахстана. В этом году финалисты 
конкурса Face of Central Asia вновь доказали, что 
готовы покорить сцену Asia Model Festival в Юж-
ной Корее, достойно представляя нашу страну. 

Это событие, являющееся частью традицион-
ного Международного фестиваля красоты и моды 
Asia Model Festival в Южной Корее, где также со-
бираются талантливые участники из Казахстана, 
Кыргызстана, Узбекистана и Таджикистана.

Asia Model Festival, который ежегодно проводит-
ся в Южной Корее, привлекает участников из 22 
стран, включая такие государства, как Китай, Япо-
ния, Таиланд, Вьетнам, Индия, Сингапур, Камбод-
жа и другие. Face of Central Asia — это уникальная 
платформа для культурного обмена и продвижения 
молодых талантов из Центральной Азии.

Победители полуфинала Face of Central Asia по-
лучают возможность представить свои страны на 
финальном конкурсе в Южной Корее. В этом году 
Казахстан будут представлять финалисты Айдана 
Ермагамбет, Амир Кайсар и Дария Шарипказы. В 
Сеуле они сразятся за титул и шанс показать свои 
таланты на международной сцене.

На ежегодном Asia Model Festival соревнуются 
не только модели. Это также площадка для знаме-
нитых и начинающих дизайнеров, которые пред-
ставляют свои модные коллекции. Одним из ярких 
примеров является участие легендарного дизайне-
ра обуви Джимми Чу в качестве почетного члена 
жюри в одной из церемоний фестиваля. 

Нужно отметить, что Джимми Чу начал работу 
в Казахстане с 2016 года. С начала своей работы в 
стране бренд участвует в различных социальных 
инициативах, оказывая им образовательную и фи-
нансовую поддержку. В этом году бренд поддер-
жал казахстанский фонд Mama Pro. 

Свои коллекции на фестивале в разное время 
представляли такие знаменитые модельеры, как 
Анна Суи, Леа Сон и другие известные фэшн-пер-
соны.

Финал фестиваля транслируется в прямом эфире 
в 127 странах мира на таких международных те-
леканалах, как ArirangTV и KBS World, а также в 
сети онлайн, что делает Asia Model Festival уни-
кальной возможностью для участников показать 
себя и свою страну на мировой арене.

На шоу Face of Central Asia в Алматы свои ра-
боты представили дизайнеры: коллаборация 
LABORATORIO SS 2024 Aya Nurkenova и Oksana 
Mekhanoshina, ателье Arunaz и бренд трансформе-
ров yanglain.brand. В качестве Star Model Kazakhstan 
2024 в Сеул поедет блогер и актриса Дамеля Sweet.

Участников из Казахстана в Сеуле ждет не толь-
ко конкурс, но и грандиозное шоу, организованное 
Корейской ассоциацией модельного бизнеса. Ме-
роприятие собирает более 5000 зрителей и привле-
кает топ-моделей, звезд K-pop, актеров и ведущих 
деятелей мира моды и индустрии красоты.

Желаем успехов нашим ребятам на международ-
ной сцене! 

Алина Сарсенова, фото организаторов

Сальвадор Дали — знаменитый испан-
ский художник-сюрреалист, хулиган и 
мифотворец, одна из самых влиятель-
ных и противоречивых фигур в истории 
искусства — до сих пор остается глав-
ной сенсацией сюрреализма. И пока его 
живописное наследие является одним из 
самых узнаваемых в мире, графические 
произведения оказываются несправед-
ливо незамеченными. Esentai Gallery 
приглашает познакомиться с оригиналь-
ной литографией иконы сюрреализма, 
раскрывающей его уникальный взгляд 
на оперу Бизе «Кармен» и сказку Кэр-
ролла «Алиса в Стране чудес»

Всему миру известны фантасмагорические 
полотна Сальвадора Дали с растекающимися 
часами, обитающими во снах исполинскими 
существами, пейзажами, рождаемыми на гра-
нице между трезвостью и безумием. Однако его 
графическое наследие, не менее масштабное и 
значимое, практически невидимо для широкой 
публики. Новая выставка в Esentai Gallery стре-
мится изменить ситуацию, по крайней мере 
для алматинских ценителей искусства.

В экспозицию «Сальвадор Дали: тайно-
пись», открывшуюся 13 июня, вошли ори-
гинальные литографии художника из серий 
«Алиса в Стране чудес» и «Кармен».

Перед самым открытием в пространстве 
Atrium Esentai Mall прошла открытая дис-
куссия «Эффект Дали: быть иным — это 
новая норма». 

В обсуждении приняли участие следую-
щие спикеры: фэшн-дизайнер, сооснователь-
ница бренда Mechanical piano Айгуль Куан-

чему-то бесконечно ценному 
и безвозвратно уходящему.
Автор пишет живописную 

композицию пейзажа, ко-
торая затем смазывается, 
создавая   вибрации, дей-
ствующие на сознание и 
эмоции зрителей. Это нечто 
большее, нежели обычное 
изображение. Художник ба-
лансирует между искусством 
и реальностью и побежда-
ет подразумеваемый смысл 
произведения. Он создает 
новую реальность не для 
эстетического эффекта, хотя 
в первую очередь именно 
это бросается в глаза зрите-
лям. Природа, с которой мы 
были связаны пуповиной во 
времена детства человече-
ства, уплывает, как мираж, 
безвозвратно.
«Жизнь вяжет свои пет-

ли только по нарастающей 
и никогда не возвращается, 
чтобы заштопать разрыв». 
По-моему, очень точно под-
ходит к концепции трио авто-
ров, глубоко переживающих 
ситуацию неизменно теряю-
щейся связи времен и по-
степенного отрыва человече-
ства от естественной среды. 
И эта аморфность общества 

непременно приведет к де-
структивным явлениям. Как 
проницательно заметил Вик-
тор Шендерович: «Иногда 
события происходят попе-
рек исторического потока». 
И в этом их потенциальная 
опасность. Гости из Турции 
предложили нам свой твор-
ческий интересный кейс со 
своими мировоззренческими 
включениями, заслуживаю-
щий нашего неравнодушного 
адекватного восприятия.
Выставка «Цикл: иссле-

дуя современное» является 
инициативой Генерального 
консульства Турецкой Ре-
спублики в Алматы и про-
ходит в рамках сотрудниче-
ство проекта Efes Art Space 
c Государственным музеем 
искусств имени А. Кастее-
ва. На протяжении послед-
них двух лет Efes Art Space 
поддерживает казахстанское 
современное искусство и 
предоставляет площадку для 
молодых авторов. Летом это-
го года проект стал между-
народным и представил для 
алматинских зрителей рабо-
ты трех современных авто-
ров из Турции.

Фото Талгата Галимова

дыкова; основатель группы С.L.U.М.В.А, 
продюсер, арт-директор Сергей Агасфер; 
фэшн-дизайнер, основатель бренда Tatyana 
Yan Татьяна Ян; художник Адиль Аубаки-
ров; актриса, режиссер, куратор лаборато-
рии инклюзивного театра «Действие бук-
вально» Катя Дзвоник; соосновательница 
мультимедийного музея Lumiere Hall По-
лина Егармин; журналистка, режиссер, ос-
новательница танцевально-пластического 
театра Jolda Жанна Туленды.

Вдохновленные личностью и творчеством 
Сальвадора Дали, представители самых раз-
ных сфер — от моды и музыки до театра 
и визуального арта — поделились своими 
нестандартными подходами к реализации 
проектов и идей, поговорили о том, как 
трансформировалось понятие «общеприня-
тая норма», обсудили, как преодоление ус-
ловностей и опережение тенденций создает 
новую реальность. Спикеры, будучи облада-
телями очень разного опыта, тем не менее 
сошлись во мнении, что только мы сами 
определяем границы возможного.

По окончании встречи состоялся танце-
вальный перформанс «Путь художника» 
от театра Jolda, поставленный режиссером 
Франком Вальдесом. Выступление повеству-
ет о проявляющихся через творчество инди-
видах. Художник в этом случае становится 
собирательным образом — это человек, еже-
дневно «пишущий» свою реальность. 

Несомненно, именно таким человеком был 
Сальвадор Дали, изобретатель, регулярно 
шокировавший современников своими без-
умными выходками, неустанно искавший 
смысл бунтарь, щедро делившийся с миром 
своим пламенным гением.

Узнаваемый стиль художника прослежива-
ется в представленных в галерее литографиях.

Серия «Кармен» была выполнена в 1968-м 
и иллюстрирует оперу Жоржа Бизе, осно-
ванную на одноименной новелле Проспера 
Мериме. Коллекция пропитана глубокой 
любовью к испанской культуре и быту. Впе-
чатленный эмоциональной глубиной «Кар-
мен», Дали наполнил произведения симво-
лами необузданной страсти и невыразимой 
трагедии. Литографии поражают мощной 
гаммой, золотыми и огненным всплесками 

цвета. Драматизм и напряженность истории 
художник подчеркнул высокой контрастно-
стью оттенков, а также искаженными в борь-
бе и танце силуэтами.

Между тем серия гравюр для «Алисы в 
Стране чудес» Льюиса Кэрролла была созда-
на Сальвадором Дали в 1969-м. Заказ посту-
пил от издательства Maecenas Press-Random 
House для выпуска ограниченного издания 
книги. Всего живописец создал 12 цветных 
гравюр (по одной для каждой главы) и фрон-
тиспис (иллюстрацию для титульной стра-
ницы). Настоящее сокровище в мире кол-
лекционирования, эти литографии идеально 
сочетают в себе уникальный стиль Дали и 
сказочность миров Кэрролла.

Серия пропитана размышлениями об аб-
сурдности окружающей реальности и ил-
люзорности времени. Тут художник активно 
использовал свои излюбленные элементы: 
растекающиеся часы, вытянутые, сплющен-
ные силуэты для действующих лиц, пустын-
ные безвременные пейзажи, символы глаз и 
рук для передачи скрытых смыслов.

Для создания этих гравюр Дали выбрал 
метод акватинты и сухой иглы, что позволи-
ло ему достигнуть высокой степени детали-
зации и выразительности образов.

Напомним, что до 15 августа в мультиме-
дийном музее Lumiere-Hall можно застать 
оригинальные литографии Сальвадора Дали 
из серии «Далинианские лошади», ксило-
графию к повести Педро де Аларкона «Тре-
уголка», а также знаменитый триптих «Три-
логия любви». 

Эльвира Сыздыкова
Фото Талгата Галимова

Чудак, фантазер, гений
ЛИТОГРАФИЯ САЛЬВАДОРА ДАЛИ В АЛМАТЫ

ИСКУССТВОВЕД
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